
Рынки сбило  
с роста
Инвесторы среагировали  
на турецкую ракету

Обострение внешнеполитичес
кой ситуации после расстрела 
российского самолета турецкими 
ВВС отразилось на финансовых 
рынках. Пока противостояние ог
раничивается резкими заявлени
ями, снижение индексов незначи
тельно, а рубль к концу торгового 
дня и вовсе укрепился — изза по
дорожавшей нефти. Но инвесто
ры готовятся и к тому, что рост ге
ополитических рисков вызовет 
гораздо более серьезную рас
продажу рублевых активов.

Реакции на действия турецких ВВС 
была негативной. После обновления 
максимума с марта 2011 года (1873,53 
пункта) в начале биржевых торгов во 
вторник индекс ММВБ пошел вниз. 
При этом снижение не было равно-
мерным, а напоминало спуск по сту-
пеням. Сообщение о том, что сби-
ли боевой самолет,— одна ступень-
ка; подтверждение, что самолет рос-
сийский,— вторая ступенька; резкое 
выступление президента РФ — тре-
тья ступенька. В итоге индекс ММВБ 
за день потерял 3,1%, откатившись до 
отметки 1810,05 пункта. Безусловно, 
это самое сильное падение с 10 мар-
та этого года, однако фактически ин-
декс вернулся к значениям двухднев-
ной давности. К тому же выше уровня 
1800 пунктов индекс ММВБ в этом го-
ду был лишь в первой половине фев-
раля и последние пять дней в ноябре, 
то есть даже сейчас находится вблизи 
максимума этого года.

Первоначальная реакция на рос-
сийском валютном рынке также бы-
ла негативной. Курс доллара в ходе 
торгов на Московской бирже обно-
вил максимум с 16 ноября, достиг-
нув отметки 66,48 руб./$, что на 1 руб. 
превысило закрытие основной сес-
сии в понедельник. Однако по ито-
гам основных торгов курс доллара 
даже снизился относительно значе-
ния на момент закрытия торгов пре-
дыдущего дня, остановившись на 
65,38 руб./$. По мнению начальника 
валютно-финансового департамен-
та Ситибанка Дениса Коршилова, 
динамика валютных курсов на рос-
сийском рынке была вызвана «эмо-
циональными действиями внутрен-
них инвесторов». Впоследствии они 
успокоились, а следом восстановил-
ся курс российской валюты.
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Огонь на расторжение
Турция нанесла удар по отношениям с Россией

Вчера турецкие ВВС сбили российский бомбардиров
щик Су24. По утверждению представителей Геншта
ба РФ, один из двух летчиков погиб. Был подбит и вер
толет, участвовавший в спасательной операции, при 
этом погиб контрактник. Это первые официальные 
 потери российской армии с начала сирийской опера
ции. Случившееся 24 ноября — самый серьезный воен
ный инцидент между Москвой и одной из стран—чле
нов  НАТО в постсоветской истории России. Президент 
России Владимир Путин назвал действия Турции уда
ром в спину, обвинив власти этой страны в пособниче
стве терроризму. Российские власти готовы пересмо
треть отношения с недавно еще достаточно близким 
партнером. По сведениям ”Ъ“, коллегия Военнопро
мышленной комиссии уже запросила в министерствах 
промышленности, транспорта, связи, а также в Роскос
мосе и «Росатоме» информацию обо всех совместных 
с Турцией проектах.

Владимир Путин был предельно жесток. Предупредив, 
что сбитый самолет «будет иметь серьезные последствия для 
российско-турецких отношений», он обвинил Турцию в со-

трудничестве с действующими на территории Сирии и Ира-
ка террористами. «Сегодняшняя потеря связана с ударом, 
который нам нанесли в спину пособники терроризма. По-
другому я не могу квалифицировать то, что сегодня случи-
лось»,— заявил он.

Два рассказа об одном небе
Турецкая и российская версии инцидента с Су-24 сущест-
венно разнятся. По данным властей Турции, бомбардиров-
щик пересек турецкую границу в юго-восточной части про-
винции Хатай в западном направлении, углубившись при-
мерно на 4 км в турецкое воздушное пространство. В Геншта-
бе Турции утверждают, что «российский борт в течение пя-
ти минут получил десять предупреждений», однако ответ-
ной реакции не последовало. Из-за этого двум истребителям 
F-16, патрулировавшим район, «в рамках правил реагиро-
вания пришлось оказать сопротивление этому самолету» — 
иными словами, открыть огонь на поражение. 

Генштаб Турции обнародовал данные со своих радарных 
систем с маршрутом полета Су-24. Если верить этой карте, то 
бомбардировщик пересек границы Турции в месте, где они 

образуют подобие узкого вытянутого мыса, со всех сторон 
окруженного сирийской пустыней. При этом расчеты 

”
Ъ“ по-

казывают, что находиться в турецком воздушном простран-
стве пять минут Су-24 никак не мог: длина его маршрута по 
турецкой территории, согласно «Яндекс.Картам», составляет 
приблизительно 3–4 км. При скорости 20 км/мин (1200 км/ч), 
стандартной для такого типа самолетов на высоте 6 тыс. м, вре-
мя преодоления этого расстояния составило бы 20–25 секунд.

Тем не менее президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
настаивает, что турецкие ВВС действовали в рамках правил. 
«Мы не хотели этой ситуации, но все должны уважать пра-
во Турции на защиту своих границ»,— заявил он. Премьер-
министр Турции Ахмет Давутоглу пообещал, что турецкие 
власти не оставят без ответа любые «посягательства других 
стран» на их территорию.
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Сбитый в небе над Сирией российский бомбардировщик 
Су24 может стать «точкой невозврата» для российско 
турецких отношений   ФОТО ABACA PRESS/ТАСС

Всё исключено
Вслед за Египтом с туристического рынка  
вылетает Турция

Конфликт с Турцией может стоить туро
ператорам потери крупнейшего по ито
гам 2014 года рынка, который в прош
лом году посетили 3,3 млн российских 
туристов, суммарно потратившие на от
дых более 65 млрд руб. В ближайшем 
будущем туроператорам может потре
боваться полностью возместить путеше
ственникам стоимость более чем 40 тыс. 
уже купленных путевок и вернуть из Тур
ции более 10 тыс. человек. Рекоменда
цию не посещать Турцию уже дал рос
сийский МИД, а туроператоры вовсе 
прекращают продажу туров в эту страну.

Не посещать Турцию с туристическими 
целями россиянам вчера рекомендовал 
министр иностранных дел Сергей Лавров. 
«Накапливается критическая масса тер-
рористических проявлений на турецкой 
территории. По нашей оценке, ничуть не 
меньше угрозы, чем в Египте»,— говорит-
ся в официальном комментарии МИДа. По 
словам представителя Ростуризма Светла-
ны Сергеевой, заявление господина Лавро-
ва можно интерпретировать как официаль-

ную рекомендацию: теперь купившие пу-
тевки в Турцию россияне имеют право тре-
бовать у туроператоров возврата их полной 
стоимости.

Точных данных о находящихся в стране 
россиянах пока нет. По оценкам Российско-
го союза туриндустрии (РСТ), речь идет не 
более чем о 10 тыс. человек. Госпожа Серге-
ева говорит о примерной цифре 10–20 тыс. 
путешественников. По ее словам Росту-
ризм уже направил туроператорам просьбу 
приостановить продажи путевок в Турцию. 
Указа об ограничении авиасообщения сей-
час нет, обращения к туроператорам носят 
рекомендательный характер, уточнила го-
спожа Сергеева. Как пояснил 

”
Ъ“ член ко-

митета Госдумы по обороне Максим Шин-
гаркин, вопрос об отмене воздушного сооб-
щения России с той или иной страной не 
находится в ведении нижней палаты пар-
ламента: решение правительство может 
принять самостоятельно.

российско-турецкий  
инцидент — с3

Сведение счетов
Сбитый самолет дорого обойдется  
и Анкаре, и Москве

Кризис в отношениях России и Турции 
непосредственно скажется на совмест
ных бизнеспроектах, сообщили ”Ъ“ 
высокопоставленные источники. Пер
вой жертвой может стать газопровод 
«Турец кий поток», переговоры по кото
рому с Анкарой и раньше шли крайне 
сложно. Под угрозой также может ока
заться строительство АЭС «Росатома» 
в Турции или, например, проход россий
ских судов через черноморские проли
вы, хотя этот транзит по международ
ным соглашениям может быть ограничен 
лишь в случае войны с Анкарой. Сама же 
Турция сильно зависит от поставок рос
сийского газа, но источники ”Ъ“ сомне
ваются, что этот инструмент давления 
будет применен сразу.

Инцидент с российским самолетом Су-24, 
который был сбит вчера турецким истреби-
телем, «будет иметь серьезные последствия 
для российско-турецких отношений», зая-
вил вчера президент РФ Владимир Путин. 
Хотя ни о каких конкретных мерах по сво-
рачиванию экономического сотрудничества 

с Анкарой глава государства не говорил, не 
исключено, что совместные бизнес-проек-
ты двух стран ничего хорошего не ждет. Как 
пояснил высокопоставленный источник 

”
Ъ“ 

в госструктурах РФ, теперь вопросы военно-
го сотрудничества, международных контак-
тов (в том числе по сирийской проблемати-
ке), а также бизнес-проекты будут либо свер-
нуты, либо заморожены на долгие годы.

Высокопоставленный источник 
”
Ъ“ в ад-

министрации президента подтвердил, что 
принятые в ближайшее время решения бу-
дут «жесткими» и окажут серьезное воздей-
ствие на российско-турецкие отношения во 
многих сферах. Он отметил, что окончатель-
но они будут выработаны по итогам эксперт-
ных консультаций. Например, «Газпром» 
должен будет дать оценку целесообразности 
строительства газопровода «Турецкий по-
ток». Пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков заявил вчера, что «ситуация по 
проекту будет тщательно изучена».
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«К любому, кто нарушит наши воз-
душные и сухопутные границы, бу-
дут применены меры — это наше ме-
ждународное право и национальная 
обязанность,— объявил он.— Мол-
ниеносную реакцию, которую про-
демонстрировали ВВС при наруше-
нии самолетом нашего пространст-
ва, надо рассматривать в этом кон-
тексте».

По российским данным, наруше-
ния воздушного пространства Тур-
ции не было. «Наш самолет был сбит 
над территорией Сирии ракетой 

”
воздух-воздух“ с турецкого самоле-

та F-16, упал на территорию Сирии 
в 4 км от границы с Турцией, нахо-
дился в воздухе, когда на него была 
совершена атака, на высоте 6 тыс. м, 
на удалении 1 км от турецкой терри-
тории»,— заявил Владимир Путин. 
По его словам, российские летчики 
и самолет «в любом случае никак не 
угрожали» Турции. «Они проводили 
операцию по борьбе с ИГ (

”
Ислам-

ское государство“, запрещенная в 
РФ группировка.— 

”
Ъ“) в Северной 

Латакии (Сирия.— 
”
Ъ“), это горная 

часть, где сосредоточены боевики, 
в основном выходцы из России. И в 
этом смысле они выполняли свою 
прямую задачу превентивных уда-
ров по террористам, которые в лю-
бую секунду, в любое время могли 
вернуться в Россию»,— заявил Вла-
димир Путин. 

Источник в органах оперативно-
го военного управления РФ пояснил 

”
Ъ“, что Су-24 был сбит после выпол-

нения им «боевой задачи по предназ-
начению». «После нанесения при-
цельных ударов по объектам терро-
ристов самолет приблизился к си-
рийско-турецкой границе, тут связь 
с бортом пропала, а сам он пропал 
с экранов радаров. Не хотелось ду-
мать о самом страшном, надеялись, 
что возникли какие-то неполадки 
со связью»,— рассказал собеседник 

”
Ъ“. Российское Минобороны заяви-

ло официальный протест военному 
атташе Турции в Москве, назвав дей-
ствия турецких ВВС «недружествен-
ным актом».

Полковник запаса, главный ре-
дактор газеты «Военно-промышлен-
ный курьер» Михаил Ходаренок счи-
тает, что российские летчики силь-
но рисковали, проводя операции 
близ турецкой границы. «Там мест-
ность так называемая безориентир-
ная, граница извилистая, пересечь 
ее очень легко, особенно когда само-
лет летит со скоростью 20 км/мин,— 
пояснил он 

”
Ъ“.— Если уж вы посы-

лаете Су-24 на боевое задание, его 
хорошо бы прикрыть еще и истре-
бителями. Если бы там находились в 
воздухе наши Су-30, это резко бы ох-
ладило пыл турецких пилотов F-16». 
Эксперт сомневается, что турецкие 
пилоты выполнили всю необходи-
мую в таких случаях последователь-
ность действий. «Если был факт на-
рушения госграницы, с нашими пи-
лотами обязаны были бы связаться 
на международных частотах и пре-
дупредить о факте нарушения. Если 
не удалось связаться, турецкий ис-
требитель должен был выйти или 
слева, или справа немного впере-
ди нашего самолета и немножко по-
качать ему крыльями — установить 
визуальный контакт, показать: 

”
ре-

бята, вы что-то не то делаете“. Потом 

он должен был принудить его к по-
садке. В крайнем случае он должен 
был указать ему необходимый путь 
следования огнем из стрелково-пу-
шечного вооружения, трассами,— 
перечисляет эксперт.— Радиолока-
ционный прицел турецкий истре-
битель также, скорее всего, не вклю-
чил, потому что, если бы включил, у 
Су-24 есть система, предупреждаю-
щая об облучении радиолокацион-
ным прицелом противника. У ме-
ня большие сомнения, что это было 
сделано. Не могу представить, что-
бы наши пилоты не вняли ни одно-
му из этих знаков».

Генерал-лейтенант запаса, пред-
седатель совета ПИР-центра Евге-
ний Бужинский также сомневает-
ся, что турецкие летчики пытались 
связаться с российскими перед тем, 
как открыть огонь. «Мы с американ-
цами подписали протокол о предо-
твращении инцидентов в воздухе. 
Я абсолютно убежден, что все союз-
ники США знают о содержании это-
го протокола. Наши летчики также 
проинструктированы. Даже если са-
молет залетел на пару километров 
на турецкую территорию — это, ко-
нечно, не повод его сбивать,— отме-
чает собеседник 

”
Ъ“.— Главное сей-

час — выяснить судьбу летчиков». По 
мнению экспертов, от этого будут во 
многом зависеть дальнейшие дейст-
вия России. 

По имеющимся данным, обоим 
пилотам Су-24 удалось катапульти-
роваться, на их поиски были отправ-
лены российские вертолеты. Один 
пилот Су-24 погиб в воздухе над тер-
риторией Сирии от огня с земли, со-
общил поздно вечером начальник 
главного оперативного управления 
Генштаба ВС РФ Сергей Рудской. По 
его же словам, вертолет Ми-8 ВКС 
РФ, принимавший участие в спаса-
тельной операции в Сирии, получил 

повреждение в результате обстрела, 
один морской пехотинец погиб.

При этом агентство Reuters со 
ссылкой на представителя действу-
ющей близ границы с Турцией во-
оруженной группировки сирий-
ских туркменов Альпаслана Чели-
ка сообщило, что боевики застрели-
ли обоих российских пилотов, ког-
да те снижались на парашютах. Ви-
део, на котором виден лежащий на 
земле без движения российский пи-
лот, вчера распространили и другие 
СМИ. На ролике слышно, как обсту-
пившие летчика мужчины кричат 
по-арабски: «Братья, братья, это был 
русский самолет» и «Аллах акбар». Но 
ближе к вечеру турецкий чиновник 
на условиях анонимности заявил 
журналистам, что Турция верит, что 
пилоты российского военного само-
лета живы, и пытается добиться их 
освобождения из рук сирийских во-
оруженных групп.

Краткий маршрут 
к конфликту
Напряжение между Россией и Тур-
цией из-за ситуации в Сирии в по-
следние месяцы нарастало. В Анка-
ре крайне негативно отреагировали 
на начало операции российских ВКС 
против действующих на территории 
Сирии террористических группиро-
вок. Власти Турции, добивающие-
ся ухода президента Сирии Башара 
Асада, считают, что Москва вмеша-
лась только ради поддержки режима 
в Дамаске. Масла в огонь подливали 
российские симпатии к живущим на 
севере Сирии курдам, которых Анка-
ра считает террористами — наподо-
бие базирующихся в Турции сепара-
тистов из Рабочей партии Курдиста-
на (РПК). Рассуждая о террористиче-
ских угрозах, с которыми столкнул-
ся мир, с трибуны проходившего не-
давно в Анталье саммита G20, Ред-
жеп Тайип Эрдоган объявил: РПК 
и ее сирийское политическое кры-
ло — партия «Демократический со-
юз» — представляют собой едва ли 
не большую угрозу для Турции, чем 
«Исламское государство».

Анкара уже обвиняла российские 
военные самолеты в нарушении ее 
воздушного пространства. Это про-
изошло в начале октября. Реджеп 
Тайип Эрдоган тогда пригрозил, 
что Москва может «потерять тако-
го друга, как Анкара». В России про-
изошедшее назвали случайностью, 
предприняв попытки разрядить об-
становку (см. 

”
Ъ“ от 7 октября). Они, 

впрочем, оказались удачными лишь 
отчасти. Через пару дней после ин-
цидента Реджеп Тайип Эрдоган при-
грозил свернуть экономическое со-
трудничество между двумя страна-
ми (см. 

”
Ъ“ от 9 октября). В Москве в 

ответ заявили, что «не видят основа-
ний для ухудшения отношений», и 

направили в Анкару высокопостав-
ленную военную делегацию, кото-
рая постаралась прояснить обстоя-
тельства случившегося на турецко-
сирийской границе. Однако ситуа-
цию это не разрядило, в Турции за-
явили, что «не получили удовлетво-
рительного ответа на все свои вопро-
сы» (см. 

”
Ъ“ от 16 октября). 

А в конце минувшей недели пре-
мьер Турции Ахмет Давутоглу объя-
вил, что посол РФ в Анкаре Андрей 
Карлов был вызван в турецкий МИД 
для разъяснений по поводу бомбар-
дировок российской авиацией дере-
вень сирийских турок (или сирий-
ских туркменов) на севере Сирии. 
Они считаются третьим по числен-
ности народом Сирии после арабов 
и курдов, и защита их интересов в 
свое время позволила господину Эр-
догану объявить происходящее в Си-
рии «внутренними проблемами Тур-
ции». В будущем политическом про-
цессе в Сирии Анкара делает ставку в 
том числе и на эту группу, также про-
тивостоящую действующему режиму 
в Дамаске. Как подчеркнули в минув-
шую пятницу в МИД Турции, атаки на 
туркменские деревни «могут приве-
сти к серьезным последствиям». Ан-
кара призвала Москву немедленно 
прекратить военную операцию. Рос-
сийские официальные лица не стали 
комментировать обвинения Турции.

Однако отставной бригадный ге-
нерал турецкой армии, эксперт бри-
танского исследовательского центра 
Chatham House Халдун Солмазтюрк 
не согласен с тем, что сбитый само-
лет — месть со стороны Анкары. «Не 
думаю, что это сознательная про-
вокация, это трагическая случай-
ность,— заявил он 

”
Ъ“.— Необхо-

димо принять некие правила, что-
бы такого больше не повторялось. 
Последнее, что нужно Турции,— со-
здать еще один кризис в отношени-
ях с Россией».

Преступление  
и наказания
Однако кризиса уже не избежать. 
Вчера Владимир Путин напомнил, 
что в России «всегда относились к 
Турции не просто как к близкому 
соседу, а как к дружественному го-
сударству». «Но мы никогда не по-
терпим, чтобы совершались такие 
преступления, как сегодня»,— пре-
дупредил он. И впервые открыто об-
винил Турцию в финансировании 
террористических группировок. 
«Мы давно фиксировали тот факт, 
что на территорию Турции идет 
большое количество нефти и неф-
тепродуктов с захваченных ИГИЛ 
территорий. Отсюда и большая де-
нежная подпитка бандформиро-
ваний,— рассказал господин Пу-
тин.— Если у ИГИЛ такие деньги (а 
счет там идет на десятки, сотни мил-
лионов, может быть, на миллиарды 
долларов) за счет торговли нефтью, 
плюс к этому они имеют защиту со 
стороны вооруженных сил целого 
государства, тогда понятно, почему 
они ведут себя так дерзко и нагло». 
Ранее российские официальные ли-
ца никогда напрямую не обвиня-
ли те или иные страны в поддержке 
«Исламского государства».

Как пояснил высокопоставлен-
ный источник 

”
Ъ“ в российских гос-

структурах, жесткость Владимира 
Путина объясняется не только тем, 
что сбит самолет, но и реакцией ту-
рецких властей, не попытавших-
ся установить контакт с Москвой, 
а вместо этого обратившихся к сво-
им партнерам по НАТО. «Верховный 
был в ярости, такого вероломства от 
турок мы не ожидали»,— сказал со-
беседник 

”
Ъ“. По его словам, инци-

дент с Су-24 не может не сказаться на 
военных и иных межгосударствен-
ных контактах двух стран. А источ-
ник в аппарате правительства РФ 
вчера вечером сообщил 

”
Ъ“: «Колле-

гия Военно-промышленной комис-
сии уже запросила в министерствах 
промышленности, транспорта, свя-
зи, а также в Роскосмосе и 

”
Росато-

ме“ информацию обо всех совмест-
ных с Турцией проектах».

Сбитый самолет уже меняет от-
ношения двух стран. Сегодня гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров в Стам-
буле должен был провести перего-

воры со своим турецким коллегой 
Мевлютом Чавушоглу в рамках дву-
сторонней совместной группы стра-
тегического планирования. Однако 
вчера вечером российский министр 
отменил визит и сообщил, что его 
ведомство в целом не рекоменду-
ет гражданам России посещать Тур-
цию. «В связи с нарастанием терро-
ристических угроз, которые прои-
стекают с территории Турции»,— 
пояснил Сергей Лавров.

Встреча министров в Стамбуле 
должна была предварять двусторон-
ний саммит РФ—Турция, который 
должен был пройти в Санкт-Петер-
бурге в середине декабря. Пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков вчера сказал, что вопрос об от-
мене саммита пока не поднимал-
ся. Однако источник 

”
Ъ“, близкий к 

Кремлю, усомнился, что мероприя-
тие состоится.

Президент Совета по внешней и 
оборонной политике Федор Лукья-
нов не ждет скорой разрядки в отно-
шениях между Москвой и Анкарой. 
«Судя по тому, как президент ком-
ментировал инцидент со сбитым са-
молетом, отношения будут крайне 
напряженными. В Москве, видимо, 
решили, что Су-24 был сбит, чтобы 
торпедировать формирование ан-
титеррористической коалиции при 
участии России, стран ЕС и США. По-
сле заявлений про 

”
пособничество 

террористам“ и 
”
удар в спину“ я не 

вижу иного варианта, кроме акции 
возмездия,— заявил 

”
Ъ“ эксперт.— 

Насколько мы знаем нашего пре-
зидента, он в таких случаях отвеча-
ет симметрично. Я говорю не о том, 
что собьют турецкий самолет, но по-
лагаю, что будет осуществлена атака 
на поддерживаемые Турцией груп-
пы в Сирии и их турецких партне-
ров. Имена их известны. Будет целе-
направленная охота на эти каналы».

Впрочем, Москве нелегко будет 
пойти на решительный разрыв с Ан-
карой, хотя бы из-за тесных эконо-
мических связей (о том, что с ними 
будет, см. стр. 1). Отметим, что снаб-
жение оказавшегося в транспорт-
ной блокаде Крыма в значительной 
степени осуществляется с помощью 
турецких торговых судов, игнориру-
ющих запрет Киева заходить в пор-
ты полуострова. Снабжение россий-
ской группировки в Сирии в значи-
тельной степени осуществляется че-
рез турецкие проливы — конфрон-
тация просто закроет Дарданеллы. 
И наконец, беспрецедентный кри-
зис с наплывом беженцев в Европу 
резко повысил роль Турции в глазах 
стран ЕС. Именно с турецкими вла-
стями они будут договариваться о 
том, как этот поток сократить. Учи-
тывая это обстоятельство, трудно 
представить себе, что кто-то из клю-
чевых европейских игроков риск-
нет сейчас ссориться с Анкарой из-
за российского самолета и в целом 
из-за Сирии.

Заявления из Брюсселя вчера дей-
ствительно были выдержаны в мак-
симально примирительном тоне. 
Глава европейской внешнеполити-
ческой службы Федерика Могерини 
призвала Россию и Турцию не допу-
стить эскалации конфликта. Пред-
седатель Европейского совета До-
нальд Туск призвал стороны «сохра-
нять спокойствие и хладнокровие». 
Одновременно Еврокомиссия одо-
брила выделение Турции €3 млрд на 
борьбу с миграционным кризисом 
— об этом говорилось во вчерашнем 
заявлении Еврокомиссии. 

В аналогичном тоне было выдер-
жано и заявление генсека НАТО. 
Йенс Столтенберг призвал стороны 
к поддержанию прямых контактов 
и деэскалации напряженности. Кро-
ме того, он заявил о необходимости 
предотвратить любые новые кон-
фликты, связанные с военным опе-
рациями, идущими на территории 
Сирии. «Дипломатия и деэскалация 
необходимы для решения этого кри-
зиса, но также для выработки меха-
низмов, чтобы избежать подобных 
инцидентов в будущем»,— заявил 
генсек НАТО.

Галина Дудина,  
Иван Сафронов, Сочи;  
Михаил Коростиков,  
Ольга Кузнецова,  
Елена Черненко,  
Максим Юсин

Огонь на расторжение

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  С П А С А Л И  С Б И Т Ы Х  Л Е Т Ч И К О В

2 апреля 1972 года во Вьетнаме был 
сбит самолет радиоэлектронной 
разведки США Douglas EB-66. Ката-
пультироваться успел лишь штурман Айсил 
Хэмблтон, пятеро погибли. Операция по 
его эвакуации длилась 12 дней, все 
это время летчик скрывался от противника. 
За время операции США потеряли еще пять 
самолетов и 11 солдат, штурман был спасен.

16 октября 1986 года в Ливане 
разбился израильский истребитель 
F-4 Phantom II с двумя пилотами. Одного 
подобрал спасательный вертолет. Второй, 
штурман Рон Арад, был захвачен группиров-
кой «Амаль» и передан «Хезболле». Изра-
иль безуспешно вел переговоры о его 
освобождении. В 1989 году израильские 
спецслужбы похитили в Ливане двух членов 
этих группировок, но обмен не состоялся. 
В 2003 году один из фондов Израиля объ-
явил награду в $10 млн за любые сведения 
о штурмане. Позже СМИ сообщали, что 
Рон Арад умер в плену еще в 1990-х.

4 августа 1988 года штурмовик Су-25 
под управлением полковника Алек-
сандра Руцкого (будущий вице-президент 
РФ) был сбит в районе афганского Хо-
ста пакистанским F-16. Он катапультировал-
ся, пять дней скрывался, преодолев 28 км, 
после чего попал в плен к моджахедам. 
16 августа был обменян на пакистан-
ского разведчика.

2 июня 1995 года истребитель F-16C 
ВВС США был сбит силами ПВО бос-

нийских сербов. Пилот Скотт О’Грэйди 
катапультировался и шесть дней скрывался 
от сербских патрулей. В результате 
спецоперации с участием 51 морпеха 
и 40 самолетов и вертолетов пилот 
был спасен.

9 августа 2008 года во время опера-
ции «по принуждению к миру» Грузии 
были сбиты российские Ту-22М3 
и Су-24. Два пилота, Вячеслав Малков 
и Игорь Зинов, попали в плен. В тот же день 
их показали по грузинскому ТВ. Через десять 
дней переговоров при посредничестве 
Красного Креста 15 грузинских военных 
были обменяны на пятерых россий-
ских, включая летчиков.

21 марта 2011 года в Ливии недалеко 
от Бенгази разбился американский 
истребитель F-15E, оба пилота катапуль-
тировались. Одного подобрали и передали 
США дружественные им силы оппозиции. 
Второй был спасен поисковыми вер-
толетами до обнаружения местным 
населением.

24 декабря 2014 года в районе сирий-
ского города Ракка был сбит иордан-
ский F-16, а его пилот захвачен боевиками 
«Исламского государства». Иордания готова 
была обменять на летчика террористку, но 
3 февраля боевики распространили видео-
запись, на которой показано, как заживо 
сожгли иорданца.

Евгений Федуненко,  
Евгения Чернышева

Д О С Ь Е Ч Т О  Р О С С И Я  И  Т У Р Ц И Я  З Н А Ч А Т  Д Р У Г  Д Л Я  Д Р У Г А

По данным ФТС, в 2014 году товаро-
оборот России и Турции составил 
$31,1 млрд (на 4,9% ниже, чем годом 
ранее). Российский экспорт составил 
$25,5 млрд, импорт — $6,7 млрд. В янва-
ре—июле 2015 года товарооборот 
был равен $14,4 млрд (снижение на 
21,6% к аналогичному периоду прошлого 
года). По итогам 2014 года Турция заняла 
шестое место среди внешнеторговых 
партнеров России, поднявшись на две 
строчки с 2013-го. При этом страна занимает 
пятую строчку в российском экспорте и 
13-ю — в импорте. В турецком импорте 
Россия в 2014 году заняла первое 
место, в экспорте — шестое.

В структуре российского экспорта 
в Турцию преобладают минеральное 
топливо, нефть и нефтепродукты 
(64,1%). Турция — второй по величине 
рынок сбыта российского газа после 

Германии (экспорт в 2014 году составил 
27,4 млрд кубометров). 60% потребля-
емого газа Турция получает из РФ. 
На металлы и изделия из них в экспорте РФ 
приходится 19,3%, на продовольственные 
товары и сельхозсырье — 9,7%. Еще 4,7% 
занимает продукция химической промыш-
ленности, 1,2% — древесина и целлю-
лозно-бумажные изделия. К основным 
статьям импорта относятся машины 
и оборудование (30,8%), продоволь-
ственные товары и сельхозсырье 
(26,5%), текстиль, изделия из него, обувь 
(16,3%), продукция химической промышлен-
ности (11,1%).

Объем прямых инвестиций из 
РФ в Турцию в 2014 году составил 
$5,3 млрд (снижение на 7%). Турецкие ин-
вестиции в РФ при этом составили $759 млн 
(рост на 35%).

Евгений Козичев
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Авиабаза Хмеймим, с которой вылетел Су-24М

Район, где 24.11 в 10:24 мск 
был сбит Су-24М

Район, где упал Су-24М

Предполагаемый район 
приземления летчиков

ГДЕ ТУРЦИЯ СБИЛА РОССИЙСКИЙ СУ-24М

Пункт материально-технического 
обеспечения ВМФ России

Район, где был уничтожен 
вертолет Ми-8 ВКС РФ, 
задействованный 
в поисковой операции

Районы авиаударов по сирийским 
туркменам, в которых 20.11 
МИД Турции обвинил Россию

ТЕРРИТОРИИ ПОД КОНТРОЛЕМ

База ВВС Турции
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Правительства Сирии
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Маршрут Су-24М, 
по данным 
Генштаба ВС РФ
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Маршрут Су-24М, 
по данным 
Генштаба Турции

СИРИЯ

3 км
ОКОЛО 3 КМ – длина участка

9 СЕКУНД – примерное время прохождения 
участка на скорости 1200 км/ч

6 ТЫС. М – высота полета Су-24М

Маршрут F-16, 
по данным 
Генштаба Турции

Маршрут F-16, 
по данным 
Генштаба ВС РФ
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«Турецкий поток» и так уже постра-
дал от политической неопределенно-
сти в Турции, связанной с поражени-
ем партии президента страны Редже-
па Тайипа Эрдогана на парламент-
ских выборах в июне и последовав-
шими досрочными выборами. За это 
время масштаб проекта «Газпрома» 
сократился как минимум вдвое с ис-
ходных 63 млрд кубометров в год, а 
на практике в последнее время сто-
роны обсуждали строительство толь-
ко одной нитки (15,75 млрд кубоме-
тров). По словам источников 

”
Ъ“, бы-

ли надежды на то, что межправитель-
ственное соглашение по первой нит-
ке может быть подписано в середи-
не декабря, но теперь на это рассчи-
тывать не стоит. Для «Газпрома» от-
мена «Турецкого потока» означает, 
что Турция продолжит снабжаться га-
зом через Украину, и неясно, как бу-
дет решена задача снабжения Бал-
кан. При этом так и не будут исполь-
зованы уже сделанные огромные ин-
вестиции в газопроводы в России под 
масштабные экспортные проекты че-
рез Черное море («Южный коридор»). 
В то же время Центральная Европа и 
Италия будут получать газ через Nord 
Stream-2 через Балтику, строительст-
во которого рассматривается в «Газ-
проме» как решенное дело. «Если га-
зопровод (

”
Турецкий поток“.— 

”
Ъ“) 

не будет построен, это будут пробле-
мы Турции, которой придется учи-
тывать украинский транзитный 
риск»,— считает собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к «Газпрому». В монополии, 
как и в других российских компани-
ях, имеющих интересы в Турции, си-
туацию вчера не комментировали.

Для Турции, которая является вто-
рым потребителем российского газа 
после Германии, ситуация также не-
простая. Анкара получает из РФ око-
ло 60% своего потребления газа, и 
альтернативных источников такого 
масштаба у нее нет. Хотя собеседни-
ки 

”
Ъ“ в российском правительстве и 

«Газпроме» вчера отвергали возмож-
ность того, что поставки газа в Тур-
цию могут быть прерваны, год назад 
«Газпром» уже сокращал поставки по 
украинскому транзитному коридо-
ру, из-за чего страдала и Турция. Вале-
рий Нестеров из Sberbank Investment 
Research уверен, что «Турция не отка-
жется от российского газа, а Россия 

— от его поставок по действующим 
маршрутам». Анкаре нужен газ, го-
ворит эксперт, в то же время для «Газ-
прома» важен имидж надежного по-
ставщика: «Если Россия установит 
эмбарго на экспорт сырья в Турцию, 
это вызовет истерику в Евросоюзе».

От российской нефти Турция не 
зависит, но сама может критиче-
ским образом повлиять на ее постав-
ки, контролируя проливы Босфор и 
Дарданеллы. Через них идет и суще-
ственная часть грузопотока россий-
ских черноморских портов, в том чи-
сле снабжение авиабазы Хмеймим 
в Сирии. «Закрытие проливов было 
бы катастрофой, но представить та-
кое сложно»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в крупной российской госкомпа-

нии. Режим прохода через проливы 
регулируется Конвенцией Монтрё от 
1936 года, по которой на Турцию на-
ложены жесткие обязательства. Как 
отмечает партнер, руководитель ме-
ждународной практики Nektorov, 
Saveliev & Partners Марат Давлетбаев, 
согласно ст. 21 конвенции, если Тур-
ция сочтет, что ей угрожает непосред-
ственная опасность войны, она мо-
жет полностью взять под свой контр-
оль навигацию военных судов в про-
ливах. «Что касается торговых судов, 
то даже в случае, если Турция объя-
вит о такой угрозе войны, свобода 
торгового судоходства сохраняется, 
но Анкара может ввести ограниче-
ния, по которым торговые суда долж-
ны проходить через проливы в днев-
ное время и по маршруту, указанно-
му Турцией,— поясняет юрист.— За-
прет навигации торговых судов мо-
жет быть наложен Турцией только в 
случае, если она становится воюю-
щей стороной и эти суда принадле-
жат противнику или помогают ему».

Под угрозой может оказаться и 
самый крупный сейчас энергетиче-
ский контракт России с Турцией — 
строительство АЭС «Аккую» «Роса-

тома», которая должна была стать 
первой атомной станцией в стране. 
Станция из четырех блоков мощно-
стью 4,8 ГВт оценивается в $22 мл-
рд — это самый большой контракт 
в портфеле госкорпорации. Первый 
блок планируется ввести в 2022 году. 
При этом «Росатом» должен стать соб-
ственником не менее 51% станции, 
а ее строительство сейчас напрямую 
финансирует РФ: общий объем го-
споддержки должен составить 93 мл-
рд руб. Все соглашения и контракты 
по проекту между российской и ту-
рецкой сторонами заключены, по-
лучена существенная часть разреше-
ний от турецких регуляторов, поэ-
тому полная отмена проекта выгля-
дит маловероятной. Если это все же 
произойдет, «Росатом» потеряет кон-
тракт, хотя основное оборудование, 
заказанное для «Аккую», можно ис-
пользовать для других проектов. 
Для Турции же это будет означать се-
рьезную задержку с вводом энерго-
мощностей, которые нужны стра-
не: спрос на электроэнергию рас-
тет примерно на 8% в год, около 44% 
энергии вырабатывается из газа, им-
портируемого из России и Ирана.

Бизнес-интересы в Турции есть и у 
других российских компаний, но их 
масштаб заметно меньше. Так, «Ин-
тер РАО» с 2012 года владеет газовой 
ТЭС Trakya (478 МВт) и трейдером 
TGR Enerji. Из российских металлур-
гов в Турции присутствует ММК, вла-
деющая построенным в 2011 году за 
$2 млрд комплексом MMK Metalurji 
мощностью 2,3 млн тонн стали в год. 
ММК готова была продать актив за те 
же $2 млрд, но получала предложе-
ния по цене вдвое ниже.

Юрий Барсуков,  
Иван Сафронов,  
Ольга Мордюшенко,  
Анастасия Фомичева,  
Андрей Райский,  
 Анатолий Джумайло

Сведение счетов
Российские парламентарии 
 начали реагировать на  сбитый 
Турцией бомбардировщик 
 СУ-24 только после выступления 
президента Владимира Путина. 
Масштабность предложений де-
путатов и сенаторов колебалась 
от заморозки межгосударствен-
ных отношений с Турцией до вве-
дения продуктового эмбарго. Са-
мые статусные политики, в част-
ности председатели палат Феде-
рального собрания, вчера от за-
явлений воздержались.

Первые часы после появления 
информации о сбитом на сирийско-
турецкой границе российском само-
лете СУ-24 ситуацию комментиро-
вал исключительно Кремль: пресс-
секретарь президента Дмитрий Пе-
сков призвал воздержаться от обсу-
ждения последствий произошедше-
го для российско-турецких отноше-
ний и отметил, что свою оценку ско-
ро даст Владимир Путин (см. стр. 1).

Не дожидаясь реакции президен-
та, об участии Турции в «междуна-
родной провокации» заявил первый 
зампред комитета СФ по обороне и 
безопасности Франц Клинцевич. 
Правда, дальше слов о том, что «Рос-
сия затребует исчерпывающих объ-
яснений турецкой стороны в связи 
с этим инцидентом», сенатор не по-
шел. Остальные парламентарии дер-
жали паузу, явно ожидая слов Влади-
мира Путина.

Но и после выступления прези-
дента единороссы долго собирались 
с комментариями. Лишь к вечеру 
глава думского комитета по безопас-
ности Ирина Яровая вслед за прези-
дентом заявила, что «удар по нашему 
самолету — это удар по тем, кто за-
щищает мир от терроризма». Апел-
лировала она исключительно к зако-
нодательству: по ее словам, ст. 3 ре-
золюции Генассамблеи ООН «Опре-
деление агрессии» говорит, что на-
падение вооруженными силами го-
сударства на сухопутные, морские 
или воздушные силы или морские 
и воздушные флоты другого государ-
ства, независимо от объявления вой-
ны, в соответствии с положениями 
ст. 2 может квалифицироваться даже 
как акт агрессии. Поэтому, по мне-
нию госпожи Яровой, на действия 
Турции должен отреагировать анти-
террористический комитет Совбеза 
ООН. О возможных санкциях депу-
тат говорить не стала.

За нее это сделали другие. Вице-
спикер Госдумы от «Справедливой 
России» Николай Левичев оператив-
но направил главе Росавиации Алек-
сандру Нерадько письмо, в котором 
предложил прекратить авиасообще-
ние с Турцией, «пока не будут приня-
ты исчерпывающие меры по устра-
нению любых возможных источни-
ков террористической угрозы в ту-
рецких аэропортах». Напомним, что 
после крушения российского само-
лета A321 в небе над Синаем в ре-
зультате террористического акта 
Владимир Путин подписал указ о 
временном приостановлении с 6 но-
ября авиасообщения с Египтом на 
всех регулярных, чартерных и тран-
зитных рейсах.

Отмена авиасообщения с Турци-
ей — «это крайняя мера», сейчас до-
верить разрешение ситуации луч-
ше военным специалистам и дипло-
матам, заявил 

”
Ъ“ зампред думско-

го комитета по безопасности Олег 
Денисенко. Но если выяснится, что 
самолет все же не нарушал воздуш-
ное пространство Турции, говорит 
депутат, то это будет квалифициро-
ваться как нападение, а значит, реа-
гировать нужно «жестко». «Отказ от 
полетов в Турцию станет ударом по 
нашим гражданам, но им нужно бу-
дет разъяснить, почему принимает-
ся такое решение»,— заявил 

”
Ъ“ го-

сподин Денисенко.
Отменить «все межгосударствен-

ные контакты с Турцией до лучших 
времен» вчера уже предложил гла-
ва комитета СФ по международным 
делам Константин Косачев. «Не ог-
раничиваться полумерами» предло-
жил вчера и первый зампред дум-
ского комитета по международным 
делам Леонид Калашников (КПРФ). 
«Иначе на нас дальше будут во всем 
мире плевать и не ставить ни в грош, 
сбивать самолеты и уничтожать гра-
ждан»,— заявил 

”
Ъ“ депутат. По его 

мнению, России необходимо ото-
звать посла из Турции, заморозить 
дипломатические отношения, пре-
кратить экономические — напри-
мер, «не развивать и не кичиться 

”
Ту-

рецким потоком“» (см. стр. 3). Член 
Общественной палаты Павел Сычев 
вчера предложил ввести запрет на 
ввоз продуктов из Турции. «Безопас-
ностью эти меры нас не обеспечат, 
но нужно заставлять себя уважать, в 
том числе такими мерами»,— заявил 

”
Ъ“ господин Калашников.

По его мнению, предложенные 
санкции по российской экономи-
ке не ударят: «Все равно ни потока 
(
”
Турецкого потока“.— 

”
Ъ“) нет, ни-

чего нет. Иначе мы нанесем себе по-
литический ущерб ради денег. Ну 
да, несколько долларов потеряем, 
или миллионов, или миллиардов. 
Но они потом вернутся». Комму-
нист считает, что, «когда в следую-
щий раз их самолет (Турции.— 

”
Ъ“) 

заблудится, надо сделать другие вы-
воды». Кроме того, по его словам, 
России необходимо «пересмотреть 
свою позицию относительно Рабо-
чей партии Курдистана (организа-
ция имеет статус террористической 
в Турции.— 

”
Ъ“) в сторону поддер-

жки, всячески поддерживать кур-
дов Сирии, которые настаивают на 
своей автономии».

«Уже предложен такой спи-
сок санкций, что выбирай что хо-
чешь»,— заявил 

”
Ъ“ глава комите-

та СФ по обороне Виктор Озеров. 
Он же считает, что пока нужно «до-
ждаться официального ответа от 
Турции» и уже после думать о даль-
нейших действиях. 

По словам господина Озерова, 
Турция должна извиниться перед 
РФ, признав, что «меры самообо-
роны были значительно превыше-
ны», а «мировое сообщество долж-
но ее осудить». «Сегодня утром воз-
ник цугцванг в виде очень плохого 
во всех отношениях выбора — ли-
бо позорно утереться, смирившись 
с потерей военного самолета и ги-
белью летчика, либо начать бом-
бить Турцию»,— считает член по-
литсовета ПАРНАС Вадим Лукаше-
вич (заявление опубликовано на 
сайте партии).

В руководстве обеих палат вчера 
сказали 

”
Ъ“, что заявления Сергея 

Нарышкина и Валентины Матвиен-
ко появятся не раньше 25 ноября. У 
господина Нарышкина намечена 
встреча с зампредом правительст-
ва Сирийской Республики Валидом 
Муаллемом, у Валентины Матвиен-
ко — подход к журналистам по ито-
гам пленарного заседания палаты. 
Возможно, из слов станет более яс-
но, насколько решительно настро-
ено руководство страны и насколь-
ко серьезные последствия это будет 
иметь для отношений России с Тур-
цией и остальным миром.

Софья Самохина,  
Таисия Бекбулатова

Турецкий поток запретов
Госдума и Совет федерации держат санкции наготове
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К О Н Т Е К С Т Т У Р Е Ц К А Я  « Д О Ч К А »  С Б Е Р Б А Н К А

Крупнейшим российским банковским проектом в Турции является дочерний банк Сбербанка — 
DenizBank. В сентябре 2012 года Сбербанк приобрел 99,85% акций DenizBank. Эта сделка стала 
крупнейшим приобретением за 172-летнюю историю Сбербанка. DenizBank входит в десятку 
крупнейших частных банков в Турции, занимая восьмое место в целом и пятое — среди частных 
банков. Согласно информации на сайте группы Сбербанка, DenizBank функционирует в мас-
штабе всей Турции, имеет 599 отделений, с учетом дочерних структур за пределами Турции 
у DenizBank открыто 614 отделений. Всего DenizBank обслуживает 5,4 млн клиентов. В Сбер-
банке вчера отказались от комментариев по поводу возможности изменения стратегии развития 
турецкой «дочки» в свете последних событий и заявлений властей. Ксения Дементьева

Первой решение о приостановке 
продаж туров в Турцию вчера приня-
ла компания «Натали Турс», инфор-
мация об этом появилась на офици-
альном сайте организации. Ранее эта 
компания одной из первых приняла 
решение о приостановке продаж пу-
тевок в Египет. Инициативу «Натали 
Турс» поддержали другие крупные 
туроператоры. Гендиректор «Пегас 
Туристик» Анна Подгорная пояснила 

”
Ъ“, что компания будет выполнять 

рекомендации МИДа и Ростуриз-
ма. По ее словам, поток в Турцию зи-
мой не такой значительный, как ле-
том, но туры тем не менее продают-
ся. Представители TUI указывают, что 
Турция остается для компании сезон-
ным направлением, которое путеше-
ственники посещают с апреля по ок-
тябрь. Ранние бронирования еще не 
начались, и путевки по этому направ-
лению сейчас в принципе не прода-
ются, уточняют в компании.

В 2014 году Турцию посетили 
3,3 млн российских туристов, сде-
лавших страну самым популярным 
выездным направлением, следу-
ет из данных Росстата. По оценкам 
представителя «Онлайнтура» Игоря 
Блинова, средняя минимальная сто-
имость недельной поездки в страну 
составляет 20–30 тыс. руб. на чело-
века. Исходя из этой оценки, объем 
рынка организованного туризма из 
России в Турцию в прошлом году мог 
составить 65,57–98,35 млрд руб.

Традиционно Турция пользова-
лась популярностью летом, но в этом 
году ситуация переменилась. После 

закрытия прямого авиасообщения 
с Египтом 6 ноября туроператоры 
перенаправили туда путешествен-
ников, которые не смогли поехать в 
страну по ранее купленным турам. 
По данным Ассоциации туроперато-
ров России, в общей сложности неи-
спользованными остались 147 тыс. 
путевок. Примерно 30% клиентов со-
гласились поменять Египет на аль-
тернативное направление, большин-
ство из них выбрало Турцию. То есть 
путевки на это направление могли 
оказаться у 44 тыс. туристов. Однов-
ременно с закрытием Египта на Тур-
цию увеличился и реальный спрос. 
По словам Игоря Блинова, сейчас 
на это одно из самых популярных 
направлений приходится 12% про-
даж против стандартных для ноября 
6–7%. По его оценкам, количество за-
просов на туры в Турцию за послед-
ние две недели выросло на 80%.

В случае закрытия авиасообще-
ния Турция может стать большой 
потерей для авиаперевозчиков. По 
открытым данным, регулярные и 
чартерные рейсы в Стамбул, Анта-
лью, Даламан и Бодрум выполняют 
«Аэрофлот» (28 раз в неделю в Стам-
бул и семь раз в Анталью), «Ураль-
ские авиалинии», «Северный ве-
тер» и «Когалымавиа» (в среднем от 
трех до семи раз в неделю, в зави-
симости от сезона и направления). 
С турецкой стороны полеты в Рос-
сию выполняют бюджетная авиа-
компания Pegasus (в шесть россий-
ских городов) и Turkish Airlines (в де-
сять российских городов). По расче-
там Bloomberg Intelligence, Turkish 
Airlines — крупнейший из работаю-

щих в России иностранных авиапе-
ревозчиков. За десять месяцев ком-
пания увеличила пассажиропоток 
на российском направлении на 16%. 
Turkish Airlines продолжит полеты в 
Россию в обычном режиме, несмо-
тря на инцидент с российским ис-
требителем в Сирии. «Сейчас не тот 
случай, чтобы сокращать полеты. Но 
авиакомпания будет принимать все 
необходимые меры в соответствии 
с рекомендациями»,— пояснил вче-
ра 

”
Ъ“ представитель авиакомпании 

Серхан Юджель. В «Аэрофлоте» отка-
зались от комментариев. В Минтран-
се на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Росавиация сообщила о введении 
«усиленных мер авиабезопасности» 
для полетов в Турцию. Это включа-
ет «более тщательный сплошной до-
смотр» пассажиров и всех входящих 
в аэропорты, «более пристальный» 
контроль багажа. Авиакомпаниям 
«предписано планировать усилен-
ный состав летных и кабинных эки-
пажей», в том числе с привлечением 
сотрудников служб авиабезопасно-
сти, а также «настоятельно рекомен-
дуется» по возможности проводить 
техобслуживание самолетов силами 
техсостава или экипажа и максималь-
но сократить число видов наземного 
обслуживания в иностранных аэро-
портах. Как писал 

”
Ъ“, именно такие 

меры должны были быть разработа-
ны для зарубежных полетов после ка-
тастрофы самолета «Когалымавиа» на 
Синайском полуострове, и Турцию 
называли в числе основных стран, 
для которых они могли быть введены.

Александра Мерцалова, 
Елизавета Кузнецова

Всё исключено

Управляющий активами компа-
нии General Invest Валентин Жур-
ба говорит, что скачок цен на нефть 
существенно смягчил падение ру-
бля, но, возможно, это лишь времен-
ное явление. По данным агентства 
Reuters, котировки североморской 
нефти Brent на спот-рынке вчера пре-
вышали $44 за баррель, а на момент 
закрытия торгов остановились возле 
отметки $43,9 за баррель, что на 1,7% 
выше закрытия понедельника. Стои-
мость российской нефти Urals также 
выросла на 1,7%, до $42,5 за баррель.

Болезненно на инцидент отреаги-
ровал турецкий финансовый рынок. 
Индекс Стамбульской биржи XU100 

также потерял чуть более 3%. Турец-
кая лира подешевела по отношению 
к доллару на 0,85%, при этом в отли-
чие от российского рубля в конце 
торгов не вернулась к росту.

По мнению участников фондово-
го рынка, инцидент способен уси-
лить геополитическую напряжен-
ность, тем более что он произошел 
между Россией и страной—членом 
НАТО. Как считает аналитик UFG 
Wealth Management Алексей Пота-
пов, эти последствия не обязатель-
но должны быть военного характе-
ра, это могут быть уже прозвучав-
шие инициативы по запрету поле-
тов в Турцию и эвакуации россий-
ских граждан, разрыв дипломатиче-
ских отношений и т. д.

Как отмечает директор Simargl 
Capital Дмитрий Садовый, инвесто-
ры обеспокоены тем, что атака Тур-
ции может поставить крест на сотруд-
ничестве западных стран с Россией в 
борьбе с терроризмом. По мнению 
Алексея Потапова, с учетом инциден-
та ожидания сокращения геополити-
ческого риска на российском рынке 
могут быть нивелированы, что при-
ведет к продолжению вывода капи-
талов иностранных инвесторов из 
российского рынка. Это может при-
вести к снижению российских ин-
дексов еще на 5–10%. При этом рос-
сийская валюта имеет больше шан-
сов удержаться, так как ее поддержи-
вает рост цен на рынке нефти.

Виталий Гайдаев

Рынки сбило с роста
с1

с1

с1



новости

Израильский бизнесмен, выхо-
дец из бывшего СССР Аркадий 
Гайдамак, заочно приговорен-
ный во Франции к трем годам ли-
шения свободы. Он добровольно 
сдался французским властям.

Об аресте 63-летнего Аркадия Гай-
дамака вчера сообщил его адвокат 
Патрик Клугман. По словам защит-
ника, его клиент во вторник добро-
вольно прибыл в жандармерию па-
рижского региона, после чего был 
заключен под стражу. «Мой клиент 
начинает новый этап в своей жиз-
ни и решил завершить все расчеты 
с французской юстицией»,— уточ-
нил господин Клугман изданию 
L’Express. Звонки 

”
Ъ“ на личный мо-

бильный номер Аркадия Гайдамака 
вчера остались без ответа, не ответил 
и его московский представитель.

Обвинение в незаконной прода-
же оружия Анголе против Аркадия 
Гайдамака было выдвинуто в 2000 
году. По данным следствия, в 1993–
2000 годах вместе с французским 
предпринимателем Пьером Фалько-
не он организовал поставку из Вос-
точной Европы оружия на $790 млн, 
из которых сам господин Гайдамак 
якобы получил $185 млн. Сделки по 
поставкам российской боевой тех-
ники и вооружений проходили че-
рез принадлежавшую Аркадию Гай-
дамаку словацкую компанию ZIZ, ут-
верждалось в обвинительном заклю-
чении 2008 года. В 2009 году испра-
вительный суд Парижа заочно при-
говорил бизнесмена к шести годам 
тюрьмы: ни на одно из заседаний он 
не явился. Однако два года спустя Ар-
кадий Гайдамак был оправдан апел-
ляционным судом Парижа, признав-
шим, что торговля оружием не бы-
ла незаконной. При этом суд поста-
новил, что господин Гайдамак дол-
жен отсидеть три года за то, что не 
сообщал властям о своих доходах 
и не платил налогов, а также выпла-
тить штраф в размере €375 тыс. Ра-
нее израильские СМИ сообщали, что 
штраф он уже выплатил, но называ-
ли сумму вдвое ниже — €150 тыс.

Сам господин Гайдамак в 2011 го-
ду подтвердил в интервью 

”
Ъ“, что 

участвовал в организации финанси-
рования поставок российских воо-
ружений в Анголу. Он тогда расска-
зывал, как собрал в Европе $1 млрд, 
который затем «Ангола заплатила 

ряду российских государственных 
поставщиков вооружений».

Израильский банкир, знакомый 
с планами Аркадия Гайдамака, утвер-
ждает, что его решение сдаться фран-
цузским властям продиктовано жела-
нием «закрыть все старые долги, что-
бы беспрепятственно ездить в Евро-
пу, где живут его дети». Собеседник 

”
Ъ“ отметил, что в Израиле он являет-

ся фигурантом сразу нескольких су-
дебных процессов. В июле 2015 го-
да господин Гайдамак подал в Окруж-
ной суд Тель-Авива новый иск к биз-
несмену Льву Леваеву и главному рав-
вину России (по версии Федерации ев-
рейских общин России) Берлу Лазару 
с требованием выплаты 750 млн шеке-
лей ($195 млн). Это уже второй иск биз-
несмена, связанный с ангольской ком-
панией Ascorp. По утверждению Ар-
кадия Гайдамака, ему принадлежало 
24,5% акций этой компании (юридиче-
ски они оформлены не были), деятель-
ность которой контролировал госпо-
дин Леваев, но с 2004 года он не полу-
чал никаких дивидендов от продажи 
алмазов из Анголы. Ущерб истец тогда 
оценил в $2 млрд. В 2012 году Высокий 
суд Лондона отклонил иск, а в 2014 го-
ду — апелляцию на это решение.

А месяц назад Аркадий Гайдамак 
сам был вызван в суд в качестве от-
ветчика. Консультант Михаэль Эт-

лин подал в окружной суд Тель-Ави-
ва иск на сумму свыше 3 млн шекелей 
($780 тыс.). В 2007 году Аркадий Гайда-
мак за $32 млн приобрел участок зем-
ли в Иерусалиме, где располагалась 
больница «Бикур холим». По утвер-
ждению истца, его задачей было по-
высить стоимость этой собственно-
сти и привлечь инвесторов в этот про-
ект. В случае продажи объекта он дол-
жен был получить 1,5% от суммы сдел-
ки, но Аркадий Гайдамак нарушил 
договоренности, отказавшись от всех 
выплат после завершения сделки.

Родившиеся в Париже дочери го-
сподина Гайдамака Катя и Соня с 2009 
года развивают собственный ювелир-
ный бренд Gaydamak (ранее Prive), 
представленный в 22 торговых точ-
ках в Европе (пять бутиков находят-
ся во Франции), США, Гонконге и на 
Ближнем Востоке, указано на сайте 
компании. Сын господина Гайдамака 
Александр живет в Лондоне, куда вы-
нужден был перебраться в 2010 году. 
По данным израильской газеты «Маа-
рив», в 2009 году по требованию пред-
принимателя Йосефа Тройма, еще 
в 2003-м подавшего иск к Аркадию 
Гайдамаку, окружной суд Тель-Ави-
ва наложил арест на объекты недви-
жимости, которые, по словам Алек-
сандра Гайдамака, являются его соб-
ственностью. Речь шла о вилле в Гер-
цлии и квартире в элитном районе 
Тель-Авива, общая стоимость кото-
рых составляла 57 млн шекелей (око-
ло $15 млн).

Елена Киселева

Аркадий Гайдамак сел ради детей
Скандально известный бизнесмен  
сдался французскому правосудию на три года

В городском суде Санкт-Петер-
бурга прошли прения по делу 
бывшего сотрудника ОАО «51-й 
Центральный конструкторско-
технологический институт судо-
ремонта» (51-й ЦКТИС) капитана 
первого ранга Владислава Нико-
льского. Морской офицер, по ве-
р сии следствия, передал пред-
ставителям Украины техническую 
документацию десантного кора-
бля «Зубр» и каталог наименова-
ний стандартов военных кораблей 
СССР, который был засекречен 
в 2006 году. Прокуратура попро-
сила признать подсудимого ви-
новным в госизмене, контрабанде 
и подстрекательстве к злоупотре-
блению полномочиями и приго-
ворить к десяти годам колонии, 
а также взыскать с него 3,5 млн 
руб. ущерба.

Изначально уголовное дело бы-
ло возбуждено ФСБ по ст. 226.1 УК РФ 
(контрабанда документов, которые 
могут быть использованы при созда-
нии военной техники) в 2012 году. 
Внимание сотрудников спецслужб 
привлекли контакты российских во-
енных с представителями Украины, 
которая заключила контракт с Кита-
ем на поставку десантных кораблей 
проекта 958 «Бизон». Как отмечают 
специалисты, «Бизоны» — это нем-
ного модернизированная копия «Зу-
бров», производство которых во вре-
мена СССР было организовано в Фе-
одосии. Однако после распада Совет-
ского Союза техническая документа-
ция была из Феодосии вывезена. Не 
исключено, что китайский контракт 
мог подтолкнуть украинцев к поиску 

россиян, имеющих доступ к техниче-
ской документации «Зубров».

В уголовном деле первоначально 
были три фигуранта: представитель 
Феодосийского производственно-
го объединения «Море» (ФПО) Васи-
лий Черный, бывший сотрудник 51-
го ЦКТИСа Вячеслав Родионов и Вла-
дислав Никольский. По версии след-
ствия, Вячеслав Родионов, занимая 
должность начальника отдела 51-го 
ЦКТИСа, в 2010–2011 годах передавал 
информацию «на бумажном носите-
ле» Владиславу Никольскому. Инфор-
мация оцифровывалась, затем были 
созданы два почтовых ящика, в кото-
рые военный пенсионер Никольский 
и загрузил 10 тыс. листов оцифрован-
ных данных. После этого, как полага-
ет следствие, логин и пароль от ящи-
ков были высланы покупателю. Оба 
ящика были открыты с компьютеров 
с украинскими IP-адресами. Возна-
граждение, как полагает следствие, 
составило $200 тыс.

Вячеславу Родионову предъявили 
обвинение в злоупотреблении полно-
мочиями и контрабанде и выделили 
его дело в отдельное производство, ко-
торое в 2014 году рассмотрел Выборг-
ский райсуд Петербурга. Он был при-
знан виновным и приговорен к ше-
сти годам лишения свободы условно 
и штрафу в размере 400 тыс. руб.

Дело подсудимых Черного и Ни-
кольского было расследовано позд-
нее, к моменту его завершения пред-
ставитель ФПО был госпитализиро-
ван из изолятора в Военно-медицин-
скую академию, где и скончался.

По результатам расследования 
капитану Никольскому предъяви-

ли обвинение в контрабанде доку-
ментов (ст. 226.1 УК РФ), государст-
венной измене (ст. 275) и подстре-
кательстве к злоупотреблению пол-
номочиями (ст. 33 и ст. 201). По не-
официальным данным, среди мате-
риалов, переданных иностранцам, 
находился каталог наименований 
стандартов военных кораблей СС-
СР, который был засекречен в 2006 
году. По предварительным данным, 
военный пенсионер подстрекал Вя-
чеслава Родионова к злоупотребле-
нию полномочиями. Осенью 2014 
года судебный процесс начался в го-
рсуде Петербурга, он проходит в за-
крытом режиме.

Вчера состоялись прения. Проку-
ратура просила, по некоторым дан-
ным, признать Владислава Николь-
ского виновным в полном объеме 
и приговорить его к десяти годам ко-
лонии, а также взыскать с него сум-
му ущерба — 3,5 млн руб. Кроме это-
го, надзорное ведомство просило так-
же признать Василия Черного винов-
ным в полном объеме и прекратить 
его уголовное преследование в связи 
со смертью.

Защита морского офицера упомя-
нула заслуги своего подзащитного пе-
ред страной, просила учесть состоя-
ние его здоровья и назначить ему бо-
лее мягкое наказание. Представите-
ли Черного не согласились с позици-
ей прокуратуры, заявив о недоказан-
ности вины своего подзащитного.

Сам Владислав Никольский отри-
цал вину в госизмене, но согласился 
с остальной частью обвинения.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Каперангу предъявили документы 
«Зубра»
Морского офицера просят осудить на десять лет за госизмену
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Генпрокуратура направила в суд 
уголовное дело в отношении быв-
шего заместителя директора ФГУ 
«Южная дирекция реализации 
программ и проектов» Павла Беге-
бы и его подчиненной Елены Слю-
саревой, а также двух предпри-
нимателей. Им вменяется особо 
крупная растрата при строитель-
стве гидроочистных сооружений 
в Южной Осетии, а чиновнику — 
еще и получение взятки. Сами фи-
гуранты вину не признают.

Дело в отношении бывшего заме-
стителя директора ФГУ «Южная ди-
рекция реализации программ и про-
ектов» расформированного Минре-
гионразвития Павла Бегебы и его 
подчиненной по ФГУ Елены Слю-
саревой было возбуждено ГСУ СКР 
в ноябре 2013 года по ч. 4 ст. 160 УК 
РФ (хищение путем растраты). В его 
основу легли материалы Счетной 
палаты, которая, проверяя расходо-
вание 882 млн руб., выделенных из 
бюджета на строительство гидро-
очистных сооружений Цхинвала, 
выявила растрату 34,9 млн руб. По-
мимо господина Бегебы обвинение 
в растрате были предъявлены Еле-
не Слюсаревой, которая, по версии 

следствия, отсылала субподрядчи-
кам строительства ООО «Трейдстар», 
ООО «Регион» и ООО «Пионер» рек-
визиты фирм-однодневок, на кото-
рые нужно было переводить отка-
ты, а также участвовавшим в реа-
лизации проекта екатеринбургско-
му строителю Александру Суворову 
и гендиректору «МСУ-66 Гидромон-
таж» Сергею Богомолову.

По версии следствия, перечисляя 
субподрядчикам средства, замести-
тель директора «Южной дирекции» 
не согласовал с Минфином пропи-
санную отдельной строкой «коррек-
тировку стоимости материалов, обо-
рудования и затрат на эксплуата-
цию». В свою очередь, адвокат Пав-
ла Бегебы Калой Ахильгов считает, 
что все дело в том, что по российско-
му законодательству возврат постав-
щикам НДС в размере 18% не пред-
усмотрен в отношении непризнан-
ной республики. «Бегебу обвиняют 
в том, что он не согласовал эту кор-
ректировку стоимости с Минфином, 
однако в компетенцию министерст-
ва это, как следует из его ответа, не 
входит»,— пояснил Калой Ахильгов.

Кроме того, Павлу Бегебе ин-
криминировали получение взят-

ки (ст. 290 УК РФ) в размере 45 млн 
руб. от гендиректора «МСУ-66 Ги-
дромонтаж» Сергея Богомолова за 
участие в госконтракте. В ходе след-
ствия обвиняемый Богомолов сооб-
щил, что Павел Бегеба предложил 
ему закупить оборудование для 
очистных сооружений с дискон-
том 64 млн руб. Из этой суммы он 
забрал себе 19 млн руб., а осталь-
ные передал господину Бегебе че-
рез начальника отдела «Южной ди-
рекции» Дмитрия Мизрахи, скрыв-
шегося в Израиле (дело в его отно-
шении выделено в отдельное про-
изводство). «Обвинение Бегебе 
здесь строится исключительно на 
показаниях Богомолов0430, кото-
рый находится под подпиской о не-
выезде»,— подчеркнул господин 
Ахильгов. Фигуранты этого громко-
го дела своей вины в хищении бюд-
жетных средств и получении взят-
ки не признают.

В свою очередь, замгенпрокуро-
ра России Виктор Гринь, утвердив 
обвинительное заключение по де-
лу, направил его для рассмотрения 
по существу в Пресненский райсуд 
Москвы.

Юрий Сенаторов

Хищения в Южной Осетии  
учтут в Москве
Передано в суд дело о растрате и взятках  
при восстановлении объектов Цхинвала

Генпрокуратура Армении вче-
ра направила уголовное де-
ло бывшего военнослужащего 
102-й российской военной ба-
зы в Гюмри Валерия Пермякова 
в суд общей юрисдикции Ширак-
ской области. Пермяков, ранее 
приговоренный российским су-
дом к десяти годам колонии за 
дезертирство, а также хище-
ние и незаконное ношение ору-
жия, армянскими правоохрани-
тельными органами обвиняется 
в массовом убийстве в Гюмри. 
Преступление не только вызва-
ло большой общественный резо-
нанс, но и осложнило отношения 
между Арменией и Россией.

Следственный комитет Арме-
нии вчера обнародовал оконча-
тельную версию обвинения, предъ-
явленного Валерию Пермякову. Со-
гласно материалам дела, убийство 
членов семьи Аветисян, совершен-
ное в Гюмри 12 января 2015 года 
российским военнослужащим Ва-
лерием Пермяковым, сопровожда-
лось разбойным нападением, не-
законным вторжением в жилище 
с использованием оружия, кражей 
имущества. Позже обвиняемым бы-

ла предпринята попытка незакон-
ного пересечения государственной 
границы Армении.

В ходе предварительного след-
ствия было установлено, что Вале-
рий Пермяков был призван на во-
енную службу в российскую армию 
21 мая 2014 года. 28 ноября 2014 го-
да он в числе других военнослужа-
щих был направлен на военную ба-
зу в Гюмри. За ним был закреплен ав-
томат АК-74 и штык-нож.

12 января 2015 года Пермяков 
нес дежурство. Около 2:00 он само-
вольно покинул пост и с целью раз-
добыть одежду и деньги отправился 
в Гюмри. Предварительным следст-
вием было обосновано, что около ше-
сти часов утра он вошел во двор дома 
№188 по улице Мясникяна с целью 
разбойного нападения и кражи — 
солдат намеревался добыть граждан-
скую одежду. С помощью штык-но-
жа он выковырнул дверное стекло 
и изнутри открыл дверь ключом, ви-
севшим с внутренней стороны. Про-
никнув в дом, солдат произвел 28 вы-
стрелов и убил жителей дома Авети-
сянов — Сергея, Армена, 51-летнюю 
Асмик, Аиду, Араксию и двухлетнюю 
Асмик. После чего с особой жестоко-

стью нанес пять ударов штык-ножом 
беспомощному полугодовалому Се-
реже, который находился на руках 
у уже погибшей матери, хотя у солда-
та был заряженный автомат. От полу-
ченных ранений ребенок скончался 
спустя семь дней.

Согласно данным предваритель-
ного следствия, Пермяков похитил 
из дома спортивную шапку, брю-
ки, рубашку и ботинки, а также три 
мобильных телефона Nokia и 6 тыс. 
драмов, после чего покинул место 
преступления. Затем с целью неза-
конного пересечения границы он 
покинул Гюмри, после чего решил 
дождаться ночи, чтобы покинуть 
пределы Армении в более безопас-
ных условиях. Однако солдат был за-
держан 13 января около 0:12 россий-
скими пограничниками.

В итоге Валерию Пермякову 
предъявлены обвинения в убийст-
ве, разбойном нападении и попытке 
незаконного пересечения границы. 
Уголовное дело направлено в суд об-
щей юрисдикции Ширакской обла-
сти. Первое судебное заседание, как 
предполагается, состоится не позд-
нее чем через две недели.

Лусине Ваграмян, Ереван

Дезертир Пермяков перешел 
на сторону Армении
Там военнослужащего базы в Гюмри будут судить  
по обвинению в массовом убийстве

Аркадий Гайдамак решил до-
бровольно отбыть наказание, 
назначенное ему во Франции 
ФОТО AP

Как стало известно ”Ъ“, в Германии по обвине-
нию в финансовом мошенничестве был арестован 
бизнесмен Владимир (Вольдемар) Райзвих, кото-
рый является одновременно главным потерпев-
шим по уголовному делу о предполагаемом пре-
ступном сообществе в ГУЭБиПК под руководством 
экс-начальника главка Дениса Сугробова. 

По данным 
”
Ъ“, в течение всего минувшего понедель-

ника финансовая и налоговая полиция Германии обыски-
вала офис фирмы Nanotec Industries AG, расположенный 
в городе Ной-Ульм, и виллу владельца фирмы, бизнесме-
на российского происхождения Владимира Райзвиха в по-
селке Альпенштадт. Итогом мероприятий стало задержа-
ние господина Райзвиха, подозреваемого в крупном фи-
нансовом мошенничестве. Вместе с ним были задержа-
ны финдиректор фирмы Хуберт Байерле и отвечающий 
за поставки медтехники в Россию Роман Зайбель. Вчера 
суд земли Бавария арестовал их, определив в следствен-
ный изолятор. 

Какие именно претензии предъявляет бизнесменам 
немецкая полиция, точно неизвестно. Однако адвокат 
Вальтер Ригель, представляющий интересы бывшего де-
лового партнера господина Райзвиха Валерия Панова, по-
яснил 

”
Ъ“, что обыскам предшествовали многочислен-

ные заявления, написанные в полицию его клиентом о 
совершенном в отношении него мошенничестве.

По данным адвоката, в январе прошлого года его кли-
ент приобрел за €1 млн 250 акций Nanotec Industries AG, 
выпущенных фирмой в качестве допэмиссии к своим уже 
существующим 250 ценным бумагам. Сделка была одо-
брена основным акционером фирмы господином Райз-
вихом, членами ее правления и наблюдательного совета и 
зарегистрирована нотариусом. По условиям покупки, но-
вый и старый владельцы должны были выдать фирме так 
называемые паритетные займы в размере около €5 млн 
каждый.

Однако уже вскоре соучредители рассорились. Госпо-
дин Панов заявил в суде, что господин Райзвих обманул 
его, указав перед продажей, что Nanotec располагает ак-
тивами на €24 млн, в то время как фирма реально находи-
лась в предбанкротном состоянии. Кроме того, продавец 
якобы вывел из оборота внесенный покупателем взнос. 
Владимир Райзвих, в свою очередь, обвинил партнера в 
том, что тот отстранил его от управления Nanotec. В ито-
ге суд постановил расторгнуть сделку и вернуть все в ис-
ходное состояние. 

Акции и уплаченные за них деньги бизнесмены вер-
нули друг другу 1 октября прошлого года. А внесенный 
же господином Пановым взнос господин Райзвих по ре-
шению суда должен был отдавать ему в течение четырех 
лет, однако уже через несколько месяцев расплачиваться с 
кредитором он перестал, задолжав таким образом к сегод-
няшнему дню около €6 млн.

Одновременно с этим, но уже в России должник стал 
потерпевшим по уголовному делу о преступном сообще-
стве (ст. 210 УК РФ) в ГУЭБиПК. По версии СКР, бывшие опе-
ративники главка под руководством его экс-руководите-
ля Дениса Сугробова заставили господина Райзвиха от-
казаться от его налаженного и доходного бизнеса по по-

ставкам в Россию медицинского оборудования концер-
на Accuruy, производящего радиохирургические систе-
мы Kiberknife и Tomothera в пользу другого коммерсан-
та — своего агента. Бывшие полицейские, как утвержда-
ет следствие, угрожали господину Райзвиху уголовным 
преследованием. Конечным же выгодоприобретателем 
от этой сделки, по версии следствия, стал близкий к быв-
шим оперативникам бизнесмен Валерий Панов. Допу-
щенное обвиняемыми превышение должностных пол-
номочий (ст. 286 УК РФ), по мнению СКР, имело тяжкие по-
следствия — потерпевший потерял €300 тыс., уплаченные 
им Accuruy в качестве предоплаты за оборудование, а его 
фирма оказалась на грани финансового краха.

Между тем, по данным адвоката Ригеля, опрошенные 
полицией свидетели из числа руководителей Nanotec по-
яснили, что допэмиссия и продажа акций была согласова-
на с ними и необходима, поскольку без заемных средств в 
начале 2014 года им оставалось только объявлять о своем 
банкротстве. Правление и наблюдательный совет акцио-
нерного общества, согласно законодательству Германии, 
не подчиняются основному владельцу фирмы, а работают 
самостоятельно в интересах всех ее акционеров.

Договор же с Nanotec Accuruy, по данным опрошенных 
свидетелей, был расторгнут вовсе не из-за того, что госпо-
дин Райзвих не смог выполнить взятые на себя обязатель-
ства. Поводом для конфликта послужили коррупционные 
связи дилера с одним из сотрудников европейского офи-
са Accuruy — Ахимом Шефчиком. Тот предоставил госпо-
дину Райзвиху эксклюзивные права на продажу оборудо-
вания в Россию и Казахстан, позволив таким образом уве-
личить цену за аппарат Kiberknife стоимостью порядка 
€2,5 млн втрое. В последнем договоре между производите-
лем и дилером было отмечено, что расторжение отноше-
ний происходит по рекомендации юридического отдела 
Accuruy, поступившей из головного офиса фирмы в США.

Наконец, после расторжения отношений представите-
ли двух фирм провели переговоры, по результатам кото-
рых выяснилось, что производитель остался должен ди-
леру $770 тыс. с учетом произведенной предоплаты за три 
томографа. Однако и Nanotec осталась должна Accuruy 
$935 тыс.— эти деньги дилер взял с клиентов вперед за 
долгосрочное сервисное обслуживание проданных и 
установленных томографов. В итоге стороны подписали 
соглашение о частичном взаимозачете, в котором учли и 
заявленные СКР в качестве ущерба по уголовному делу ГУ-
ЭБиПК €300 тыс.

Доводы обоих участников финансового конфликта, та-
ким образом, были параллельно изучены СКР и финансо-
вой полицией Баварии. СКР признал господина Райзви-
ха потерпевшим. Более того, связанный с ним эпизод так 
называемого большого уголовного дела об организации 
ОПС является ключевым в расследовании. Следствие по-
лагает, что члены сообщества, созданного в основном ра-
ди продвижения его лидеров и участников по службе, ока-
зывали давление на господина Райзвиха с корыстной це-
лью. При этом выводы, сделанные правоохранителями 
Германии, как показали вчерашние события, оказались 
диаметрально противоположными.

Сергей Машкин

За Дениса Сугробова вступилась 
полиция Баварии
Потерпевший по делу ГУЭБиПК арестован в Германии
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новости

Председатель Конституционного суда (КС) Ва-
лерий Зорькин вчера выступил за пересмотр 
подходов к обеспечению безопасности и уже-
сточение национальной правовой системы 
«в направлении военной суровости». Предло-
жение прозвучало на фоне новостей о сбитом 
в Турции российском бомбардировщике. 

«Пересмотреть подход национальных госу-
дарств к обеспечению безопасности на своей тер-
ритории, в том числе на законодательном уровне» 
Валерий Зорькин предложил, выступая на юрфо-
руме в Москве. «Дилемма о необходимости выбо-
ра между свободой и безопасностью бессмыслен-
на»,— заявил глава КС. По его словам, безопасность 
является одной из главных человеческих свобод, 
поэтому государство может «ограничить другие 
свободы» и должно «трансформировать правовую 
систему в направлении военной суровости», что в 
нынешних условиях исключает риск «под предло-
гом борьбы с терроризмом забыть о правах чело-
века». Кроме национального законодательства го-
сподин Зорькин призвал реформировать и право-
вые нормы ООН, чтобы исключить коллизии меж-
ду основополагающими принципами Устава ООН 
и их «произвольными интерпретациями».

Источником терроризма глава КС назвал запад-
ные демократии. «Правоверные мусульмане не 
могут полноценно интегрироваться в общество, 
которое считают глубоко аморальным», а «ислам-
ские гетто» в принявших их государствах становят-

ся оазисами для пропаганды радикальных исла-
мистских проповедников и вербовки кадров для 
террористического варварства». Высказался Вале-
рий Зорькин и в адрес СМИ. По его словам, «аме-
риканские СМИ и политическая Америка в целом 
усиливают против России информационную вой-
ну фальсифицированных интерпретаций реально-
сти». «Политические хозяева СМИ», избирательно 
информируя или дезинформируя массы, «назнача-
ют» для национального и мирового общественного 
мнения правых и виноватых, агрессоров и жертв», 
пояснил глава КС. Опасность Валерий Зорькин ус-
мотрел также «в пресс-релизах ряда правозащит-
ных организаций вроде «Эмнести Интернешнл» и 
«Фридом Хаус» и в некоторых решениях Страсбург-
ского суда: они, по его словам, считают допустимой 
свободу самовыражения «даже тогда, когда оно дис-
кредитирует и оскорбляет других людей».

Политолог Михаил Виноградов отметил, что «Ва-
лерий Зорькин сейчас не имеет репутации полити-
ческой фигуры, после заявлений которой можно 
прогнозировать дальнейшие последствия». «Скорее 
это сигнал правоохранительным органам, что КС 
готов содействовать расширению их полномочий 
и является их союзником, не собираясь ставить си-
ловикам палки в колеса»,— считает эксперт. «Давно 
известно, что Валерий Зорькин не испытывает пи-
етета к действующей Конституции, и его идея огра-
дить российское право от западного влияния не вче-
ра родилась, поэтому вряд ли стоит ожидать от кого-

либо радикальных мер в трансформации правовой 
системы»,— заявил 

”
Ъ“ политолог Борис Макарен-

ко. Но на практике, которая во многом расходится 
с законами, вчерашнее заявление главы КС судьи 
воспримут как «подсказку к действию», полагает он.

Напомним, на совместном собрании Госдумы и 
Совета федерации 20 ноября спикер СФ Валентина 
Матвиенко предложила расширить полномочия 
спецслужб и правоохранительных органов. В тот 
же день в Совет безопасности был направлен боль-
шой антитеррористический пакет поправок, в ко-
тором речь идет не только об увеличении ответст-
венности за террористические преступления, но и 
«о формировании новых составов», вводящих уго-
ловную ответственность за призывы к междуна-
родному терроризму, унифицирующие «понима-
ние вербовки и пособничества».

Глава президентского Совета по правам чело-
века Михаил Федотов уверен: «Чтобы бороться с 
терроризмом, надо искоренять причины и усло-
вия, которые к нему приводят, а не требовать огра-
ничения прав человека». «Роль СМИ — обсуждать 
эти проблемы и, мобилизуя резервы, консолиди-
ровать общество, а не скрывать от него информа-
цию»,— подчеркнул он. По мнению политолога 
Григория Голосова, «не дело главного интерпрета-
тора Конституции выступать с политическими за-
явлениями, выражающими его частное мнение».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург; 
Виктор Хамраев

Валерий Зорькин готов  
к ужесточению российских законов
в условиях «военной суровости»

Вчера в Белом доме был пред-
ставлен «рейтинг открытости» 
ведомств, лидером которого 
стало Министерство обороны. 
Оценкой ведомств занимался 
ВЦИОМ под эгидой «Открытого 
правительства». Исследование 
показало, что у населения, биз-
неса и чиновников видение про-
блем, связанных с открытостью, 
в основном расходится.

Исследование было представле-
но вчера на заседании правитель-
ственной комиссии по координа-
ции «Открытого правительства», ко-
торую курирует министр Михаил 
Абызов. В прошлом году проводи-
лась внешняя оценка открытости 10 
федеральных органов исполнитель-
ной власти, в текущем — 41. Год на-
зад лидером был Минтруд (64,8 бал-
ла), а аутсайдером Минсельхоз (30,8; 
см. 

”
Ъ“ от 31 октября 2014 года). На 

этот раз в топ-3 «рейтинга открыто-
сти» вошли Минобороны (57,5), МЧС 
(56,6) и Минэкономики (50). Отста-
ющими стали ФССП (41,7 балла), Ро-
савтодор (42,6) и Минкавказ (42,7). 
Михаил Абызов заявил, что аутсай-
деры «требуют отдельного внима-
ния»: «Почему такая оценка, в чем 
причина. Некоторые из этих оценок 
для меня оказались неожиданными, 
как, например, Минстрою, который 
уделял этому внимание». Пока рас-
ширять перечень оцениваемых ве-
домств не планируется, сказал 

”
Ъ“ 

господин Абызов.
Но в этом году увеличилось чи-

сло респондентов. ВЦИОМ провел 
телефонный опрос об уровне от-
крытости ведомств у 36 тыс., че-
ловек, а также личные интервью с 
6150 предпринимателями и таким 
же количеством чиновников (по 
150 человек, связанных с каждым 
из ведомств). Опрошено было и 525 
экспертов. Каждой категории ре-

спондентов задавались разные во-
просы в зависимости от ее специ-
фики, заверил 

”
Ъ“ глава ВЦИОМа 

Валерий Федоров. И хотя есть все-
го около десятка федеральных ве-
домств, которые касаются напря-
мую населения, люди «не могут не 
знать об их деятельности», отмеча-
ет Валерий Федоров.

В итоге выяснилось, что и насе-
ление, и бизнес, и «исполнители», 
то есть чиновники, видят откры-
тость ведомств в целом в возможно-
сти получать услуги через интернет 
и доступности информации о рабо-
те структуры. Но у каждой группы 
есть и своя специфика. Население, к 
примеру, считает признаком откры-
тости отсутствие коррупции, биз-
нес — доступность информации о 
подготовке решений, в которых он 
хочет принимать участие, чинов-
ники — быструю реакцию на об-
ращения граждан, эксперты — ра-
боту пресс-служб. «Проблемные зо-
ны» эти группы также видят по-раз-
ному: эксперты и бизнес связывают 
их с независимой антикоррупци-
онной экспертизой, чиновники — 
с доступностью информации о пла-
нах работы, население — с возмож-
ностью попасть на личный прием.

Член президентского Совета по 
правам человека и развитию гра-
жданского общества Елена Тополе-
ва-Солдунова отметила, что ведомст-
ва должны работать в соответствии «с 
ожиданиями референтных групп». 
Иначе при развитии открытости по-
лучается «элемент формализма».

Максим Иванов

Минобороны  
как образец открытости
Представлен новый рейтинг  
российских ведомств

Татарские националисты вспом-
нили о «государственности Та-
тарстана» образца 1990-х годов. 
Вчера на конференции, организо-
ванной Всетатарским обществен-
ным центром (ВТОЦ), они заявили 
о недопустимости переименова-
ния должности президента Татар-
стана. Как заявил председатель 
ВТОЦ Фарит Закиев, активисты 
также намерены требовать воз-
вращения положений прежней 
конституции республики, декла-
рировавших максимальную неза-
висимость региона от федераль-
ного центра. Эксперты считают, 
что предложения ВТОЦ «малореа-
листичные». В парламенте Татар-
стана соглашаются с ВТОЦ в части 
сохранения института президент-
ства республики.

Вчера в Казани прошла органи-
зованная ВТОЦ конференция «Про-
блемы государственности Татарс-
тана. Как сохранить пост президен-
та Татарстана», в которой приняли 
участие ученые-историки, академи-
ки республики, а также политики 
Татарстана 1990-х годов. Они заяви-
ли о превышении полномочий фе-
дерального центра, который с 2010 
года требует от регионов отказать-
ся от слова «президент» в наимено-
вании высшего должностного лица. 
Напомним, Татарстан — единствен-
ный субъект РФ, где сохранился ин-
ститут президентства. По федераль-
ному закону, свою конституцию ре-
спублика должна изменить до 1 ян-
варя 2016 года.

Дискуссия на конференции ве-
лась исключительно на татарском 
языке и имела повышенный градус. 
Бывший депутат Госдумы от Татар-
стана Фандус Сафиуллин обвинил 
федеральные власти, ограничив-
шие республики в выборе названия 
должности высшего лица, в «анти-

конституционном перевороте». На 
конференции звучали заявления о 
«дискриминации» татарского наро-
да, поднимался вопрос о сохране-
нии татарского языка (является на-
равне с русским государственным 
языком в республике). На конфе-
ренции были зачитаны предложе-
ния академика Мидхата Фарукшина 
(лично не смог присутствовать): про-
сить Госсовет Татарстана обратиться 
в Конституционный суд с вопросом 
«о конституционности федерально-
го закона, упразднившего наимено-
вания 

”
президент“ для глав респу-

блик» либо внести поправки в за-
кон, а также собрать 100 тыс. подпи-
сей под обращением к федерально-
му центру о сохранении института 
президентства.

Как сообщил 
”
Ъ“ глава ВТОЦ Фа-

рит Закиев, по итогам конференции 
ее участники намерены распростра-
нить резолюцию, в которой госсове-
ту республики будет предложено не 
только добиться сохранения поста 
президента, но и «рассмотреть во-
прос о возвращении к основным по-
ложениям конституции Татарстана 
1992 года», декларировавшей макси-
мальную независимость региона от 
федерального центра. «Государствен-
ность Татарстана находится на низ-
ком уровне. В конституцию внесено 
около 20 изменений. Мы предлагаем 
вернуться к ее основным положени-
ям и наложить пятилетний морато-
рий на последующие изменения»,— 
отметил он.

Присутствовавший на конферен-
ции единственный представитель 
власти, глава комитета Госсовета по 
образованию, культуре, науке и на-
циональным вопросам Разиль Ва-
леев поддержал выступавших в ча-
сти необходимости сохранить пост 
президента. «В Конституционный 
суд незачем обращаться, потому что 

президент России всенародно объя-
вил, что народ Татарстана имеет на 
это право. Я думаю, мы решим этот 
вопрос положительно»,— пояснил 
он журналистам. Ранее спикер Гос-
совета Фарид Мухаметшин заявлял, 
что уже идут консультации с феде-
ральным центром и вопрос должен 
разрешиться до Нового года (см. 

”
Ъ“ 

от 20 ноября), а депутат Госдумы от 
Татарстана Александр Сидякин го-
ворил 

”
Ъ“, что представители респу-

блики в нижней палате готовы вне-
сти соответствующий законопроект, 
как только будет достигнута «поли-
тическая договоренность».

Добавим, что в 1990-е годы ВТОЦ 
был одной из самых влиятельных 
татарских национальных организа-
ций, но в последнее время активи-
сты движения оказались в оппози-
ции не только федеральным, но и 
местным властям. В 2013 году ВТОЦ 
выселили из исторического особня-
ка в центре, который он долгие го-
ды занимал бесплатно. Уже несколь-
ко лет подряд националистам запре-
щают проводить шествия в память о 
павших татарских воинах при взя-
тии Казани Иваном Грозным, а пе-
ред последней акцией в октябре это-
го года около 50 человек были задер-
жаны правоохранительными орга-
нами под различными предлогами. 

У ВТОЦ «нет былого политиче-
ского веса», а его предложения «ма-
лореалистичные», говорит полито-
лог Сергей Сергеев, однако часть ре-
гиональной элиты продолжает «без-
молвно» сотрудничать с организа-
цией: «Если в России изменится по-
литическая ситуация — программа 
действий уже готова». Эксперт отме-
чает, что власти всегда использовали 
ВТОЦ, чтобы показать, что есть «еще 
более радикальные» варианты раз-
вития событий.

Кирилл Антонов, Казань

В Татарстане выражают  
поддержку президенту
Всетатарский общественный центр высказался  
против переименования должности главы республики

Владимир Путин настолько попу-
лярен, что ни одна парламентская 
партия не станет критиковать его в 
ходе предстоящих думских выбо-
ров, считают социологи ВЦИОМа, 
оценившие массовые настроения 
за последние два года. Думские 
оппозиционеры уверены, что для 
успеха им хватит и критики прави-
тельства, рейтинг которого в усло-
виях экономического кризиса уже 
сейчас понижает рейтинг «Единой 
России».

Рейтинг одобрения президента в 
третий раз достиг своего пика за все 
годы его правления, сообщил вчера 
гендиректор ВЦИОМа Валерий Фе-
доров, представив данные соцопро-
сов, проводившихся с 1999 года. Сей-
час деятельность президента одобря-
ют 88%. Такой же рейтинг был у Влади-
мира Путина (тогда возглавлял прави-
тельство) в октябре 1999 года после на-
чала второй чеченской кампании. До 
87% его рейтинг поднимался в октябре 
2002 года после ликвидации террори-
стов, взявших в заложники зрителей 
мюзикла «Норд-Ост». По данным ВЦИ-
ОМа, за 16 лет доверие граждан к го-
сподину Путину не опускалось ниже 
60%, а последний скачок произошел 
весной 2014 года на фоне принятия 

Крыма в состав РФ: в феврале его дея-
тельность одобряли 64%, в мае — уже 
86% россиян. Как подчеркивает Вале-
рий Федоров, причина не во внешне-
политических успехах, они повыша-
ют рейтинг политика на несколько ме-
сяцев, а затем показатели идут вниз. С 
популярностью Владимира Путина 
этого не происходит: его рейтинг не 
понижают даже обострившиеся соци-
ально-экономические проблемы.

А вот «Единая Россия» не смогла 
удержать свой пиковый рейтинг, ко-
торый в мае 2014 году поднимался до 
60%. Сейчас партии симпатизируют 
53%. Понижаться ее рейтинг начал ле-
том этого года, что глава ВЦИОМа счи-
тает реакцией общества на ухудша-
ющуюся экономическую ситуацию. 
«Недовольство транслируется в адрес 
партии, а не в адрес президента»,— 
говорит он, это означает, что «Влади-

мир Путин стал надпартийной фигу-
рой, это не президент единороссов, 
это президент всех россиян».

В этой связи ни одна из парламент-
ских партий «не будет строить свою 
кампанию на выборах в Госдуму на 
противоречии идеологии и курсу 
Путина», потому что «электорат этих 
партий пропутинский», заявил 

”
Ъ“ 

господин Федоров. Среди сторонни-
ков КПРФ деятельность президента 
сейчас «одобряют существенно боль-
ше половины», хотя в октябре 2013 го-
да таких был 31%. Большинство элек-
тората «Справедливой России» всегда 
симпатизировало и доверяло прези-
денту: два года назад было 60%, теперь 
— 92%, выяснил ВЦИОМ.

«Компартия поддерживает прези-
дента лишь в нескольких ключевых 
вопросах, а критиковать его есть за 
что: хотя бы за то, что не отправляет 

в отставку такое правительство»,— за-
явил 

”
Ъ“ депутат Госдумы, секретарь 

ЦК КПРФ Сергей Обухов. КПРФ на дум-
ских выборах предложит собствен-
ные варианты решения всех проблем, 
в том числе внешнеполитических. 
«Наша задача не критиковать, а пред-
лагать»,— заявил 

”
Ъ“ секретарь прези-

диума «Справедливой России» Алек-
сандр Бурков, по мнению которого, 
кампанию «можно строить и на пози-
тиве, рассказывая о достижениях пар-
тии». На думских выборах «президента 
как политика не будет, даже его образ 
(фото.— 

”
Ъ“) не будет использоваться», 

заявил 
”
Ъ“ депутат Госдумы от ЛДПР 

Михаил Дегтярев, поэтому ЛДПР «кам-
панию будет строить исключительно 
на темах, связанных с экономикой и 
социальной политикой, а здесь фигу-
рирует только правительство».

Виктор Хамраев

Россияне оценили президента
Рейтинг Владимира Путина в третий раз достиг максимальной отметки

Рейтинг открытости  
министерств оказался  
неожиданным для министра 
по связям с «Открытым прави-
тельством» Михаила Абызова   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Вчера Минздрав провел первый 
форум по лечению ВИЧ/СПИДа 
— на нем обсуждался проект на-
циональной стратегии по борьбе 
с этим заболеванием. Междуна-
родные эксперты предупредили 
российских врачей и чиновников 
о необходимости разработать 
новые подходы к борьбе с эпиде-
мией, так как сейчас она ведется 
крайне неэффективно. Как ожи-
дается, стратегию по борьбе с 
ВИЧ правительство подготовит 
уже к весне 2016 года.

Правительство активизировало 
борьбу с ВИЧ в мае 2015 года, ког-
да глава Федерального центра по 
борьбе со СПИДом Вадим Покров-
ский предупредил, что Россия ока-
залась на пороге настоящей эпиде-
мии (см. 

”
Ъ“ от 15 мая). Тогда премь-

ер-министр Дмитрий Медведев со-
здал специальную комиссию, что-
бы разобраться в проблеме. Уже в ок-
тябре он потребовал от Минздрава 
срочно разработать национальную 
стратегию по борьбе с ВИЧ — пра-
вительство должно утвердить ее че-
рез полгода. «Именно для этого мы 
собрали здесь медицинских специ-
алистов,— заявила на открытии фо-
рума замглавы Минздрава Татьяна 
Яковлева.— Нам нужен толчок к но-
вым подходам в этой области». Она 
подтвердила, что в последние годы 
в России растет число ВИЧ-инфици-
рованных, так, за 2014 год в России 
было выявлено 92 613 новых случа-
ев заражений ВИЧ. «Значит, мы что-
то делаем не так,— признала она.— 
Надо искать новые способы борьбы 
с инфекцией».

Специальный представитель 
Всемирной организации здравоох-
ранения (ВОЗ) Гайк Никогосян рас-
сказал врачам, что в прошлом году 
в европейском регионе было диаг-
ностировано наибольшее количе-
ство заразившихся ВИЧ за всю исто-

рию борьбы с болезнью. Это прои-
зошло за счет серьезного ухудше-
ния эпидемиологической ситуа-
ции в странах Восточной Европы 
и, прежде всего, в России. «Вам нуж-
ны колоссальные действия,— пре-
дупредил господин Никогосян.— И 
ВОЗ, и ООН, и другие международ-
ные организации — мы все предла-
гаем России нашу техническую по-
мощь». «Мы не сможем переломить 
распространение эпидемии, если 
продолжим работать по старым 
принципам»,— предупредил пред-
ставитель Объединенной програм-
мы ООН по ВИЧ/СПИД (UNAIDS) Ви-
ней Салдана.

Несмотря на призывы, серьезных 
изменений большинство выступав-
ших так и не предложили. Главный 
внештатный специалист Минздра-
ва по проблемам ВИЧ-инфекции Ев-
гений Воронин представил ведомст-
венный план борьбы с эпидемией: 
перейти на «принцип сфокусиро-
ванности», где главным должна стать 
работа с группами риска: молоды-
ми женщинами и наркопотребите-
лями. «Именно женщины дают нам 
40% новых случаев заражений, при-
чем 80% из них происходят половым 
путем,— пояснил господин Воро-
нин.— На долю потребителей инъ-
екционных наркотиков приходит-
ся 57% заражений». Также Минздрав 
планирует обратить особое внима-
ние на 22 региона, где ситуация с за-
болеванием хуже всего — Свердлов-
ская область, Кемеровская, Иркут-
ская и другие.

Вадим Покровский крайне скеп-
тически отнесся к выступлениям и 
предложил всерьез задуматься о но-
вых подходах. «Во всем мире эффек-
тивным средством борьбы с распро-
странением ВИЧ признают исполь-
зование презервативов,— напом-
нил он.— А у нас вместо этого соци-
альная реклама призывает хранить 

верность партнеру. Даже на офици-
альных сайтах Минздрава долго ви-
сели статья о якобы неэффективно-
сти презервативов». Он рассказал, 
что чаще всего россияне заражают-
ся ВИЧ не при случайных связях, а 
в браке или гражданском сожитель-
стве — так как не считают нужным 
предохраняться. «У нас исчезла даже 
платная реклама презервативов на 
телевидении,— посетовал он.— Го-
сударство должна ввести програм-
му по снижению стоимости презер-
вативов, потому что сейчас они сто-
ят слишком дорого — 600 рублей за 
десять штук».

Эксперт раскритиковал и дейст-
вующие подходы к профилактике 
ВИЧ среди наркозависимых: «Про-
граммы по распространению сте-
рильных игл и шприцев действуют 
только в 33 небольших городах, а 
ведь именно это позволяет снизить 
количество заражений». Также го-
сподин Покровский призвал легали-
зовать в России опиоидную замести-
тельную терапию — способ лечения, 
при котором наркозависимый под 
контролем врачей принимает синте-
тические аналоги наркотика — мета-
дон или бупренорфин. Одновремен-
но врачи выдают таким пациентам 
лекарства от ВИЧ, что снижает угро-
зу заражения окружающих. Этот вид 
лечения применяется в большинст-
ве стран Европы и СНГ, но запрещен 
в России из-за позиции ФСКН и ряда 
депутатов Госдумы. «Врачи Италии, 
Франции, других стран говорят, что 
смогли остановить эпидемию имен-
но благодаря заместительной тера-
пии, а у нас даже слово такое произ-
нести боятся»,— возмущался госпо-
дин Покровский.

Обсуждение ситуации с ВИЧ про-
должится сегодня — со своими пред-
ложениями выступят НКО и предста-
вители пациентских организаций.

Александр Черных

Минздраву посоветовали 
предохраняться
Ведомство готовит стратегию по борьбе с ВИЧ

Как развивается ситуация с нало-
гообложением трансграничных 
сделок, какие стандартные хо-
ды бизнеса по оптимизации пла-
тежей успели войти в правопри-
менительную практику и каких 
схем следует избегать, чтобы не 
привлекать пристального внима-
ния налоговиков, в статье для ”Ъ“ 
описал заместитель главы Феде-
ральной налоговой службы (ФНС) 
СЕРГЕЙ АРАКЕЛОВ.

Транснациональные компании 
осуществляют деятельность, подпа-
дающую под юрисдикции разных 
государств. Для устранения колли-
зий между налоговыми системами 
заключены соглашения об избежа-
нии двойного налогообложения. Но 
на практике соглашения стали ис-
пользоваться не только для опреде-
ления, в какой из стран уплачивать 
налог на прибыль, но и как возмож-
ность не платить его вовсе. Наруше-
ние заложенных в соглашения пра-
вил приводит к двойному неналого-
обложению (double non-taxation).

Это позволяет отдельным компа-
ниям переводить прибыль из стра-
ны, где ведется реальная экономи-
ческая деятельность, в низконало-
говые юрисдикции. В последние го-
ды иностранные налоговые админи-
страции обвинили в оптимизации 
налогообложения за счет перевода 
средств в офшоры Apple, Starbucks, 
Facebook, eBay, Google и Amazon. В 
связи с обеспокоенностью налого-
вых органов снижением поступле-
ний Организация экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР) 
опубликовала отчет, посвященный 
вопросам размывания налогообла-
гаемой базы и выводу прибыли из-
под налогообложения (BEPS). ОЭСР 
предложен план мероприятий по 
противодействию агрессивному на-
логовому планированию. Среди них 
— борьба со злоупотреблениями со-
глашениями об избежании двойного 
налогообложения, искусственным 
уклонением от статуса постоянного 
представительства, усиление контр-
оля над вычетом процентов и други-
ми финансовыми операциями.

В РФ в рамках общемировых тен-
денций принимаются меры проти-
водействия агрессивному налого-
вому планированию и деофшориза-
ции экономики в целом. Они вклю-
чают пресечение использования оф-
шоров в целях вывода доходов от де-
ятельности в РФ из-под налогообло-
жения, правила «недостаточной ка-
питализации», ограничивающие 
учет процентов по договорам займа, 
ограничение льгот по международ-
ным соглашениям при транзитных 
финансовых операциях.

ФНС в последнее время вырабо-
таны соответствующие подходы, ко-
торые подтверждены судебной пра-
ктикой (подробнее см. 

”
Ъ-Онлайн“). 

Так, в одном из судебных дел бы-
ло установлено, что выплата роял-
ти по лицензионному соглашению 
не реальному бенефициару (мате-
ринской компании), а взаимозави-
симой компании в низконалоговой 
юрисдикции являлась способом вы-
вода капитала из-под налогообло-
жения. Действия компании были 
направлены на «смещение центра 
прибыли» и неуплату налогов в стра-
не, где велась деятельность. В дру-
гих случаях доходы выводятся под 
видом лицензионных платежей, но 
фактически передача «ноу-хау» или 
прав на товарный знак фиктивна, 
что подтверждается их оценкой, а 
также информацией от иностран-
ных налоговых органов.

Широко распространена практи-
ка, когда действия компаний фор-
мально осуществляются в рамках 
международных соглашений, но 
исключительно в целях получения 
необоснованных налоговых префе-
ренций. Так, в судебном деле нало-
говым органом было доказано, что 
в рамках бизнеса иностранной ком-
пании в РФ (клинические исследо-
вания, регистрация лекарственных 
препаратов) реализацией лекарств 
формально занималось третье ли-
цо — дистрибутор. И суд установил, 
что деятельность компании при-
водит к образованию постоянного 
представительства, а налоги долж-
ны уплачиваться в РФ. В другом спо-
ре было доказано, что российское 
представительство необоснован-
но уменьшало свою прибыль от де-
ятельности в РФ на расходы голов-
ной организации.

Еще один распространенный ме-
ханизм вывода дохода из-под на-
логообложения — использование 
иностранных компаний в операци-
ях финансирования. Иностранная 
компания предоставляет россий-
ской кредит, а полученный в Рос-
сии доход направляется на возврат 
займа и выплату процентов по не-
му, которые не облагаются налогом 
у источника выплаты. Международ-
ные и национальные нормы содер-
жат правила выявления таких опера-
ций и ограничения учета суммы про-
центов при исчислении прибыли на 
территории страны, где ведется дея-
тельность.

Конституционный суд подтвер-
дил необходимость применения 
норм национального законодатель-
ства об ограничении «тонкой капи-
тализации». Но эти правила преодо-
левались путем получения займов 

у иностранных «сестринских» орга-
низаций. Формально иностранная 
«сестринская» структура не участву-
ет напрямую в капитале российской 
организации, что, по мнению нало-
гоплательщиков, исключает необхо-
димость применения правил «тон-
кой капитализации». Судебная пра-
ктика по данному вопросу сформи-
рована: наличие фактов, свидетель-
ствующих о подконтрольности ком-
пании—заемщика иностранной 
компании, ее влиянии на принятие 
указанным заемщиком решений, за-
интересованности в минимизации 
налогообложения, позволяет нало-
говому органу доказать «косвенное 
владение» и направленность таких 
отношений на неуплату налогов. Не-
обходимо отметить, что в последнее 
время судами все чаще исследуются 
не только взаимоотношения между 
налогоплательщиками и фактиче-
скими получателями доходов, но и 
устанавливаются реальные выгодо-
приобретатели.

Еще одним механизмом перево-
да капитала в низконалоговую юрис-
дикцию является учреждение в ней 
«технических компаний» (так назы-
ваемых компаний-кондуитов) — по 
сути, они являются лишь искусст-
венным звеном для перевода денеж-
ных средств «конечному бенефици-
ару». Практика исходит из недопу-
стимости их использования для по-
лучения формального права на при-
менение освобождения (или льгот-
ной ставки) по соглашению. Так, по 
одному из судебных дел суд устано-
вил, что российское юрлицо вложи-
ло свои акции в уставный капитал 
кипрских компаний, подконтроль-
ных компаниям с Британских Вир-
гинских островов — конечным вы-
годоприобретателям. В этом случае 
не применяется соглашение с Кип-
ром и налог должен быть уплачен в 
России.

Приведенные в данной статье 
подходы соответствуют мировым 
тенденциям и устанавливают чет-
кие правила обложения доходов на-
логом в той стране, где ведется дея-
тельность, приводящая к их образо-
ванию. Их учитывают как налого-
вые органы при проведении прове-
рок, так и налогоплательщики в це-
лях избежания налоговых претен-
зий в будущем. Следование данным 
подходам позволит уменьшить нало-
говые риски бизнеса при планиро-
вании деятельности, сократить спо-
ры и улучшить конкурентную среду.

Президентский совет по правам  
человека поддержал законо-
проект о запрете использования 
противогололедных реагентов 
на тротуарах. Правозащитники 
считают, что химические вещест-
ва, применяемые для этих целей, 
угрожают здоровью населения. 
Противники этой инициативы воз-
ражают, что невозможно обеспе-
чить безопасность пешеходов без 
использования реагентов.

Глава Совета при президенте по 
правам человека (СПЧ) Михаил Фе-
дотов направил спикеру Госдумы 
Сергею Нарышкину письмо, в кото-
ром просит поддержать законопро-
ект депутата от КПРФ Олега Лебеде-
ва. Господин Лебедев предложил 
вписать в закон «Об охране окружа-
ющей среды» запрет на «использо-
вание химических веществ в каче-
стве противогололедных материа-
лов за пределами проезжей части ав-
тодорог». КоАП при этом дополняет-
ся новой ст. 8.47, вводящей штраф за 
использование реагентов в неполо-
женном месте в размере 5 тыс. руб. 
для граждан и 50 тыс. руб. для долж-
ностных лиц.

На сегодняшний день подобных 
ограничений на федеральном уровне 
не предусмотрено, регионы самосто-
ятельно устанавливают правила ис-
пользования химикатов. В распоря-

жении Минтранса от 2003 года лишь 
сказано, что реагенты не должны 
«увеличивать экологическую нагруз-
ку на окружающую среду и оказывать 
токсичное воздействие на человека». 

На деле происходит именно так, 
считают в Госдуме и СПЧ. После «на-
ступления зимнего сезона и начала 
обработки улиц» от граждан посту-
пает масса жалоб. В Москве, к при-
меру, технология уборки улиц допу-
скает применение тяжелых метал-
лов, говорят в СПЧ, ежегодно око-
ло 300 тыс. опасных химических 
веществ попадает в природу. «Из-
вестны случаи использования реа-
гентов на территориях детских до-
школьных учреждений, в связи с 
чем риск нанесения вреда здоро-
вью ребенка возрастает многократ-
но»,— отмечает Олег Лебедев. «В по-
вышенных концентрациях они спо-
собны воздействовать на нервную и 
иммунную системы, накапливать-
ся в костной ткани, вызывать аллер-
гии и заболевания дыхательных пу-
тей, могут способствовать развитию 
онкологических заболеваний, бес-
плодия, диабета»,— говорят в СПЧ, 
предлагая запретить применение 
реагентов во дворах, на остановках 
общественного транспорта и пеше-
ходных дорожках. 

«Невозможно качественно очи-
стить тротуары без применения ре-

агентов,— прокомментировал для 

”
Ъ“ депутат от ЛДПР Максим Шин-

гаркин.— В качестве примера мож-
но взять Самару, где из-за неубран-
ных улиц огромное количество лю-
дей получают травмы. Заявления о 
том, что снег можно посыпать про-
сто песочком, не выдерживают кри-
тики — ходить по этому нельзя». В 
мэрии Москвы 

”
Ъ“ пояснили, что 

«безопасное движение автомобилей 
и пешеходов в городе» обеспечивает 
регламент, предусматривающий об-
работку автодорог и тротуаров реа-
гентами.

Судя по заключению профиль-
ного комитета Госдумы по госстрои-
тельству, законопроект в парламен-
те не поддержат: в документе гово-
рится, что субъекты федерации се-
годня могут сами регулировать во-
просы применения реагентов «в за-
висимости от климатических осо-
бенностей», такой подход представ-
ляется «наиболее гибким». Комитет 
приводит в пример правила, кото-
рые действуют в одном из районов 
Алтайского края: там запрещено 
применять техническую соль и жид-
кий хлористый кальций в качестве 
реагента на тротуарах, остановках 
пассажирского транспорта, а также 
в парках, скверах, дворах и пеше-
ходных и озелененных зонах.

Иван Буранов

Новые тенденции налогообложения 
трансграничных операций
Какие методы оптимизации налогов пора забыть

Реагенты уходят из-под ног
СПЧ и Госдума хотят запретить обрабатывать тротуары 
химикатами

В поисках  
утраченных финансов
Минфин и ЦБ объяснили,  
почему России не нужна расширенная эмиссия

Денежная эмиссия как способ 
стимулирования роста экономи-
ки стала одной из тем открывше-
гося вчера форума Финансового 
университета. Советник прези-
дента РФ Сергей Глазьев пред-
ложил ЦБ напечатать и выделить 
по низким ставкам 3 трлн руб. 
на проекты импортозамещения. 
Заместитель главы ЦБ Алексей 
Симановский ответил, что деше-
вые деньги вызовут всплеск по-
требления и еще более разгонят 
инфляцию. Министр финансов 
Антон Силуанов привел печаль-
ные примеры Бразилии и Венесу-
элы, которые расширили креди-
тование в ответ на снижение цен 
на свой экспорт, но вместо роста 
экономики получили ее падение.

Участники стартовавшего в Мо-
скве трехдневного форума Финансо-
вого университета «В поисках утра-
ченного роста» вчера обсуждали 
способы возвращения российско-
му ВВП положительной динамики 
(в этом году, напомним, экономика, 
как ожидается, сократится на 3,9%). 
Помочь им в этом взялся лауреат Но-
белевской премии по экономике Эл-
вин Рот, получивший в 2012 году эту 
награду за исследование ситуаций, 
когда классические рыночные ме-
ханизмы либо отсутствуют, либо не-
эффективны,— ученый выступил на 
форуме с открытой лекцией.

Министр финансов Антон Силу-
анов в качестве источника для но-
вого роста в очередной раз назвал 
частные инвестиции. Для этого, по 
его словам, в частном секторе следу-
ет оставлять больше денег. Впрочем, 
снижения налогов министр не поо-
бещал — наоборот, вчера он преду-
предил, что «если мы не приведем 
расходы в соответствие с реальны-
ми источниками», после 2018 года 
налоги придется увеличить. Сейчас 
росту ВВП, по его словам, препятст-
вуют высокий уровень госрасходов 
(40% ВВП), бюджетного дефицита 

(3%), а также тарифов естественных 
монополий и неэффективные инве-
стпроекты госкомпаний.

Господин Силуанов предостерег 
от «простых рецептов» стимулирова-
ния роста вроде увеличения креди-
тования, к которым прибегали стра-
ны—экспортеры сырья, столкнувши-
еся с падением цен на свои товары. 
Так, несколько лет назад после сни-
жения цен на железную руду Брази-
лия нарастила объем кредитных ре-
сурсов, но стабилизации не последо-
вало, и сейчас экономика этой стра-
ны падает на 4% в год. Венесуэла, на-
помнил министр, после падения неф-
тяных цен «начала директивно печа-
тать деньги» и ограничила движение 
капитала — в итоге официальный и 
рыночный курсы местной валюты 
сейчас различаются в 160 раз.

О необходимых объемах эмиссии 
на форуме поспорили советник пре-
зидента РФ Сергей Глазьев и замести-
тель главы Центробанка Алексей Си-
мановский. Напомним, господин 
Глазьев выступает сторонником уве-
личения денежной массы в экономи-
ке: в своем сентябрьском докладе для 
Совета безопасности РФ он предлагал 
эмиссию в 20 трлн руб. на пятилетку, 
в октябрьском докладе «Столыпин-
ского клуба» речь шла об эмиссии в 
1,5 трлн руб. в год. По словам советни-
ка президента, при нынешней высо-
кой ключевой ставке ЦБ (11%) банки 
«начинают изымать средства из про-
мышленности и направлять на ва-
лютные спекуляции», в то время как 
«развитые страны накачивают свои 
экономики деньгами». В России, ска-
зал господин Глазьев, есть проекты по 
импортозамещению на 3 трлн руб.— 
так что банкам следует предоставлять 
на них долгосрочные кредиты под 3% 
годовых, после чего, по прогнозу со-
ветника, последует экономический 
рост и снижение инфляции.

Заместитель главы Центробан-
ка Алексей Симановский на это воз-
разил, что вероятный ход событий в 

экономике при снижении ключевой 
ставки до 4% годовых таков: банки 
воспользуются кредитами по низкой 
ставке и перестанут привлекать более 
дорогие депозиты населения, оно ре-
шит, что давать банкам деньги невы-
годно и их стоит потратить,— в ре-
зультате цены на товары пойдут вверх 
и спровоцируют инфляцию. «Придет-
ся вновь повышать ключевую ставку 
— иных способов влияния у Центро-
банка нет»,— подытожил он.

«По ключевым ставкам ничего 
контролировать не надо»,— продол-
жил спор Сергей Глазьев. По его сло-
вам, речь идет о том, чтобы расши-
рить проектное финансирование (та-
кую программу приняло правитель-
ство в октябре 2014 года: при участии 
ЦБ предприятиям планируется пре-
доставлять кредиты до 2018 года в 
объеме до 500 млрд руб.). Как счита-
ет господин Глазьев, проектное фи-
нансирование «должно развернуть-
ся в широкий поток денег с целевым 
контролем», который сможет повли-
ять на ситуацию в производственной 
сфере, иначе российские предприя-
тия продолжат кредитоваться за гра-
ницей. На это зампред ЦБ ответил, 
что «денежные системы работают по 
принципу сообщающих сосудов» — 
если в экономике перераспределять 
средства через административные 
механизмы, в рыночной экономике 
возрастет стоимость кредитных ре-
сурсов. ЦБ, напомнил Алексей Сима-
новский, занимается снижением сто-
имости денег. «Квазиадминистратив-
ные каналы (перераспределения.— 

”
Ъ“) должны занимать свое место, но 

не доминировать»,— заключил он.
Софья Окунь

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Глава Минфина Антон Силуа-
нов на форуме «В поисках утра-
ченного роста» предсказал 
рост налогов после 2018 года  
в случае, если госрасходы 
к этому времени не будут  
сокращены  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19924,89 (+45,08)
РТС 867,54 (–30,02)
FTSE 100 6277,23 (–28,26)

DAX 30 10933,99 (–158,32)
DJIA* 17797,56 (+4,88)
NASDAQ Composite* 5083,38 (–19,10)

*На 20:31.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.11.15
Австралийский доллар 47,3849
Английский фунт 99,2452
Белорусский рубль** 36,3310
Датская крона* 93,6293

Доллар США 65,6210
Евро 69,8076
Индийская рупия*** 98,8640
Казахский тенге*** 21,3687

Канадский доллар 49,2059
Китайский юань* 10,2706
Норвежская крона* 75,7783
СДР 90,2656

Сингапурский доллар 46,4146
Новая турецкая лира 22,9540
Украинская гривна* 27,2852
Шведская крона* 75,2215

Швейцарский франк 64,4417
Японская иена*** 53,5332
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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изучает в ожидании премьеры 
«Звездных войн» корреспондент 
отдела потребительского рынка

Елизавета 
Макарова

Международный релиз седьмой ча-
сти «Звездных войн» назначен на 14 
декабря, но фильм уже выручил око-
ло $50 млн от предпродажи билетов, 
рассказывают источники The Wall 
Street Journal. Это лучший показа-
тель предпродаж в истории, преды-
дущий рекорд принадлежал первой 
части «Голодных игр», чья касса еще 
до премьеры составила $25 млн.

В России практика таких пред-
продаж до сих пор не была распро-
странена, но предзаказ на «Звезд-
ные войны: Пробуждение силы» от-
крыли и отечественные кинотеа-
тры. Уже сейчас большая часть сетей 
предлагает зрителям забронировать 
электронный билет, сразу же опла-
тив его стоимость. Наибольшим 
спросом пользуются сеансы в 3D и 

IMAX. Так, в Nescafe-IMAX в РК «Ки-
носфера» уже забронировано (точ-
нее выкуплено) больше половины 
билетов стоимостью 550–750 руб. на 
первые сеансы, которые пройдут в 
0:05 и 2:35 17 декабря. В IMAX в «Фор-
муле кино Сити» часть билетов выку-
плена на всех сеансах премьерного 
дня по 2,3–3 тыс. руб. Но официаль-
ных данных о том, какая часть пред-
варительных доходов картины при-
шлась на Россию, нет: оказывается, 
у фильма еще нет прокатного удо-
стоверения, а значит, с чисто фор-
мальной точки зрения кинотеатры 
продают билеты на пока не подтвер-
жденный релиз.

Впрочем, вряд ли что-то помеша-
ет фильму выйти в России, как за-
планировано, 17 декабря. Практиче-
ски наверняка седьмая часть «Звезд-
ных войн» станет у нас самым кассо-
вым фильмом года, уверен аналитик 
Kinodata.pro Сергей Лавров. Сейчас 
лидером по сборам является муль-
тфильм «Миньоны», который со-
брал в июле 1,87 млрд руб., а также 
установил рекорд по стартовым сбо-
рам с 864,8 млн руб. за первый уик-
енд. В США стартовый рекорд при-
надлежит «Миру Юрского периода» 
($209 млн), и считается, что «Звезд-
ные войны» вполне способны со-
брать на старте больший бокс-офис. 
Побьет ли франшиза мировой ре-
корд по сборам (принадлежит «Ава-
тару» с кассой $2,79 млрд), пока не-
ясно: это будет зависеть от успеха 
фильма, в том числе в России и Ки-
тае, где «Звездные войны» не явля-
ются культурным феноменом тако-
го же масштаба, как на Западе.

Тем не менее выручка от предпро-
даж в России, скорее всего, будет не-
высокой, до $500 тыс., оценивает го-
сподин Лавров: фанатов «Звездных 
войн» в России не так много, как в 
США, в чем можно убедиться, посмо-
трев на сборы предыдущих частей. В 
2005 году очередная часть франши-
зы собрала 233 млн руб., а посмотре-
ли ее 2,1 млн человек (данные «Бюл-
летеня кинопрокатчика»), тогда как 
в США аналогичные показатели со-
ставили $380 млн и 59,4 млн соот-
ветственно (данные Box Office Mojo). 
Можно сделать вывод, что в случае с 
российскими предпродажами речь 
идет, скорее, о маркетинговом ходе, 
чтобы заинтересовать зрителей еще 
до выхода фильма.

обсудить 
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БАНК «ВОЗРОЖДЕНИЕ»

получил в третьем  квартале 
2015 года убыток в 1,9   млрд 
руб., что превысило ожидания 
аналитиков. «Банк продолжил со-
здавать резервы по кредитам, 
обесценившимся в конце 2014 — 
начале 2015 года, что и приве-
ло к отрицательному результату 
в третьем квартале»,— приводятся 
в пресс-релизе банка слова зам-
преда правления Андрея Шали-
мова. Банк продолжил резервиро-
вать ранее выявленные проблем-
ные кредиты, причем пик отчисле-
ний пришелся на третий квартал, 
когда по портфелю крупного биз-
неса было сформировано резер-
вов на 1,6   млрд руб., по малому 
и среднему бизнесу — на 1,8   млрд 
руб. Общий объем резервов со-
кратился за квартал на 5,9% про-
цента, до 14,2   млрд руб., в резуль-
тате продажи части портфеля про-
блемных кредитов. Reuters

РОСИМУЩЕСТВО

предложило  правительству 
списки кандидатов в сове-
ты директоров (СД) государ-
ственных энергокомпаний. 
Агентство предлагает исключить 
из СД «Россетей» вице-президен-
та «Роснефти» Андрея Шишки-
на (выдвинут в качестве профес-
сионального поверенного, входит 
в действующий состав СД). В со-
вет предлагается включить бывше-
го директора по энергетике «По-
люс Золото» Олега Дубнова и рек-
тора Национального исследова-
тельского университета МЭИ Нико-
лая Рогалева (не участвуют в дей-
ствующем СД «Россетей»). В сове-
ты директоров «РусГидро» и «Ин-
тер РАО» может войти глава «Сис-
темного оператора» Борис Аюев, 
ранее не входивший в них. Также 
в СД «РусГидро» на места экс-гла-
вы компании Евгения Дода и гла-
вы Хакасии Виктора Зимина пред-
ложены новый глава «РусГидро» 
Николая Шульгинов и ректор МЭИ 
 Николай Рогалев. «Интерфакс»

ПЛАТЕЖНАЯ СИСТЕМА 
«МИР»

объявила о присоединении 
к ее правилам 31 российского 
банка. Среди них крупные, в том 
числе ВТБ 24, Альфа-банк, Газ-
промбанк, Связь-банк, МДМ банк, 
Промсвязьбанк, а также санкци-
онные банки «Россия», СМП-Банк, 
РНКБ. «В рамках пилотного про-
екта ряд банков-участников уже 
в декабре 2015 года выпустят пер-
вые карты ”Мир“ и начнут обеспе-
чивать их прием в своих банкома-
тах и POS-терминалах»,— говорит-
ся в сообщении компании. Приме-
чательно, что крупнейшего госбан-
ка — Сбербанка — в списке первых 
присоединившихся нет. По закону 
«О Национальной платежной систе-
ме», банки, признанные значимыми 
на платежном рынке, обязаны стать 
ее участниками, в списке ЦБ их 51. 
Отдел финансов

ОАО «ПОЛЮС ЗОЛОТО»

перенесло размещение об-
лигаций на 5–10   млрд руб. 
«на более поздний срок вви-
ду резкого ухудшения рыноч-
ной конъюнктуры», сообщили 
в пресс-службе компании. Вчера 
«Полюс Золото» собирало книгу за-
явок инвесторов на пятилетние об-
лигации, индикативный ориентир 
ставки 1-го купона был установ-
лен в размере 11,65–11,95% годо-
вых, что соответствует доходности 
к погашению в 11,99–12,31% годо-
вых. Опционы пут/колл по бумагам 
не были предусмотрены. Органи-
заторами размещения были «ВТБ 
Капитал», Sberbank CIB и Росбанк. 
При этом еще 20 ноября в «Полюс 
Золото» уточняли, что планируют 
привлечь средства «ввиду хорошей 
конъюнктуры рынка рублевой лик-
видности». При этом в компании 
также отмечали, что у них нет су-
щественной потребности в допол-
нительных финансовых ресурсах. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Фанатов «Звездных 
войн» в России не так 
много, как в США, 
в чем можно убедиться, 
посмотрев на сборы 
предыдущих частей

Из-за угрозы терроризма в Рос-
сии может быть серьезно уже-
сточен контроль за продажей 
сим-карт. Как стало известно 

”
Ъ“, межведомственная комис-

сия по противодействию экс-
тремизму предлагает ограни-
чить срок действия договора 
с сотовым оператором для ино-
странцев временем их пребыва-
ния в России, а также наделить 
Роскомнадзор полномочия-
ми по внеплановым проверкам 
мест продажи сим-карт. Несмо-
тря на введенный в начале 2014 
года законодательный запрет, 
в России ежемесячно реализует-
ся не менее 1,5–2 млн сим-карт, 
 которые потенциально могут 
быть доступны и террористам.

О том, что силовики разрабаты-
вают меры по ограничению оборота 
сим-карт, распространяющихся без 
заключения договоров, 

”
Ъ“ расска-

зал партнер нескольких сотовых опе-
раторов и подтвердил источник в од-
ном из них. По итогам заседания меж-
ведомственной комиссии по противо-
действию экстремизму в РФ Минком-
связи были даны поручения ужесто-
чить ответственность за реализацию 
сим-карт, а также изменить процедуру 
их получения, говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“. В частности, комиссия 

предлагает разработать законодатель-

ные поправки об ограничении для 
иностранцев срока действия догово-
ров по оказанию услуг связи сроком 
их законного пребывания на терри-
тории РФ и о продлении таких дого-
воров на основании документов, про-
длевающих сроки пребывания. Кро-
ме того, комиссия прорабатывает во-
прос о возможности внесения зако-
нодательных изменений по наделе-
нию Роскомнадзора полномочиями 
по внеплановой проверке юрлиц и 

предпринимателей, не предоставля-
ющих сведения о физлицах—пользо-
вателях услуг связи, а также полномо-
чиями по проведению контрольных 
закупок сим-карт.

Межведомственная комиссия дей-
ствительно дала такие поручения 
Минкомсвязи, подтвердил 

”
Ъ“ феде-

ральный чиновник, который отка-
зался их комментировать, поскольку 
протокол заседания «для служебного 
пользования». Источник 

”
Ъ“ в МВД го-

ворит, что эти инициативы не от ми-
нистерства. «Мы ждем, когда Минком-
связь в рамках комиссии подготовит 
предложения, никаких решений не 
принято»,— сказал он. По словам со-
беседника 

”
Ъ“ в одном из сотовых опе-

раторов, предлагаемые меры связаны 
с угрозой терроризма.

В России с 1 января 2014 года дей-
ствует запрет на продажу сим-карт 
без заключения договора. Нарушите-
лям грозит штраф до 5 тыс. руб. для 
физических лиц и до 200 тыс. руб.— 
для юридических. По данным ACM 
Consulting, ежегодно в России реали-
зуется более 100 млн сим-карт. Источ-
ник в компании—партнере несколь-
ких операторов утверждает, что ры-
нок нелегальных сим-карт — это при-
мерно 1,5–2 млн сим-карт в месяц по 
всем операторами. «По отчетности 
они имеют статус активных, в реаль-
ности таких абонентов менее 5%»,— 
говорит он.

«Пока мы видим неэффективную 
реализацию принятого закона»,— 
признает глава комитета Госдумы по 
информполитике Леонид Левин. Ком-
ментируя предложения наделения 
Роскомнадзора полномочиями о вне-
плановых проверках точек продаж 
сим-карт, он поясняет, что инициати-
ву здесь стоит сохранить за полицией.
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Российские власти пригрозили Киеву от-
ветить на обесточивание Крыма запретом 
на экспорт угля из РФ. Хотя официально 
он еще не введен, источники 

”
Ъ“ говорят, 

что уже вчера уголь для Украины перестал 
проходить границу. Также работал нефор-
мальный запрет и год назад, когда Украи-
на пыталась устроить блокаду ДНР и ЛНР. 
Отказ от экспорта угля может ударить как 
по энергетике Украины, так и по угольной 
отрасли РФ.

Россия может принять решение о прекраще-
нии поставок угля на Украину в качестве ответной 
меры (после подрыва диверсантами ЛЭП, обеспе-
чивающих Крым электроэнергией с Украины), за-
явил вчера глава Минэнерго РФ Александр Новак. 
Источник 

”
Ъ“ в правительстве заверил, что дирек-

тив на этот счет пока нет, мера рассматривается. В 
пресс-службе ФТС 

”
Ъ“ заявили, что «не располага-

ют информацией по вопросу», а в ОАО РЖД заве-
рили, что ограничений поставок на Украину нет.

Впрочем, запрет поставок угля на Украину ОАО 
РЖД и власти РФ отрицали и год назад. Но о таких 
проблемах в ноябре 2014 года заявлял возглав-
лявший тогда Минэнерго Украины Юрий Про-
дан со ссылкой на энергокомпании ДТЭК и «Цен-
трэнерго», прекративших получать уголь из Рос-
сии. Источники 

”
Ъ“ в железнодорожной отрасли 

уточняли, что ограничение работало через систе-
му ОАО РЖД по электронному оформлению грузов 
ЭТРАН, заявки на уголь для Украины не проходи-
ли. Источники 

”
Ъ“ считали, что так власти РФ сти-

мулировали Киев к закупкам угля в ДНР и ЛНР, ко-
торым Киев объявил экономическую блокаду.

Ряд собеседников 
”
Ъ“ в отрасли уверяет, что от-

грузка угля на Украину приостановлена и сейчас. 
«И энергетический, и коксующийся уголь в адрес 
украинских потребителей не пропускает тамож-

ня»,— говорит источник 
”
Ъ“ в одной из угольных 

компаний. Это подтвердили и собеседники 
”
Ъ“ 

среди операторов. Но, уточняет один из них, тран-
зит угля через Украину идет нормально. Другой 
источник 

”
Ъ“ в угольной отрасли полагает, что свя-

зывать заявление господина Новака и сложности 
с экспортом рано: бюрократия с обеих сторон гра-
ницы в целом усугубилась. В 2014 году из РФ на Ук-
раину было вывезено 5,6 млн тонн энергоугля и 
4,8 млн тонн — коксующегося, за девять месяцев 
этого года — 3,2 млн и 2,7 млн тонн соответственно 
(данные ЦДУ ТЭК). Поставщики — «Кузбассразре-
зуголь», входящая в Evraz «Распадская», шахта «Тал-
динская-Южная», ТалТЭК, а также компания «Ре-
сурс» (трейдер казахстанской «Богатырь Комир», 
50% которой принадлежит «Русалу»). Вчера в ком-
паниях ситуацию не комментировали.
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Ответ по-черному
Без электричества в Крыму российский уголь не идет на Украину

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В

Абонентов хотят знать в лицо
Правила продажи сим-карт могут быть ужесточены
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ озвучил ожидания по приросту 
вкладов населения в 2016 году. По мне-
нию регулятора, с учетом валютной пе-
реоценки рост составит 10%, что факти-
чески в полтора раза ниже последнего 
прогноза на 2015 год. По словам экспер-
тов, такое сокращение обусловлено от-
части уменьшением вклада процентов 
в рост совокупного объема вкладов. 
Впрочем, банкиры настроены более 
 оптимистично: они рассчитывают на 
рост вкладов в 2016 году на уровне 15% 
и ожидают от ЦБ пересмотра прогноза.

Прогноз по приросту вкладов в 2016 году 
высказал в кулуарах Международного форума 
Финансового университета первый зампред 
ЦБ Алексей Симановский. По его словам, с 
учетом валютной переоценки вклады населе-
ния в российских банках в 2016 году вырастут 
на 10%. Таким образом, ЦБ прогнозирует в сле-
дующем году в полтора раза меньший рост 
вкладов, чем в этом. По мнению ЦБ, в 2015 го-
ду прирост вкладов составит порядка 15%.

Свой прогноз на 2015 год ЦБ с начала года 
пересматривал как минимум трижды. Так, в 
марте регулятор оценивал возможный при-
рост вкладов населения в банках по итогам 
года на уровне 8%. Впрочем, уже в июне ожи-
дания регулятора по годовому росту вкладов 
выросли до 10%. Последний раз ЦБ пересма-
тривал свой прогноз в сентябре. Тогда зам-
пред ЦБ Михаил Сухов уточнял, что наиболее 
вероятный прирост вкладов населения по 
итогам 2015 года составит порядка 15%. По 
данным ЦБ, за десять месяцев 2015 года объ-
ем вкладов физлиц увеличился уже на 14,2%. 

С поправкой на валютную переоценку рост 
был меньше — 10,2%. Всего, по данным ЦБ, 
на 1 ноября банки привлекли во вклады 
21,2 трлн руб. (из них около трети приходит-
ся на валютные вклады). С начала года курс 
доллара вырос на 16,6%, до 65,597 руб./$.

По словам главного экономиста ПФ «Капи-
тал» Евгения Надоршина, «рост объемов 
вкладов населения в банках в 2015 году в пер-
вую очередь обусловлен курсовой переоцен-
кой, а также высоким процентным доходом». 

В конце 2014 года на фоне резкого повыше-
ния ключевой ставки (до 17%) практически 
все банки существенно повысили доход-
ность по вкладам (у многих она превышала 
20% годовых). «К концу этого года дорогие де-
позиты выйдут из портфелей банков и заме-
нятся на менее доходные (по данным ЦБ, 
средняя максимальная ставка топ-10 банков 
по объему вкладов в первой декаде ноября 
составила 9,9% годовых.— 

”
Ъ“),— указывает 

господин Надоршин.— В результате влияние 
процентного дохода на темпы прироста 
вкладов снизится, что, видимо, и учитывает 
регулятор в своем прогнозе».

Впрочем, даже с учетом этого прогноз ЦБ 
участники рынка считают излишне пессими-

стичным и ожидают, что уже в 2016 году он бу-
дет пересмотрен в сторону повышения. «С од-
ной стороны, скорее всего, рубль в следую-
щем году может снова ослабеть по отноше-
нию к доллару, что вновь приведет к влиянию 
валютной переоценки на вклады,— говорит 
Евгений Надоршин.— Кроме того, не исклю-
чено, что ряду банков в 2016 году вновь пона-
добится ликвидность, в том числе для поддер-
жания нормативов, и такие игроки будут го-
товы повышать доходность по вкладам, что 

также повлияет на их совокупный рост». В це-
лом рост вкладов по системе в 2015 году соста-
вит порядка 15%, прогнозирует он. «Мы также 
ожидаем роста вкладов населения на уровне 
15%»,— указывает зампред правления Азиат-
ско-Тихоокеанского банка Вячеслав Андрюш-
кин. По его словам, доверие населения к бан-
ковской системе не ослабевает, а значит, лю-
ди продолжат нести деньги во вклады, даже 
несмотря на снизившуюся по сравнению с на-
чалом 2015 года доходность. Кредитная ак-
тивность россиян снижается, они переходят к 
политике сбережений, наиболее доступным 
инструментом для которых по-прежнему 
остаются банковские вклады, уточняет он.

Валерия Францева

Банк России не верит во вкладчиков
Регулятор ждет снижения притока средств граждан в систему

контекст  

БАНКИ

ЦБ активизирует  
передачу активов  
и обязательств

ЦБ будет чаще использовать схему передачи обяза
тельств и имущества банков с отозванной лицензией 
для удовлетворения кредиторов первой очереди, со
общил вчера первый зампред Банка России Алексей 
Симановский. Последний раз ЦБ применил такую схе
му в отношении Пробизнесбанка, передав его обяза
тельства перед физлицами и активы против них здоро
вому игроку. Эта же схема будет применена в отноше
нии НОТАбанка, у которого ЦБ во вторник отозвал ли
цензию. «Этот подход обеспечивает защиту интересов 
всех вкладчиков. Есть законодательство, которое отно
сительно недавно такую возможность предоставило 
(ранее передача активов и обязательств после отзыва 
у банка лицензии была невозможна и применялась 
только как один из видов санации.— ”Ъ“), и мы такую 
возможность будем использовать достаточно часто, 

потому что это дает неплохие результаты с точки зре
ния банков в целом и других кредиторов»,— пояснил 
господин Симановский. По его словам, применять та
кую схему имеет смысл, когда относительно значимая 
часть вкладов не покрыта страховым возмещением 
и имеется имущество против вкладов для передачи 
приобретателю. «Интерфакс»

АСВ на 68%  
выбрало лимит  
на кредит от ЦБ

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) получило 
от Банка России 75 млрд руб. заемных средств, сооб
щила прессслужба АСВ. Всего же возможный кредит
ный лимит для пополнения фонда страхования вкладов 
в Банке России составляет 110 млрд руб. Этот объем 
средств без обеспечения предоставляется агентству 
на срок до пяти лет по льготной ставке. Первые 20 млрд 
руб. АСВ запросило в ЦБ 8 октября 2015 года. Общий 
объем фонда страхования вкладов на сегодняшний 
день неизвестен, так как с конца лета эта информация 
не публикуется на сайте агентства, как это было рань
ше. В прессслужбе АСВ поясняют, что средства в фон
де всегда будут в достаточном для осуществления 
 выплат по страховым случаям объеме. Возможность 
обращаться за кредитом в ЦБ в случае недостатка 
средств в фонде предусмотрена законодательством. 
«Интерфакс»

У НПФ появился шанс 
если не расширить, то хо-
тя бы сохранить клиент-
скую базу даже на фоне 
грядущих ужесточений 
порядка распоряжения 
гражданами своими пен-
сионными накопления-
ми. Так, накопления, 
сформированные за счет 
средств материнского (се-
мейного) капитала, вы-
водят из-под общих пра-
вил, которые предпола-
гают риск потери инвес-
тиционного дохода. Это 
должно повысить инте-
рес обладателей матка-
питала к размещению 
средств в НПФ. Впрочем, 
и риски тоже есть.

Проект изменений в ука-
зание ЦБ «О порядке расчета 
размера средств пенсион-
ных накоплений» вчера был 
опубликован на сайте мега-
регулятора. Одна из попра-
вок затрагивает расчет дохо-
да при отказе застрахованно-
го, формирующего пенсион-
ные накопления за счет ма-
теринского (семейного) ка-
питала (МСК), от этого ин-
струмента. Вместо слов «ре-
зультат инвестирования» (ко-
торый теоретически может 
быть и отрицательным) в 
проекте предлагается фор-
мулировка «доход, получен-
ный от инвестирования», по-
яснили в пресс-службе ЦБ. 
По мнению регулятора, она 
«более точная». Фактически 
эта поправка возвращает лю-
дям, которые формируют 
пенсионные накопления за 
счет МСК, возможность вы-
хода из этих инвестиций с 
доходом, как это и было до 
2015 года, поясняет старший 
аналитик компании «Пенси-
онные и актуарные консуль-
тации» Евгений Биезбардис. 
«Нельзя было распределять 
убытки на счета, а при пере-
ходе в другой фонд в любое 
время можно было сделать 
это с инвестдоходом»,— го-
ворит он.

С 2015 года действуют 
иные правила: если застра-
хованное лицо переходит из 
одного фонда в другой чаще 
чем один раз в пять лет, то до-
ход оно теряет. «Учитывая 

важность маткапитала как 
социального проекта, госу-
дарство выводит держателей 
сертификатов на маткапитал 
в отдельную категорию»,— 
подчеркивает господин Би-
езбардис. С этим соглашает-
ся генеральный директор 
НПФ «ВТБ Пенсионный 
фонд» Лариса Горчаковская, 
замечая, что поправки вно-
сятся в целях защиты инте-
ресов застрахованных.

Пока обладатели серти-
фикатов на материнский ка-
питал чрезвычайно редко 
выбирают пенсионные на-
копления для размещения 
этих средств. По статистике 
ПФР, около 3,8 млн семей 
обратились с заявлением о 
распоряжении средствами 
МСК, около 3,5 млн из них 
направили средства на улуч-
шение жилищных условий, 
на образование детей — 
258 тыс. и только около 
3 тыс. семей — на формиро-
вание пенсионных нако-
плений. Как рассказали 

”
Ъ“ 

в ПФР, пока отказов с их сто-
роны от формирования на-
коплений зафиксировано 
не было. «Обычно на пенси-
онные накопления направ-
ляют небольшой остаток 
маткапитала — остаток от 
оплаты покупки жилья или 
кредита»,— пояснили в ПФР. 
Но все может измениться. 
Дело в том, что 2015-й явля-
ется (во всяком случае, пока 
другого решения не приня-
то) последним годом, когда 
можно выбрать вариант 
пенсионного обеспечения. 
Средства людей, которые не 
успеют заявить о выборе на-
копительной пенсии, будут 
переведены в страховую. 
Однако для обладателей сер-
тификатов МСК все иначе — 
они сохраняют возможность 
выбора пенсионных нако-
плений и в будущем без ог-
раничения времени выбо-
ра. Не распространяется на 
них и их «заморозка» в 2016 
году. В пресс-службе Минтр-
уда 

”
Ъ“ подтвердили: если 

женщина сначала написала 
заявление на формирова-
ние за счет маткапитала на-
копительной пенсии, а по-
том передумала и хочет на-

править эти средства на 
улучшение жилищных усло-
вий, то она может это сде-
лать при условии, что пен-
сия еще не назначена.

С одной стороны, потен-
циальный рост числа таких 
клиентов сопряжен с риска-
ми для НПФ, ведь деньги за-
страхованных инвестируют-
ся фондами зачастую в длин-
ные проекты и бумаги, а 
обладатели маткапитала мо-
гут в любой момент изъять 
свои средства, да еще с инве-
стдоходом. С другой сторо-
ны, на фоне сокращения 
прочей клиентуры из-за за-
морозки пенсионных нако-
плений и ограничения пра-
ва выбора способа их инвес-
тирования у НПФ появляют-
ся хорошие перспективы 
для привлечения новых 
клиентов за счет тех, кто 
имеет право на материн-
ский капитал, указывает Ев-
гений Биезбардис. «Уже есть 
фонды, которые строят мар-
кетинговую политику на 
привлечении такой катего-
рии граждан тем, что есть 
возможность накопить к 
определенному моменту. 
Например, семья планирует 
вложить деньги в образова-
ние детей и пока не трогает 
сертификат, ожидая, пока 
потомки подрастут. Средст-
ва, конечно, индексируют-
ся, но в последние годы при-
мерно на 5% в год. Если вло-
жить маткапитал в пенсион-
ные накопления, то можно 
рассчитывать теоретически 
на инвестиционный доход, 
превышающий индекса-
цию. К тому же он защищен 
предлагаемыми правилами. 
Это нормальное финансовое 
планирование с целью полу-
чить больший доход»,— рас-
суждает он. Госпожа Горча-
кова также оценивает по-
правки положительно. В 
пользу их перспективности 
говорит и статистика. На 
данный момент, по данным 
ПФР, 43% семей, уже полу-
чивших сертификат, еще не 
определились с выбором, 
куда вложить маткапитал. В 
пересчете на деньги это 
больше 1 трлн руб.

Анна Каледина

Пенсионным фондам 
добавили маткапитал
Инвестировать его в пенсионные накопления 
граждане смогут выгоднее

Вчера ЦБ отозвал лицензии у четырех 
банков. Из них банк «Балтика» пытал-
ся спастись своими силами с помощью 
изощренных схем, но ему это не уда-
лось. У Связного банка и НОТА-банка 
оставалась надежда на санацию, кото-
рая не оправдалась. По словам участни-
ков рынка, регулятор сейчас стал скуп 
на выделение средств на санацию 
и придирчив к инвесторам.

Вчера ЦБ сообщил об отзыве лицензий у 
четырех банков — НОТА-банка (74-е место по 
активам), банка «Балтика» (164-е место), Связ-
ного банка (200-е место) и Ипозембанка (687-
е место). Последний ничем не примечателен, 
банк даже не входил в систему страхования 
вкладов. Совокупный объем средств в бан-
ках, лишившихся вчера лицензий,— 27 млрд 
руб. на 1 ноября. 

Остальные три банка получили опреде-
ленную известность. Банк «Балтика» (объем 
вкладов на 1 ноября — 9 млрд руб.) просла-
вился попыткой обойти запрет на привлече-
ние вкладов. Банк использовал схему, подоб-
ную той, что практиковал в свое время Мосо-
блбанк (см. 

”
Ъ“ от 10 ноября). Банк «Балтика» 

дарил вкладчикам акции, делая их акционе-
рами, что формально позволяло обойти за-
прет. Вчера первый зампред ЦБ Алексей Си-
мановский напомнил, что регулятор и впредь 
будет оговаривать при введении ограниче-
ния на прием вкладов долю участия акционе-
ра в банке, при которой данный запрет не рас-
пространяется. «Самое важное, чтобы это был 
действительно акционер, а не случайный 
прохожий, не рядовой вкладчик. В каком-то 
банке может быть 1%, в каком-то 5% и так да-
лее. Конечно, не одна акция»,— пояснил он. 
Кроме того, незадолго до отзыва лицензии ме-
неджмент «Балтики» пытался перевести часть 
бизнеса в дружественный ему банк «Енисей» 
(см. 

”
Ъ“ от 17 ноября). Впрочем, ЦБ прекратил 

схемы «Балтики» отзывом лицензии.

Другие два банка примечательны тем, что 
имели шанс на спасение. В НОТА-банке (объ-
ем вкладов 5 млрд руб.) с 13 ноября работала 
временная администрация ЦБ, обеспечи-
вавшая «мораторий на удовлетворение тре-
бований кредиторов». Официально о планах 
санации не объявлялось, но тот факт, что ЦБ 
сразу не отозвал лицензию, давал надежду. 
Как ранее писал 

”
Ъ“, в отношении НОТА-бан-

ка планировалось впервые полноценно 
применить схему bail-in, когда обязательст-
ва перед кредиторами конвертируются в ак-
ции банка. Ранее такая схема частично при-
менялась в санации банков «Таврический» и 
Фондсервисбанка (см. 

”
Ъ“ от 16 марта и 15 

апреля). Однако, согласно заявлению ЦБ, в 
банке была выявлена «дыра» более 26 млрд 
руб. без учета рисков на возможное предъяв-
ление по исполнению гарантий на 8 млрд 
руб., и санация перестала быть целесообраз-
ной. «Временная администрация выявила 
скрытые в официальной отчетности банка 
проблемы с качеством активов,— пояснил 

”
Ъ“ зампред ЦБ Михаил Сухов.— Их глубина 

не позволила предложить кредиторам треть-

ей очереди условия, которые сильно отлича-
лись бы от тех, что они получат при обычной 
ликвидации банка».

Наиболее известная и длинная история у 
Связного банка (12,66 млрд руб. вкладов). С 
апреля банк нарушал норматив достаточно-
сти капитала — Н1.0 (опустился ниже 10%), а 
к октябрю пробил регуляторный минимум 
— 2%, после чего ЦБ был обязан в течение 15 
дней отозвать лицензию или принять иные 
меры. В банке была введена временная ад-
министрация, по информации 

”
Ъ“, был про-

веден конкурс по отбору санатора, в котором 
победил Финпромбанк (ФПБ), но его канди-
датуру не согласовал ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 16 ноя-

бря). Впрочем, в ФПБ уверяют, что банк сам 
отказался от участия в санации. «Структура 
его пассивов такова, что в декабре-январе 
плановый выход депозитов составил бы по-
рядка 5 млрд руб., соответственно, все сана-
ционные деньги пришлось бы сразу потра-
тить на выплаты, а увеличения объема фин-
помощи по условиям конкурса не предпола-
галось»,— пояснили там. Тем временем с на-
чала проблем у основателя банка Максима 
Ноготкова, которые и стали причиной краха 
финансовой структуры, в ноябре 2014 года 
банк вернул вкладчикам около 30 млрд руб.

Ранее случаи отказа от санации банков, 
куда уже вошла временная администрация, 
были единичны. В прошлом году в подоб-
ной ситуации оказался банк «Народный 
кредит», в этом — Пробизнесбанк. Отказ 
сразу двум игрокам стал неожиданным, го-
ворят собеседники 

”
Ъ“. «После санации 

”
Уралсиба“, на которую было выделено 

81 млрд руб., регулятор очень избирателен в 
решениях об остальных санациях: было ре-
шено не санировать 

”
Связной“ и НОТА-

банк, и нет ясности по ряду других бан-
ков»,— указывает источник 

”
Ъ“, знакомый с 

позицией регулятора.
Юлия Локшина

На лицензии не хватило денег
ЦБ скупится на спасение проблемных банков

14,2 процента составил прирост средств 
населения в банковской системе за десять месяцев 
текущего года, по данным ЦБ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т « М У Л ЬТ И С Е Р В И С Н А Я  П Л А Т Е Ж Н А Я  С И С Т Е М А »  Н Е Д О С Ч И Т А Л А С Ь  Б А Н К О В

Вчера ЦБ исключил из числа расчетных банков 
«Мультисервисной платежной системы» Нота-
банк. Причина — вчерашний отзыв лицензии 
у банка. Система обеспечивает проведение та-
моженных платежей через интернет или с помо-
щью специальной карты участникам внешнеэко-
номической деятельности и физлицам. Выяс-
нить, как отразится на деятельности системы от-
зыв лицензии у одного из ее расчетных банков, 
вчера вечером не удалось: там не ответили на 

запрос ”Ъ“. Сейчас у системы помимо исключен-
ного Нота-банка четыре расчетных центра — 
ВТБ, «Возрождение», Альфа-банк и Нефтепро-
мбанк. В последний раз подобный случай прои-
зошел с системой Contact и одним из ее расчет-
ных центров Русславбанком 13 ноября. Тогда 
в Contact заявляли, что существенного влияния 
на систему это не окажет, так как система зара-
нее потребовала от участников иметь счета как 
минимум в двух расчетных центрах для обеспе-

чения бесперебойности расчетов. У «Мультисер-
висной платежной системы» такого требования 
нет. Но прекращение работы одного из расчет-
ных центров не повлияет на систему в целом 
«в связи с возможностью оператора платежной 
системы технически обеспечить взаимозаменяе-
мость» расчетного центра, говорится в докумен-
тах системы. Впрочем, каким именно образом 
достигается эта взаимозаменяемость, там 
не раскрывается. Ольга Шестопал

ЦИТАТА

Связной банк боролся за свою жизнь  
достаточно долго, и были определенные 
надежды, что рыночными способами 
удастся восстановить его деятельность. 
Надежды не оправдались
— Алексей Симановский,
первый зампред ЦБ



Коммерсантъ   l   Среда 25 ноября 2015 №217   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрьавгуставгуставгуставгуст

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 33,852

0,00%          
30,0

37,2

44,4

51,6

58,8

66,0$ / баррель    ● 42,52

1,75%
2,30 6,00

2,30

3,04

3,78

4,52

5,26

6,00тыс. пунктов ● 4,722

3,15%
0,0

0,3

0,6

0,9

1,2

тыс. пунктов

2,39%
1,5

2,3

3,1

3,9

4,7

5,5

2,36%

● 0,931тыс. пунктов ● 3,859

20,0 40,0 30,0 66,0 1,5 5,5 0,0 1,5

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Белоруссия предлагает россий
ским нефтекомпаниям пере
смотреть формулу цены на по
ставляемую в страну нефть. 
По данным 

”
Ъ“, «Белнефтехим» 

настаивает на дополнительном 
дисконте в $5 на тонну, но по
ставщики на это не согласны. 
По мнению экспертов, белору
сы пытаются воспользовать
ся неблагоприятной для неф
тяников ситуацией на рынке, 
но реальных альтернатив по
ставкам из РФ все равно нет.

Белорусский госконцерн «Бел-
нефтехим» предложил российским 
компаниям, поставляющим нефть 
в республику, пересмотреть фор-
мулу цены, сообщили 

”
Ъ“ источни-

ки, знакомые с ситуацией. Сейчас 
нефть на Мозырский и Новополоц-
кий НПЗ Белоруссии поставляется 
беспошлинно в рамках согласован-
ного годового объема, на 2016 год 
он должен составить 24 млн тонн. 
При этом экспортные пошлины на 
нефтепродукты, выработанные из 
этой нефти, полностью зачисляют-
ся в белорусский бюджет. Форму-
ла цены, по которой идут постав-
ки, согласована в декабре 2011 го-
да: это netback от Роттердама (це-
на нефти на FOB минус экспортная 
пошлина и затраты на транспорти-
ровку), уменьшенный на дисконт в 
$3,7 на тонну.

Теперь, по данным 
”

Ъ“, «Бел-
нефтехим» настаивает на увеличе-
нии дисконта еще как минимум на 
$5 на тонну. По словам источников 

”
Ъ“, первоначально белорусская 

сторона настаивала на росте дис-
конта до $14,95, но потом снизила 
запросы. В качестве аргументов бе-
лорусы приводят тот факт, что сто-
имость нефти для российских НПЗ 
ниже, чем для белорусских, и вооб-
ще Белоруссия является для россий-
ских нефтяников премиальным на-
правлением. Кроме того, по мне-

нию Минска, качество российско-
го сорта Urals существенно ухудши-
лось, повысилась плотность нефти, 
из-за этого заложенный в формуле 
коэффициент пересчета баррелей в 
тонны оказывается выше фактиче-
ского. Также «Белнефтехим» упира-
ет на то, что налоговый маневр в РФ 
ухудшил экономику переработки, 
говорят источники 

”
Ъ“.

Основными поставщик ами 
нефти в Белоруссию являются 
«Роснефть», ЛУКОЙЛ и «Газпром 
нефть», они же имеют квоты для да-
вальческой переработки нефти на 
местных НПЗ (компании поставля-
ют нефть, платят заводам за процес-
синг и получают обратно нефтепро-
дукты). Теоретически российские 
компании могут перерабатывать по 
давальческой схеме до 50% постав-
ляемой нефти, но за первое полуго-
дие эта доля была, по данным 

”
Ъ“, 

вдвое ниже — из-за налогового ма-
невра схема стала менее выгод-
ной, чем прямой экспорт. Если си-
туация сохранится и в следующем 
году, предлагаемый «Белнефтехи-
мом» дисконт в дополнительные $5 
на тонну будет означать для россий-
ских компаний потери в $90 млн 
за год. В «Газпром нефти» заявили, 

что считают существующую форму-
лу корректной, цены соответству-
ют тем, по которым компания осу-
ществляет поставки по другим на-
правлениям, в том числе на россий-
ские НПЗ. В других российских неф-
текомпаниях от комментариев от-
казались. По словам собеседников 

”
Ъ“, близких к поставщикам неф-

ти в Белоруссию, они также отрица-
тельно относятся к идее белорусов и 
предлагают формулу не менять.

По данным 
”

Ъ“, вопрос обсу-
ждался на переговорах вице-пре-
мьеров РФ и Белоруссии Аркадия 
Дворковича и Владимира Семаш-
ко две недели назад, тогда было по-
ручено провести дополнительные 
консультации между компаниями. 
В Минэнерго РФ заявили 

”
Ъ“, что 

«это вопрос коммерческих отноше-
ний между 

”
Белнефтехимом“ и рос-

сийскими нефтекомпаниями». 
Михаил Турукалов из «Аналити-

ки товарных рынков» считает, что 
в текущей ситуации белорусам не 
на что жаловаться: «На самом деле 
в 2016 году 

”
Белнефтехим“ не поте-

ряет, а заработает на налоговом ма-
невре, поскольку ставка пошлины 
на нефть, учитываемая в netback, 
сохранится на нынешнем уровне, 
а пошлины на нефтепродукты, ко-
торые 

”
Белнефтехим“ уплачива-

ет в бюджет, снизятся». Сейчас все 
направления экспорта российской 
нефти находятся под давлением из-
за избытка предложения на рын-
ке, отмечает старший вице-прези-
дент Argus Media Вячеслав Мищен-
ко. «Но если у некоторых европей-
ских стран действительно есть воз-
можность выбора поставщиков, то 
у Белоруссии такого выбора, по су-
ти, нет»,— считает он. По его мне-
нию, исход переговоров зависит от 
того, что «Белнефтехим» готов пред-
ложить российским компаниям в 
обмен на дисконт.

Юрий Барсуков

Минское падение нефти
«Белнефтехим» хочет новой скидки  
от российских нефтяников Национализация имущества частных собствен

ников в Крыму обернулась судебными спорами. 
Бывшие владельцы имущества, перешедшего в ре
спубликанскую собственность, начали оспаривать 
безвозмездное изъятие активов. Как выяснил 

”
Ъ“, 

первые судебные решения по этим искам уже вы
несены, почти все — в пользу крымских властей. 
Мотивировочная часть решений судов удивляет 
юристов.

За время длившейся почти год (с апреля 2014 по март 
2015 года) национализации в Крыму в собственность ре-
спублики и Севастополя передано имущество около 480 
предприятий. В отличие от ситуации с государственными 
организациями Украины, которые были преобразованы 
в республиканские, у частных организаций, продолжив-
ших существовать в прежней юридической форме, было 
изъято имущество. Его передача в основном оформлялась 
простым включением в перечень собственности регио-
на. При этом о выплате какой-либо компенсации речь не 
шла. Не согласившиеся с безвозмездным лишением соб-
ственности владельцы потребовали признать недейст-
вительными соответствующие постановления Госсовета 
Крыма, Совета министров республики и правительства 
Севастополя. Новые собственники и пользователи иму-
щества участвуют в делах третьими лицами, среди них — 
крымские Минимущества и Минтранспорта, ФНС РФ, Ми-
нобороны РФ и даже МАНО «Ночные волки».

Среди обратившихся в суд, в частности, оказались ПАО 
АК «Крымавтотранс» (изъяты 64 автостанции и автовок-
зала), ЧАО «Лечебно-оздоровительный комплекс 

”
Айва-

зовский“» (здравница у подножья горы Аю-Даг площадью 
25 га), ПАО «Крымхлеб» (девять хлебокомбинатов), АО «Ял-
тинская киностудия» (земельный участок в Ялте площа-
дью 12,8897 га), АО «Балаклавское рудоуправление им. 
А. М. Горького» (земельный участок площадью 277,7 га на 
горе Гасфорта в Севастополе и здание столовой на нем). За-
явители указывали, что включение их активов в перечень 
имущества Республики Крым нарушает их права и инте-
ресы, а также противоречит законодательству. Так, «Крым-
хлеб» со ссылкой на Конституцию РФ и статьи 235 и 306 
Гражданского кодекса РФ настаивал, что «право собствен-
ности может быть прекращено только на основании феде-
рального закона и только с возмещением стоимости иму-
щества и всех причиненных убытков». Госорганы в ответ 
заявляли, что действовали в рамках закона.

Большинство этих заявлений рассматривалось в арби-
тражных судах Крыма и Севастополя, и почти все реше-
ния вынесены в пользу властей. Единственным исключе-
нием стало дело ПАО «Югрыбхолод», которое смогло вы-
играть дело в кассации (полного текста решения пока нет). 
В остальных случаях мотивы судов практически не отли-
чаются, а большую часть их занимает описание процес-
са принятия решений о независимости Крыма и включе-
ния его в состав РФ. Основная причина отказа — формаль-
ная: ненадлежащий способ защиты права, то есть невер-
ная формулировка заявителем своих требований. В ряде 
случаев суды прямо писали, что требование об оспарива-
нии акта госоргана не может помочь в восстановлении 
права собственности и не защищает права заявителя. «От-
казывая в иске по формальным основаниям, суд лишил 
истцов права на судебную защиту»,— констатирует адво-
кат Екатерина Сливко. «Форма не может побеждать содер-
жание — раньше об этом говорил Высший арбитражный 
суд, а совсем недавно и Верховный суд РФ. Если требова-
ния направлены на восстановление права собственности, 

суд должен рассмотреть их и не вправе отказывать толь-
ко потому, что они не так сформулированы»,— добавляет 
управляющий партнер АБ «Бартолиус» Юлий Тай.

В каждом деле суды признавали, что органы власти 
действовали в пределах своей компетенции по управле-
нию и распоряжению госсобственностью. Юристы обра-
щают внимание, что на соответствие гражданскому зако-
нодательству их постановления не проверялись. «Факт на-
личия полномочий у госорганов на принятие правового 
акта никак не подтверждает его законность или незакон-
ность. Аналогичная ситуация, если полицейский приме-
нил силу по отношению к задержанному, а суд говорит, 
что у полицейского в принципе есть такие полномочия, 
но при этом не вдается в подробности, при каких обстоя-
тельствах это случилось и соответствовали ли они требо-
ваниям закона»,— говорит Юлий Тай.

В деле «Балаклавского рудоуправления» суд и вовсе по-
считал, что компания не доказала свое право собственно-
сти на изъятые у нее землю и здание. Свидетельство о пра-
ве собственности и выписка из госземкадастра, по мне-
нию суда, не подтверждают наличие права на недвижи-
мость, а компания должна была представить докумен-
ты от правопредшественников. «Наличие неоспоренно-
го свидетельства всегда признавалось достаточным дока-
зательством права собственности,— удивлена Екатерина 
Сливко.— При наличии официальных документов, вы-
данных Украиной, нет необходимости исследовать исто-
рию приобретения объекта в собственность». Кроме того, 
рудоуправление оспаривало передачу этой земли прави-
тельством Севастополя в аренду «Ночным волкам» на де-
сять лет без проведения торгов. На это суд указал, что Зе-
мельный кодекс позволяет передавать государственную 
землю без торгов при соответствии определенным крите-
риям, а отсутствие в Севастополе закона о таких критери-
ях не свидетельствует о наличии нарушений.

Во многих случаях суды, отказывая заявителям, отме-
чали в решениях, что у последних есть возможность обра-
титься с исками о возмещении вреда, причиненного ак-
том органа власти. Но, по мнению юристов, шансы на 
их удовлетворение ничтожны. По словам Юлия Тая, ре-
шения судов, признавшие законной передачу имущест-
ва, будут иметь обязательную силу для дел по взысканию 
убытков. «Раз действия властей правомерны, то и убытков 
нет»,— подтверждает Екатерина Сливко.

По словам юристов, в случае проигрыша во всех арби-
тражных инстанциях заявители могут обратиться в Кон-
ституционный суд, но получить компенсацию больше 
шансов через ЕСПЧ. «Один из краеугольных принципов 
Европейской конвенции по правам человека — непри-
косновенность собственности, и данный принцип был 
нарушен властями Крыма и Севастополя. Полагаю, что 
ЕСПЧ встанет на сторону заявителей»,— говорит госпо-
жа Сливко. «Суды не учли сложившуюся практику ЕСПЧ, 
принцип соразмерности и баланса публичных и частных 
интересов, которые сводятся к тому, что изъятие имущест-
ва без компенсации противоречит международному пра-
ву,— отмечает Юлий Тай.— В случае обращения бывших 
собственников в ЕСПЧ, скорее всего, им будет присужде-
на компенсация, но вся процедура займет несколько лет». 
Исходя из практики Страсбургского суда, единственным 
исключением, позволяющим безвозмездное изъятие 
частной собственности, является экспроприация, прово-
димая в условиях чрезвычайного положения, например, 
в случае войны или борьбы с терроризмом.

Анна Занина, Андрей Райский

Национализация первой инстанции
Бывшие собственники крымского имущества пока проигрывают в судах

ЦИТАТА

Исходя из цены на нефть $57 
за баррель, мы рассчитываем 
 получить от пошлин порядка 
$1,2–1,3 млрд
Владимир Амарин,
министр финансов Белоруссии,  
15 октября

Подконтрольная Уралвагонза
воду (УВЗ) «УВЗЛогистик» ста
ла вторым железнодорожным 
оператором, отдавшим по
лувагоны в аренду ОАО РЖД. 
 Монополия получила 28 тыс. 
вагонов и стала крупнейшим 
оператором с парком в 120 тыс. 
штук. «УВЗЛогистик» надеется, 
что за счет консолидации пар
ка на базе ОАО РЖД доходность 
вагонов возрастет с 500–600 
руб. на вагон в сутки до 750–850 
руб., что стимулирует обновле
ние парка.

Кэптивный железнодорожный 
оператор УВЗ «УВЗ-Логистик» (УВЗЛ) 
передал полувагоны в управление 
входящему в ОАО РЖД Центру фир-
менного технического обслужива-
ния (ЦФТО) по агентскому согла-
шению (см. также интервью главы 
УВЗ Олега Сиенко на стр. 11). Как за-
явили 

”
Ъ“ в монополии, привлече-

но 28 тыс. вагонов УВЗЛ. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ гендиректор УВЗЛ Дмитрий 

Еремеев, сейчас доходность полува-
гонов (500–600 руб. в сутки) не до-
стигает экономической обоснован-

ности для их ремонта и содержа-
ния (750–850 руб.). «Задача — при-
близиться к этой доходности»,— го-
ворит он, добавляя, что по целевой 
модели рынка должно быть два-три 
крупных игрока с достаточным раз-
мером парка. Парк в управлении 
ЦФТО — 120 тыс. вагонов, но этого 
недостаточно, и за соглашением с 
УВЗЛ, вероятно, последуют другие. 
Для эффекта масштаба нужно 170–
200 тыс. вагонов, считает господин 
Еремеев. В августе ОАО РЖД арен-
довало и полувагоны своей Феде-
ральной грузовой компании (ФГК) 
— 91 тыс. штук (см. 

”
Ъ“ от 4 августа).

Как пояснил Дмитрий Ереме-
ев, соглашение с ЦФТО заключено 
на год с возможностью продления, 
агентская плата — фиксированный 
процент от выручки. Условия для 
УВЗЛ и ФГК идентичны, поясняют 
в ОАО РЖД (для ФГК комиссия 1% от 
выручки). Как пояснил источник 

”
Ъ“, близкий к УВЗЛ, от ОАО РЖД 

есть гарантии по минимальной вы-
ручке. Господин Еремеев ожидает, 
что в управлении ЦФТО доходность 
парка как минимум не упадет. Со-

глашение не повлияет на перего-
воры с возможными покупателями 
УВЗЛ, добавил он.

Для УВЗЛ это неплохое реше-
ние, отмечает глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров, она 
в сложном финансовом положе-
нии, не может финансировать ли-
зинговые платежи, рассматрива-
лась реструктуризация или прода-
жа бизнеса или части парка, а так 
она получает гарантии доходности. 
В «Сбербанк Лизинге», у которого 
в 2013–2014 годах УВЗЛ взяла в ли-
зинг 17,5 тыс. вагонов стоимостью 
70 млрд руб., это не комментируют.

Источник, близкий к группе УВЗ, 
говорит, что стратегический выиг-
рыш для УВЗЛ — возможность подра-
стить ставку так, чтобы операторы и 
вагоностроители нормально сущест-
вовали. Но он замечает, что для гру-
зоотправителей важнее долгосроч-
ная стабильность вывоза. По его сло-
вам, рост ставки до 750 руб. на вагон 
в сутки для угольщиков — 3% в це-
не FOB, для металлургов — 0,1%, для 
нефтяников — 0,4%.

Наталья Скорлыгина

«УВЗ-Логистик» вагоны сдала
ОАО РЖД приняло их в аренду

Но Evraz поставляет коксующий-
ся уголь только на свои предприятия 
на Украине, и с этими поставками, по 
данным 

”
Ъ“, проблем нет. Что делать с 

остановленным на границе углем, не 
ясно: перенаправлять его слишком 
дорого, да и спроса на эти объемы нет, 
отмечают источники 

”
Ъ“.

После отделения ДНР и ЛНР Украи-
на больше зависит от импорта угля, в 
том числе из РФ: половина угольной 
генерации работает на антрацитах и 
тощих углях, а на подконтрольных 
Киеву территориях добываются га-
зовые марки. Поставки из ДНР и ЛНР 
нестабильны, а порты не способны 
обеспечить полное замещение, отме-

чали ранее 
”
Ъ“ в ДТЭК и украинской 

инвесткомпании Dragon Capital. Гла-
ва Минэнерго Украины Владимир 
Демчишин говорил, что Украина пла-
нирует закупать 200 тыс. тонн угля 
из РФ в месяц и собирается купить 
500 тыс. тонн из ЮАР.

«Мы предполагаем, что Россия го-
товит асимметричные меры»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“, близкий к Минэ-

нерго Украины. По его словам, запа-
сов угля в 2 млн тонн стране хватит 
менее чем на месяц, основные по-
ставки идут с «неконтролируемых 
территорий», задача министерства 
— организовать покупку угля за рубе-
жом. «Центрэнерго» законтрактовало 
320 тыс. тонн из ЮАР. По словам и. о. 
главы компании Олега Коземко, ме-

нее калорийный уголь из ЮАР обхо-
дится до $65 за тонну на условиях CIF, 
уголь из РФ — до $67 за тонну. И. о. ди-
ректора «Укрэнерго» Всеволод Коваль-
чук вчера заявил 

”
Ъ“, что «РФ не вы-

полняет ранее заключенные контрак-
ты», не раскрыв детали. Глава Фонда 
энергетического развития Сергей Пи-
кин отмечает, что основные объемы 
угля Украина закупает в Донбассе, а 
угрозы по ограничению экспорта из 
РФ могут сойти на нет, если Киев вос-
становит ЛЭП в Крым. «Укрэнерго» на-
чала ремонт одной из четырех ЛЭП, 
но это не гарантирует возобновления 
поставок (см. также 

”
Ъ-Онлайн“).

Анатолий Джумайло,  
Наталья Скорлыгина;  
Янина Соколовская, Киев

Ответ по-черному
с7
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деловые новости

Универмаг «Цветной» и нера-
спроданные площади в микро-
городе «В лесу», принадлежащие 
Rose Group (ранее RGI), могут 
быть арестованы. Этого в суде 
Никосии добивается Станислав 
Громов — партнер девелопер-
ской группы по проблемному 
проекту строительства элитно-
го жилого комплекса «Хилков» 
в центре Москвы. Бизнесмен 
требует от компании компенси-
ровать около $118 млн. В свою 
очередь, в Rose настаивают, 
что компания сама потеряла 
$50 млн из-за срывов сроков 
старта строительства объекта 
по вине совладельца «Хилкова».

Вчера окружной суд Никосии 
(Кипр) должен был определить, от-
носится ли к его юрисдикции спор 
между Litonor Financial, конечным 
бенефициаром которого является 
Станислав Громов, и Rose Group, но 
рассмотрение перенесено на 2 дека-
бря. Об этом 

”
Ъ“ сообщил юрист Мак-

сим Орлов, представляющий инте-
ресы господина Громова. По словам 
юриста, суд также отложил почти на 
неделю вопрос о наложении обеспе-
чительных мер на активы Rose, 
включая универмаг «Цветной» и не-
распроданные площади в микрого-
роде «В лесу» (речь идет об общей 
площади примерно 100 тыс. кв. м). 
Иск о нарушении договорных обяза-
тельств был подан Litonor, требую-
щей $118,2 млн с Rose, ее дочерних 

структур и основного акционера 
группы — ВЭБа. «Так как сейчас идет 
разбирательство, стороны дают ком-
ментарии только в суде»,— сообщил 
представитель Rose Group.

В мае 2014 года Rose (прежнее на-
звание RGI), чьи акции на тот мо-
мент торговались на Лондонской 
бирже, сообщила, что получила иск 
на $100 млн от Litonor — партнера 
по проекту «Хилков». Тогда компа-
ния не раскрывала суть конфликта. 
Вчера представитель Станислава 
Громова уточнил, что в мае 2014 го-
да Litonor подала иск на $100 млн, а 
октябре этого года увеличила сумму 
до $118,2 млн.

Litonor Financial и Rose на пари-
тетных началах владеют ООО «Сто-
личное подворье» (СП), которому в 
Хилковом переулке у станции метро 
«Парк культуры» принадлежит 
0,58 га, чья кадастровая стоимость 
составляет 1 млрд руб. В 2006 году по 
распоряжению мэрии Москвы СП 
становится застройщиком участка и 

начинает расселять местных жите-
лей. Затраты компании на расселе-
ние достигли 1,056 млрд руб., общие 
затраты по проекту — 1,5 млрд 
руб.— эта сумма была распределена 
поровну между партнерами. В 2006 
году во время IPO RGI этот проект 
был внесен в общий портфель деве-
лопера. В ходе первичного размеще-
ния акций на бирже и последующих 
SPO компания привлекла в общей 
сложности $530 млн. Доля проекта 
«Хилков» в общем портфеле девело-
пера оценивалась экспертами при-
мерно в $130 млн.

Партнерство между Litonor и Rose 
расстроилось после ухода из RGI 
основателя компании Бориса Кузин-
ца, с которым Станислав Громов до-
говаривался о совместном проекте. 
В апреле 2013 года, когда весь пакет 
господина Кузинца в RGI уже был 
консолидирован структурами ВЭБа, 
новый менеджмент компании подал 
в суд Никосии иск к Litonor с требо-
ванием компенсировать $50 млн за 

срыв старта строительства жилья в 
Хилковом переулке. Истец настаи-
вал, что ответственность за эти убыт-
ки лежит на господине Громове как 
гендиректоре СП. В Хамовническом 
суде Москвы, где рассматривается 
иск бизнесмена по взысканию с СП 
40 млн руб., потраченных им из лич-
ных средств на переселение жите-
лей, господин Громов заявил, что по 
соглашению сторон все функции по 
принятию решения и управления 
проектом лежат на Rose. В свою оче-
редь, представители Rose заявили в 
суде, что действия Станислава Гро-
мова как гендиректора СП привели 
к тому, что проект оказался убыточ-
ным и до сих пор не реализован. 
Между тем в августе этого года воз-
главляемая мэром Москвы градо-
строительно-земельная комиссия 
одобрила проект строительства на 
площадке СП жилого комплекса об-
щей площадью 20 тыс. кв. м.

Директор департамента профес-
сиональных услуг Knight Frank Оль-
га Кочетова оценивает затраты на 
строительство жилого комплекса в 
районе Хилкова переулка без учета 
стоимости земли в 120–200 тыс. руб. 
за 1 кв. м. То есть общая сумма инвес-
тиций может достичь 2,4–4 млрд руб. 
Госпожа Кочетова оценивает цену 
продажи квартир в этом районе в 
среднем в $24 тыс. за 1 кв. м, или око-
ло 1,6 млн руб. по текущему курсу.

Халиль Аминов,  
Екатерина Геращенко

Rose Group споткнулась о партнера
Стройке в центре Москвы препятствуют судебные тяжбы

Полиция должна более эффектив-
но исполнять уже принятый закон, а 
идею ограничения сроков действия 
договоров об оказании услуг связи 
для иностранцев нужно обсудить с 
экспертами, считает господин Левин. 
«Ведь иностранцы могут покупать 
сим-карты не на себя, а на третьих 
лиц»,— отмечает он. Первый зампред 
комитета по информполитике Вадим 
Деньгин считает, что ужесточение от-
ветственности за раздачу сим-карт на-
зрело. По его словам, люди, незакон-
но распространяющие сим-карты, 
косвенно могут оказаться пособника-
ми террористов.

Управляющий партнер юридиче-
ской компании LexProf Татьяна Гонча-
рова говорит, что изменения необхо-
димо будет внести в правила оказания 
услуг телефонной связи, пункт 15 ко-
торых предусматривает заключение 
договора на неопределенный срок и 
ограничение его срока только по же-
ланию абонента. «Риски могут быть 
связаны с тем, что иностранный гра-
жданин, находящийся в затрудни-
тельном положении в силу болезни, 
длительной задержки рейса, забастов-
ки или иных уважительных причин, 
окажется неспособным продлить за-
ключенный с оператором подвижной 
связи на определенный срок договор 
и останется без местной связи»,— по-
ясняет она.

МТС всегда выступала за ужесточе-
ние правил розничной торговли для 
уличных стоек, а также самостоятель-
но предпринимает усилия для борь-
бы с дилерским фродом, отмечает 
представитель оператора. В «МегаФо-
не» и «Вымпелкоме» подчеркивают, 
что всегда заключают договоры с або-
нентами по закону. «У федеральных 

ритейлеров нет соблазна искусствен-
но наращивать продажи сим-карт, все 
крупные дилеры уже давно привяза-
ны к revenue sharing (принцип разде-
ления выручки.— 

”
Ъ“). Поэтому но-

вые инициативы на нас никак не от-
разятся»,— говорит представитель 
«Евросети» Ульяна Смольская. По ее 
словам, крупные сети всегда находят-
ся под постоянным контролем раз-
личных органов и организаций.

Банкиры, для которых аноним-
ные сим-карты — больной вопрос, 
инициативы межведомственной ко-
миссии оценивают положительно. 
«Речь идет, например, о схемах, когда 
преступники заражают устройства 
вирусами и блокируют их использо-
вание, требуя от владельцев перечи-
слить круглую сумму на некий мо-
бильный счет, естественно, аноним-
ный»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ на 

банковском рынке. Другой вариант 
— когда мобильные счета наряду с 
электронными кошельками и бан-
ковскими картами используются для 
вывода и обналичивания средств, по-
хищенных с банковских счетов как 
граждан, так и компаний. В качестве 
усиления ответственности, полагает 
он, правильно было бы ввести фи-
нансовую ответственность операто-
ров: обязать их возмещать часть выве-
денных через сим-карты похищен-
ных средств, если будет доказано, что 
оператор не провел идентификацию 
должным образом. Проблему с сотня-
ми тысяч анонимных сим-карт, рас-
пространенных на рынке, можно ре-
шить еще и через запрет продажи 
корпоративных номеров компани-
ям. Это один из каналов бесконтроль-
ной утечки сим-карт, подчеркивает 
источник 

”
Ъ“.

Владислав Новый,  
Ольга Шестопал

Абонентов хотят знать 
в лицо

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А A F I  П О С Т Р О И Т  Ж И Л Ь Е  Н А  П А В Е Л Е Ц К О Й

AFI Development в декабре начнет реализовывать новый проект по строительству 
многофункционального комплекса «AFI Residence Павелецкая». На 5,5 га на Паве-
лецкой набережной будет построено 94 тыс. кв. м жилых и торговых площадей. 
 Расчетная стоимость строительства —- 8,5 млрд руб. Цена на старте продаж соста-
вит от 145 тыс. руб. за 1 кв. м. AFI основана в 2001 году, основной акционер — изра-
ильский бизнесмен Лев Леваев. Текущий портфель компании — 1,3 млн кв. м. Флаг-
манский коммерческий проект — торговый центр «Афимолл Сити» в деловом центре 
«Москва-Сити». Выручка AFI Development за девять месяцев этого года составила 
$72,2 млн. Екатерина Геращенко

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « В И К И П Е Д И Я »  О С Т А Н Е Т С Я  В  Р У Н Е Т Е

Полная блокировка «Википедии» в России не предвидится, хотя отдельные страницы 
могут быть заблокированы в соответствии с требованиями законодательства, заявил 
вчера министр связи Николай Никифоров. «Насколько я помню, речь идет о статьях, 
содержащих информацию о способах приготовления наркотических веществ. Если 
действительно есть официальное решение нашей службы по контролю за оборотом 
наркотиков (ФСКН.— ”Ъ“) о том, что информация от носится к категории противо-
правных, то Роскомнадзор, конечно, будет эти страницы блокировать. Речи о блоки-
ровке ресурса целиком нет»,— сказал Николай Никифоров (цитата по ТАСС). Ранее 
Роскомнадзор отправил уведомления о внесении в реестр запрещенной информа-
ции четырех статей «Википедии», в которых, по мнению ФСКН, содержались сведе-
ния о процессе изготовления нарко тиков. Мария Коломыченко

с7

Росрыболовство, Минвосто-
кразвития и Российский союз 
промышленников и предпри-
нимателей (РСПП) подготовили 
свои предложения по распреде-
лению 20% инвестиционных 
квот на добычу водных биоло-
гических ресурсов (ВБР) после 
2018 года. Цена вопроса для от-
расли — 15 млрд руб., в такую 
сумму бизнес оценивает этот 
объем квот.

РСПП направил премьер-минист-
ру Дмитрию Медведеву предложе-
ния о порядке распределения 20% 
квот добычи ВБР на инвестицион-
ные цели. Также свои доклады под-
готовили Минвостокразвития и Рос-
рыболовство. Соответствующее по-
ручение в октябре дал президент 
Владимир Путин по результатам Гос-
совета развития рыбохозяйственно-
го комплекса.

Сейчас квоты добычи распреде-
ляются исходя из исторического 
принципа, но уже с 2018 года 20% 
этого объема будет выделено компа-
ниям, построившим суда на россий-
ских вервях либо проинвестировав-
шим в береговую рыпопереработку. 
Бизнес оценил этот объем квот в 
15 млрд руб., следует из письма 
РСПП (копия есть у 

”
Ъ“). Поэтому, как 

отмечает председатель комиссии 
РСПП по рыбному хозяйству и аква-
культуре Герман Зверев, инвестици-
онные квоты следует не резервиро-
вать в полном объеме под неизвест-
ного пользователя, а распределять 
отдельным приказом ежегодно по 
мере выполнения компаниями ин-
вестиционных обязательств. При 
этом предприятие следует наделять 
долей соответствующей квоты толь-

ко по факту постройки рыбопромы-
слового судна с 70-процентной лока-
лизацией производства на отечест-
венных верфях, спущенного на воду 
и внесенного в морской регистр. Акт 
осмотра указанного судна должен 
быть представлен до 1 октября года, 
предшествующего году, в котором 
распределяются общие допустимые 
уловы, следует из письма.

Однако, указывает господин Зве-
рев, порядок распределения инвес-
тиционных квот не должен привес-
ти к тому, чтобы одна компания вы-
брала весь объем квот. Для этого не-
обходимо предусмотреть методику 
расчета процентного соотношения 

производственных мощностей суд-
на к объему выделяемой квоты: она 
не должна составлять все 100% про-
изводственной мощности судна. В 
РСПП подсчитали, что, например, 
крупнотоннажный корабль может 
добывать 40 тыс. тонн минтая в год, 
притом что 20% общего объема квот 
составляют около 320 тыс. тонн, весь 
этот объем разойдется на восемь су-
дов. Чтобы этого не произошло, 
РСПП разрабатывает возможность 
выделения объема квоты под 20–25% 
производственной мощности судна. 
При этом, отмечают в РСПП, следует 
наделять компанию квотами только 
на тот тип ВБР, под которые это судно 
построено. Так, крупнотоннажное 

судно для вылова минтая, сельди не 
должно получить квоту на вылов 
краба, указывает господин Зверев.

Вместе с тем в Росрыболовстве 
считают, что из 20% выделяемых под 
инвестиционные цели квот только 
15% должны пойти на строительство 
судов, остальные 5% предлагается 
выделить на береговую переработку. 
Но, уточняют в агентстве, в случае 
активной реализации программы 
судостроения объем будет перера-
спределен в ее пользу. Квота при 
этом будет выделяться для крупно-
тоннажных судов во всех возмож-
ных зонах промысла, для малотон-
нажных — лишь в одной зоне.

Минвостокразвития, в свою оче-
редь, предлагает выделять квоты под 
инвестиционные цели не из общих 
объемов квот, а через механизм ли-
шения неэффективных пользовате-
лей права вылова (копия письма так-
же есть у 

”
Ъ“). По подсчетам мини-

стерства, квоты компаний-рантье, а 
также слабо осваиваемые квоты мин-
тая в Японском и Беринговом морях 
составляют около 25% общего объема 
квот, или 700 тыс. тонн. Чиновники 
считают, что такие неэффективные 
квоты следует реализовывать через 
аукцион, но с условиями инвести-
ций в суда или переработку. Таким 
образом, к 2030 году, уверены в Мин-
востокразвития, доля продукции глу-

бокой переработки достигнет 85% 
(против 35% в 2014 году), а в россий-
ских вервях будет построено до 80 
рыбопромышленных судов.

Пресс-секретарь Дмитрия Медведе-
ва Наталья Тимакова не прокоммен-
тировала предложения РСПП, Росры-
боловства и Минвостокразвития.

Анна Зиброва

Квоты на будущее
Бизнес и чиновники делят 20% добычи водных биоресурсов

80 рыбопромышленных судов
будет построено к 2030 году на российских 
вервях (прогноз Минвостокразвития)

Новороссийский комбинат 
хлебопродуктов (НКХП) вчера 
во второй раз перенес срок 
 закрытия книги заявок в рам-
ках IPO на Московской бирже. 
Такое решение могло быть свя-
зано, в том числе, с обострени-
ем геополитической ситуации, 
вызванной сбитым вчера Тур-
цией российским военным 
 самолетом. 

Запланированное на сегодня на-
чало торгов акциями НКХП (владе-
ет крупнейшим в России по объе-
мам перевалки зерна терминалом) 
не состоится — Московская биржа 
отложила их по просьбе эмитента. 
Это уже второй перенос торгов: сна-
чала планировалось, что торги нач-
нутся вчера, однако вечером в поне-
дельник стало известно, что сбор за-
явок на бумаги НКХП было решено 

продлить до 18:00 вторника. Теперь 
же, сообщила компания, сбор зая-
вок продлен до 18:00 30 ноября, са-
ми торги начнутся 1 декабря. 

«ВТБ Капитал», являющийся ор-
ганизатором размещения НКХП на 
бирже, от комментариев отказался. 
Решение о переносе сроков IPO, по 
словам близкого к размещению 
источника, вызвано двумя причи-
нами. Первая связана с тем, что не 
все инвесторы, собирающиеся 
участвовать в размещении, успели 
пройти корпоративные процеду-
ры, в числе которых, например, 
одобрение инвестиционного коми-
тета. Также негативным фактором 
стал вчерашний инцидент со сби-
тым Турцией российским военным 
самолетом, который обострил отно-
шения России с этой страной и при-
вел к падению отечественного фон-

дового рынка (подробнее на стр. 
1–3), продолжает собеседник 

”
Ъ“. 

Директор «Совэкона» Андрей Сизов 
отмечает, что бизнес НКХП практи-
чески не зависит от торговых отно-
шений России и Турции: «Хотя Тур-
ция является одним из крупней-
ших покупателей российского зер-
на, основной объем перевалки в ее 
направлении идет через малую во-
ду, тогда как грузы НКХП идут по 
большой воде».

По данным источников «Интер-
факса», в понедельник книга заявок 
на акции НКХП собиралась по верх-
ней границе диапазона, но потом не-
сколько инвесторов, включая одно-
го крупного, неожиданно отказа-
лись от участия в сделке. Причины 
отказа неизвестны. «Никаких выхо-
дов инвесторов нет, интерес к акци-
ям НКХП большой, в целом органи-

заторы ожидают успешного разме-
щения»,— настаивает близкий к раз-
мещению источник.

В рамках IPO, о проведении кото-
рого НКХП объявила 11 ноября, 
планируется продать 10,8% акций 
компании, принадлежащих кипр-
ской Belcarra Services. Ее бенефици-
аром, согласно данным комбината, 
является Марианна Геворгян. На-
званный НКХП ценовой коридор 
размещения составляет  448–
518 руб. за одну акцию, что означает 
оценку всей компании в 30–35 мл-
рд руб., а продаваемого пакета — в 
3,2–3,8 млрд руб. Основным акцио-
нером НКХП с пакетом в 51% являет-
ся группа «Сумма». Ее владельцу Зи-
явудину Магомедову через «Ивиан-
то сервисес Лтд» принадлежит еще 
18,5% зернотрейдера. 

Олег Трутнев, Анна Зиброва 

Сбитое IPO 
Обострение отношений с Турцией повлияло на сроки размещения НКХП на бирже

АВТОРСКИЕ ПРАВА

РАО обвинили 
в хищениях
Один из членов авторского со-
вета Российского авторского об-
щества заявил вчера, что счета 
РАО заблокированы из-за подо-
зрений в хищениях примерно 
на 1 млрд руб. В РАО эту инфор-
мацию опровергают.

Российское авторское общество 
(РАО) не функционирует, его счета 
заблокированы, дело по результа-
там проверки в ближайшее время 
будет передано в прокуратуру, зая-
вил член авторского совета РАО, 
продюсер и композитор Игорь Мат-
виенко на заседании совета по куль-
туре при председателе Госдумы Сер-
гее Нарышкине (цитата по «РИА Но-
вости»). По словам господина Мат-

виенко, речь идет о хищениях на 
сумму «около 1 млрд руб.».

В РАО ‘опровергли это заявле-
ние. «РАО функционирует в обыч-
ном режиме, счета общества не за-
блокированы и не блокировались. 
Авторское вознаграждение собира-
ется, распределяется и выплачива-
ется правообладателям в штатном 
режиме»,— говорится в сообщении 
пресс-службы. Информацию о «пе-
редаче дела в прокуратуру» и «хище-
ниях на миллиард» в РАО называют 
вымыслом. Там уточняют, что про-
верка ведется лишь «в отношении 
отдельных лиц, имевших отноше-
ние к деятельности РАО». В офисе 
РАО вчера действительно проходи-
ла проверка, подтвердил собесед-
ник 

”
Ъ“ в организации. 

Павел Белавин



первые лица

Из-за падения спроса на гражданскую 
продукцию (прежде всего на вагоны) 
научно-производственная корпора-
ция (НПК) «Уралвагонзавод» (УВЗ) попа-
ла в сложную ситуацию. Корпорация, 
являющаяся также одним из ключе-
вых исполнителей гособоронзаказа, 
убыточна, а в начале года ей пришлось 
останавливать производство. О том, ка-
кие сложности возникают с получени-
ем господдержки, о дорогих кредитах 
и о том, какие активы УВЗ собирается 
продавать, 

”
Ъ“ рассказал гендиректор 

корпорации ОЛЕГ СИЕНКО.

— Этот год явно очень сложный для УВЗ: 
спрос на вагоны резко упал, а получить го-
споддержку стало сложнее на фоне дефи-
цита бюджета. Какие финансовые показа-
тели будут у корпорации по итогам года?
— Предыдущие пять лет у нас все время бы-
ла прибыль, но в этом году, мы, конечно, по-
лучим убытки. Причиной тому — объектив-
ная ситуация, сложившаяся на рынке. Это 
и ослабление рубля, и проблемы с санкция-
ми, и утяжеление нагрузки в рамках испол-
нения ФЦП «Развитие оборонно-промыш-
ленного комплекса», поскольку она финан-
сируется в пропорции «40% — собственные 
средства, 60% — бюджетные». И, безусловно, 
стагнация вагоностроительного производст-
ва, рынка вагонов вообще нет. Если мы по-
смотрим на показатели других вагоностро-
ителей, то 30% российских предприятий во-
обще закрылись. При этом вагоны практи-
чески не поставляются на рынок: сейчас они 
закупаются кэптивными компаниям вагоно-
строителей в связи с тем, что у кого-то есть 
запас кредитов по старым ставкам. Но у ко-
го-то такого ресурса уже нет, как у нас, соот-
ветственно, больше не можем продавать ва-
гоны «УВЗ-Логистик» (кэптивный оператор 
УВЗ.— 

”
Ъ“). Но тем не менее мы продолжа-

ем не только производственную програм-
му. Выходит и инновационная гражданская 
продукция, и военная продукция. Все виде-
ли на параде нашу новейшую технику на 
платформе «Арматы».
— Военный дивизион сейчас, судя по все-
му, приносит основной объем выручки? 
Какова его доля в ней?
— На сегодня — 80%.
— А что касается гражданского секто-
ра — сейчас завод собирает вагоны или 
это производство фактически стоит?
— Безусловно, мы выпускаем вагоны. Есть 
небольшой объем для российских заказчи-
ков, впервые за долгое время есть экспорт-
ные контракты: это и Азербайджан, и прора-
ботка поставок в Казахстан и Иран, дораба-
тываем схему поставок на Кубу. Есть и другие 
отдельные рынки, о которых сейчас не стоит 
говорить, поскольку переговоры в процессе.
— Какой в среднем объем выпуска ваго-
нов в месяц?
— Некорректно брать объем помесячно, 
это как средняя температура по больнице. 
В начале года мы вообще остановили про-
изводство. Тогда мы были вынуждены око-
ло 6 тыс. человек перевести на 2/3 зарплаты, 
поскольку рынка никакого не было. Потом 
опять стали потихоньку раскручиваться, но 
все идет не так быстро, как хотелось бы (объ-
ем выпуска в октябре менее 500 вагонов.— 

”
Ъ“). К примеру, мы поставляем продукцию 

в Азербайджан и Казахстан по программе 
поддержки экспорта, но, к сожалению, офор-
мление документов происходит до полуго-
да. Сейчас, конечно, ВЭБ и ЭКСАР ставят ре-
корды и все происходит в течение трех-че-
тырех месяцев, это считается для такой сдел-
ки быстро. Поэтому сложно говорить об объ-
емах производства в месяц: мы работаем ис-
ходя из рынка и графика поставок.
— На производство каких вагонов дела-
ется ставка? Полувагоны, наверно, пра-
ктически вообще не выпускаются?
— Нет, не факт. Полувагоны тоже пользуются 
спросом, поскольку перевозятся преимуще-
ственно сыпучие грузы. Но дело в том, что се-
годня при спаде перевозок потребителю не 
нужен в принципе новый вагон, поскольку 
была безудержная «гонка» по продлению ваго-
нов с истекшим сроком службы. Это все при-
вело к тому, что на сети 300 тысяч невостребо-
ванных вагонов. К тому же падает объем пере-
возок, в связи с тем что лихорадит экономику. 
Мы все в замкнутом круге. Те, кто приобретал 
вагоны,— заложники финансовой ситуации, 
компании не набирают никакого «жира», для 

того чтобы больше инвестировать в собствен-
ное развитие, банки тоже находятся в посто-
янном недообслуживании кредитных линий 
или платежей по лизингу. Но при этом мы не 
останавливаемся с точки зрения производст-
ва инновационных вагонов.
— Во время кризиса социальные про-
граммы УВЗ выполняются или их при-
шлось урезать?
— Конечно, сейчас тяжело, но у нас есть кол-
лективный договор с рабочими, и мы его ста-
раемся выполнять. Мы пришли в 2009 году, 
было очень тяжело, но сейчас навалилось 
еще больше: и санкции, и общий спад эко-
номики. Но надо максимально объединить 
усилия с государством и держать экономиче-
скую и социальную платформы. По поруче-
нию президента огромное количество соци-
альных объектов уже сданы, например, пре-
зидентский ФОК со всевозможными площад-
ками. Мы вкладываемся в спорт, построена 
новейшая поликлиника для сотрудников. 
Мы обязаны это делать, поскольку у нас гра-
дообразующее предприятие, на основной 
площадке больше 30 тыс. человек работают.
— А как вы оцениваете принятые меры 
господдержки вагоностроения? Каких 
еще шагов ждете от государства?
— Еще в 2014 году был принят новый тех-
регламент по сроку службы грузовых ваго-
нов, он должен был стимулировать обновле-
ние парка. Его просто надо выполнять, пото-
му что в противном случае это прямое нару-
шение закона и подзаконных актов. Невоз-
можно использовать то, что уже просроче-
но. В супермаркете же вы не берете продукты 
с истекшим сроком службы, если вас, конеч-
но, не заставляет нужда. Нужно уже опреде-
литься: или мы живем по закону, или гуляем 
как хотим. У нас есть предложение: вы знаете, 
что тариф ОАО РЖД будет проиндексирован 
на 9% на 2016 год, так, может быть, стоит для 
инновационных вагонов его уменьшить? На 
10–12%. А для старых вагонов, наоборот, уве-
личить. Это сбалансирует экономику на же-
лезных дорогах, поскольку старых вагонов во 
много раз больше и ОАО РЖД увеличит бюд-
жет в свою пользу. А главное — подтолкнет 
операторов к списанию старых вагонов.

Вторая мера поддержки, которая сейчас 
очень нужна,— это доступность дешевых де-
нег. Не может быть кредит под 16% в рублях 
и 8–9% в валюте! Это уже не поддержка пред-
приятия или экспорта, это просто точечная 
мера, чтобы не убить предприятие. С такими 
ставками мы заведомо неконкурентоспособ-
ны. Мы и так берем кредиты, а государство 
еще и докапитализирует банки. Но предпри-
ятия тоже надо как-то поддерживать. Нужно 
вливать в них деньги, потому что производст-
во не может останавливаться, это не лампоч-
ка «выключил-включил». У нас идет техпере-
вооружение, заказывается оборудование: мы 
идем в банк, получаем кредит, оборудование 
изготавливается восемь-девять месяцев и уже 
становится дороже на 16%, а при девальвации 
это вообще катастрофа. Поэтому как одну из 
мер поддержки нужно выработать какую-то 
шкалу, по которой при росте банковской став-
ки должна быть соответствующая компенса-
ция. Иначе развиваться невозможно.
— Вы говорили о том, что УВЗ рассчиты-
вает на докапитализацию со стороны 

государства. Может ли это произойти 
в 2016 году через допэмиссию?
— Да, мы попросили об этом. Уже столько бу-
маг написали, все это рассматривается, над-
еемся, что положительный результат будет. 
Но, конечно, каждая администрация пред-
приятия хочет, чтобы денег было больше, 
а бюджет хочет, чтобы вообще не было ни-
сколько, потому что мы опять же с трехлет-
него бюджета в стране перешли на однолет-
ний. Но за 3000 лет существования денег 
в сложных ситуациях в экономике ничего 
другого не происходило, кроме печатания 
средств и вбрасывания их в проблемные 
секторы. Или в реальные проблемы. Если 
все время сводить бюджет с бюджетом, толь-
ко бы не было никакого дефицита, то ниче-
го не получится.

Надо вливать средства, чтобы получить 
мультипликативный эффект. Например, но-
вые виды вооружения требуют новых мощ-
ностей. А эти мощности еще вчера надо было 
создавать. Потому что, к сожалению, по осна-
щенности производства и по объему выпуска 
продукции мы вообще находимся в разных 
местах. То есть мы должны сделать вложения 
в 2020 году, а выпуск продукции начать уже 
в 2015-м или в 2016-м. Мы сейчас делаем не-
возможное, но вопрос в том, кто это оценива-
ет. Во-вторых, деньги нужны на развитие соб-
ственной инфраструктуры, на развитие ин-
фраструктуры городов присутствия.
— Правительство выделило УВЗ госга-
рантии на 16,7 млрд руб., но корпорация 
запрашивала больше. Вы рассчитываете 
на дополнительный объем?
— Госгарантии нужны, когда у предприя-
тия какие-то показатели по банковским кри-
териям начинают проседать. Это позволяет 
отодвинуть выплату долга, но не освобожда-
ет предприятие от него. Мы больше года по-
лучали эти госгарантии, наконец вышли на 
16,7 млрд руб., но у нас оборотный капитал 
должен быть совершенно другой. Эффектив-
но это или нет? Да, это эффективно с точки 
зрения продления возможности кредитова-
ния, но с точки зрения экономических по-
казателей мы все-таки должны обслуживать 
долг — платить проценты по общей банков-
ской ставке. А о том, как она бьет по про-
мышленности, я уже говорил.
— Могут быть получены дополнитель-
ные госгарантии в 2016 году?
— Мы будем подавать заявки, так как необхо-
димо в 2016 году перекредитоваться. Но на-
сколько быстро получим — не знаю. Вопрос 
в том, что надо изменять, конечно, правила 
игры, потому что преодолеть ту систему, ко-
торую сейчас создали по получению госга-
рантий, невозможно. Она сильно забюрокра-
ченная, от нее даже в правительстве многих 
коробит. Система создана так, что госгаран-
тии лучше не выдавать, чем выдавать. Мно-
гие даже не могут дойти до конца этой «доро-
ги», таким количеством бумаг вся она покры-
та. В 2009 году бумаг было в три раза меньше. 
Это просто порождает озлобленность у лю-
дей, а не дает реальную помощь. Например, 
в госгарантиях могут отказать, когда делает-
ся вывод о том, что на предприятии не очень 
стабильная финансовая ситуация. Но ведь 
если бы она была стабильная, то предприя-
тия бы не пришли за госгарантией.

— На рынке давно говорят о том, что 
УВЗ может продать «УВЗ-Логистик». Так 
ли это?
— Да, есть несколько претендентов на «УВЗ-
Логистик». Мы бы ее давно реализовали, 
еще в третьем квартале, но, к сожалению, 
проблема с «Трансаэро» убила ликвидность 
многих лизинговых компаний и банков, ко-
торых подсадили на 200 с лишним миллиар-
дов рублей (долги «Трансаэро» оценивались 
в 250–260 млрд руб.— 

”
Ъ“). Это сильно отра-

зилось на нашей сделке. Но тем не менее мы 
продолжаем эту работу, поскольку понима-
ем, что нам «УВЗ-Логистик» не нужна. Над-
еемся, что в обозримом будущем все выпра-
вится, пойдут вверх экономические показа-
тели лизинговых компаний, основных бан-
ков. Я думаю, что это произойдет либо с до-
капитализацией ВЭБа, либо найдут иной ка-
кой-то механизм, тогда у нас будут перспек-
тивы для того, чтобы сделку завершить. По-
ка для повышения эффективности мы при-
няли решение передать парк «УВЗ-Логистик» 
в управление ОАО РЖД, но на потенциаль-
ную сделку это влияния не окажет.
— Кто ключевые претенденты на «УВЗ-
Логистик»?
— Мы со всеми крупными игроками ведем 
переговоры, в том числе с Первой грузовой 
компанией. «УВЗ-Логистик» — шестая ком-
пания на рынке, самая молодая, с самым но-
вым парком. Поэтому кто-то может ее купить 
и стать сразу, грубо говоря, вторым на рын-
ке, кто-то может сразу стать первым, а кто-то 
может остаться первым и надолго.
— Каков сейчас парк «УВЗ-Логистик»?
— 42 тысячи вагонов.
— При нынешнем рынке есть ли для ко-
го-то логика так резко наращивать парк?
— Ниже той цены, которая есть сейчас на ва-
гон (1,5–1,6 млн руб. за полувагон.— 

”
Ъ“), еще 

не было. Но я видел и цену, которая, в общем, 
была после 2009 года и, образно говоря, под 
$85 тыс. за вагон, а в 2007–2008 году она дохо-
дила и до $90 тыс. с лишним, поэтому здесь 
надо понимать, что все может вырасти. Ры-
ночная логика есть всегда, если смотреть на 
перспективу. Наша цель — эту компанию ре-
ализовать, но самое главное — сохранить лю-
дей, которые будут дальше продолжать рабо-
тать в ней. И нам нужно развитие этой компа-
нии, потому что она наш потенциальный по-
требитель. Мы ставим условия, что в дальней-
шем она должна покупать у нас продукцию. 
— То есть сделка предусматривает дол-
госрочный контракт на покупку ваго-
нов УВЗ?
— Да.
— Сделку удастся закрыть в следую-
щем году?
— У нас большой шанс и в этом году ее за-
крыть, но опять же это вопрос здоровья 
банков.
— Есть другой непрофильный ак-
тив, который на рынке ассоциируют 
с УВЗ,— угольная компания «Заречная». 
Формально корпорация ей не владеет, 
но в совете директоров много топ-ме-
неджеров УВЗ. Более того, говорилось 
о том, что де-факто актив подконтролен 
«УВЗ-Логистик». Есть ли у вас операци-
онный контроль над «Заречной» и прав-
да ли, что сейчас идет поиск инвестора, 
который мог бы ее купить?
— У нас там никогда не было операционно-
го контроля. Есть основной кредитор Газ-
промбанк, и вся его политика относитель-
но компании — это его прерогатива. Он яв-
ляется фактическим хозяином актива, он бу-
дет определять его судьбу. Это точно не на-
ше, мы промышленники. Этот актив был ва-
жен для нас именно как источник грузовой 
базы — угля для перевозок «УВЗ-Логистик». 
У нас были проблемы с этим активом так же, 
как и у ГПБ, «Заречная» была нашим должни-
ком. Первое — мы хотели поддержать ГПБ, 
представители которого, кстати, тоже в со-
вете директоров. Второе — получить свои 
средства за перевозки. С точки зрения под-
держки промышленности, мы в периметр 
корпорации забрали Юргинский машино-
строительный завод, поскольку он является 
единственным предприятием, которое вы-
пускает горно-шахтное оборудование и там 
есть военная составляющая, которая в прин-
ципе вписывается в нашу модель. 
— То есть «Заречная» была интересна УВЗ 
только как источник грузовой базы?
— Абсолютно точно. И Газпромбанк попро-
сил нас посмотреть за этим активом.

— А кто сейчас может стать инвестором?
— Это вопрос Газпромбанка, но я знаю, что 
многие ходят туда на переговоры, делаются 
какие-то предложения.
— Альфа-банк активно пытался взыскать 
долги с подконтрольного УВЗ «ЧТЗ-Урал-
трака». Есть ли подвижки?
— Я очень не хотел бы обсуждать их действия, 
потому что у каждого есть свое понимание ра-
боты. Кто-то глубоко привержен капитализму, 
кто-то свое сознание строит на гражданской 
позиции, на социальной ответственности. 
Кто-то хочет доказать, что съесть можно кого 
угодно и от этого пищеварение не пострадает. 
А мы, как я уже говорил, есть никого не хотим, 
а наоборот, стараемся обеспечить стабиль-
ность. С Альфа-банком мы уже много сади-
лись раз за стол переговоров, пытались и пы-
таемся наладить диалог. Но пока видим судеб-
ные разбирательства, желание применить все 
инструменты давления — штрафы на штрафы 
и штрафами погоняют. Конечно, мы планиру-
ем эти кредиты реструктурировать как можно 
скорее. Но запрошенные нами госгарантии 
для «ЧТЗ-Уралтрака» пока не одобрены.
— Почему?
— Это сейчас обсуждается в Минфине. Но 
я считаю, что для предприятия лучше увели-
чение уставного капитала, чем отсрочка ги-
бели через реструктуризацию кредитов. Луч-
ше один раз что-то сделать, кардинально ре-
шить. С живым производством нельзя по-
ступать так: «Мальчик, ты посиди здесь, мы 
тебя через две недели покормим, а пока не 
плачь». Через три недели мальчик не дождал-
ся еды, все сожалеют и ищут виновных. Глав-
ное, чтобы так не произошло.
— По данным СПАРК, «ЧТЗ-Уралтрак» 
контролируют, в том числе, структуры, 
формально не аффилированные с кор-
порацией. Но этот актив де-факто полно-
стью в периметре УВЗ?
— Это все принадлежит группе УВЗ. Просто 
каждый раз, заходя на то или иное предпри-
ятие, анализируется целесообразность пря-
мой консолидации. Чтобы не заниматься 
безумием и бюрократией, на ЧТЗ мы выстро-
или структуру собственности так, чтобы этот 
актив все не утянул вниз. Но все документы, 
все решения согласовываются с УВЗ.
— Какова теперь стратегия по зарубеж-
ным активам УВЗ, приобретенным до 
санкций?
— Наши европейские коллеги настроены 
очень позитивно. Настолько позитивно, что 
позакрывали нам все счета. А правительства 
стран, в которых мы работаем без счетов те-
перь, говорят: отчего же вы не продолжаете 
строить, инвестировать? Понятно, что в санк-
ционном списке нам делать нечего, но выби-
рать мы не можем. Поэтому стратегия по ак-
тивам в поддержавших санкции странах од-
на — выходить из них. Мы активно этим за-
нимаемся, но вопрос в сложной мировой 
экономике — сейчас покупателей мало. Но 
мы ведем переговоры, провели оценку.
— Что в первую очередь будете продавать?
— Да все продавать.
— Как на фоне девальвации рубля идет 
исполнение контракта для Москвы по 
поставке низкопольных трамваев?
— С польской PESA у нас изначально был до-
статочно эффективный контракт, и зараба-
тывали хорошие деньги на нем, но, к сожа-
лению, нас просто убил курс рубля. Понят-
но, что контракт ушел в минус, если курс 
в два с лишним раза увеличился. Мы поста-
вили часть трамваев, и они очень нравятся 
москвичам. Мы просили поддержки, все-та-
ки не для себя делаем, а для населения. Но 
никакой индексации по цене контракта нам 
добиться не удалось. Проект забуксовал.
— А какова судьба проекта трамвая R1?
— Мы сделали трамвай, но проект надо до-
финансировать. Мы просим Минпромторг 
нам помочь, потому что, насколько я пони-
маю, к чемпионату мира по футболу 2018 го-
да начнется аврал. Комиссия УЕФА приедет 
и спросит: «На чем вы собираетесь болель-
щиков возить? У вас инфраструктура не го-
това». Мы для этого сделали R1 Light — более 
дешевый, но такой же красивый. Кроме то-
го, мы предлагаем модернизацию текущего 
парка: смену кузова, электрики, модерниза-
цию тележки — целый комплекс мер, кото-
рый позволит бюджету сэкономить.

Интервью взял Егор Попов
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«Преодолеть систему получения госгарантий невозможно»
Глава Уралвагонзавода Олег Сиенко о медленной господдержке и дорогих кредитах

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Н П К  
”

У Р А Л В А Г О Н З А В О Д “ »

Уральский вагоностроительный завод (УВЗ) основан в Нижнем Тагиле в 1931 году, в 1941 году в его 
состав вошли несколько крупных заводов и КБ, эвакуированных из западной части СССР. С 1941 года 
выпустил более 100 тыс. единиц бронетехники. Сейчас объединяет около 30 предприятий и НИИ 
в Москве, Петербурге, Екатеринбурге, Челябинске и других городах. В 2007 году УВЗ преобразован 
в ОАО «Научно-производственная корпорация ”Уралвагонзавод“ им. Ф. Э. Дзержинского» (сейчас 
АО), 100% акций принадлежат государству. Выпускает железнодорожную (вагоны, цистерны), дорож-
но-строительную и сельскохозяйственную технику (погрузчики, экскаваторы, тракторы), мобильные 
установки для ремонта и освоения скважин, военную продукцию. Единственный в России производи-
тель танков. Численность сотрудников — 30,5 тыс. человек. Выручка за девять месяцев 2015 года — 
31,6 млрд руб., чистый убыток — 11 млрд руб. Генеральный директор — Олег Сиенко, председатель 
совета директоров — помощник президента РФ Евгений Школов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С И Е Н К О  О Л Е Г  В И К Т О Р О В И Ч

Родился 11 февраля 1966 года в Батайске Ростовской области. Окончил Оренбургский межрегиональ-
ный институт менеджмента (1997), Российский государственный университет нефти и газа (2001). 
С 1988 года — инструктор иркутского горкома ВЛКСМ. В 1992 году занялся бизнесом. В 1998 году стал 
советником первого заместителя гендиректора «Межрегионгаза», в 1999 году — председатель совета 
директоров ООО «Газкомерц» (поставки оборудования). В 2002 году назначен гендиректором дочерней 
компании «Газпрома» ООО «Газэкспорт». С 2003 года — зампред правления, начальник управления стра-
тегического развития и корпоративного управления «Итеры». В 2006 году вернулся на пост главы совета 
директоров «Газкомерца», в 2007 году также возглавил совет директоров машиностроительного завода 
«Лепсе» (Киров). С 16 апреля 2009 года — гендиректор НПК «Уралвагонзавод». Награжден орденами Поче-
та, «За заслуги перед Отечеством» IV степени, медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.

Рынка вагонов вообще нет. Если мы 
посмотрим на показатели других 
вагоностроителей, то 30% российских 
предприятий закрылись

В госгарантиях могут отказать, когда 
на предприятии нестабильная финансовая 
ситуация. Но если бы она была стабильна, 
то не пришли бы за госгарантией

С производством нельзя так: «Мальчик, 
ты посиди здесь, мы тебя через две недели 
покормим». Мальчик не дождался еды, 
все сожалеют и ищут виновных
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ЦСКА в пятом туре группового этапа  
Лиги чемпионов принимает  
немецкий «Вольфсбург»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Свисток  
к окончанию карьеры
Зеппу Блаттеру и Мишелю Платини  
грозит пожизненная дисквалификация

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Пятикратный победитель
«Зенит» обыграл «Валенсию»

Президенты Международной 
федерации футбола (FIFA) и Со-
юза европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) Зепп Блат-
тер и Мишель Платини могут 
быть пожизненно отстранены 
от любой деятельности, связан-
ной с футболом. Такое требова-
ние содержится в материалах, 
переданных в судебный депар-
тамент комитета по этике FIFA 
по итогам проведения провер-
ки деятельности функционеров. 
Оба, напомним, подозревают-
ся в причастности к коррупции. 
Дисквалификация Мишеля Пла-
тини поставит крест на его пла-
нах занять пост президента FIFA.

Следственный департамент ко-
митета по этике FIFA, проводивший 
проверку в отношении Зеппа Блатте-
ра и Мишеля Платини, подозревае-
мых в причастности к коррупцион-
ной деятельности, в своем обвини-
тельном заключении, переданном 
в судебный департамент комитета 
по этике, потребовал пожизненно 
отлучить двух в недавнем прошлом 
наиболее влиятельных футбольных 
функционеров от любой деятельнос-
ти, связанной с футболом. Это под-
твердил адвокат господина Плати-
ни Тибо д’Але. Господин д’Але назвал 
требования следствия «скандальны-
ми», «выходящими за рамки разум-
ного» и «ни на чем не основанными».

В FIFA отказались подтвердить, 
что Зеппу Блаттеру и Мишелю Пла-
тини действительно грозит пожиз-
ненная дисквалификация. Как за-
метил пресс-секретарь следственно-
го департамента Андреас Бантель, 
несмотря на то что у следствия есть 
право обнародовать материалы, оно 
решило этого не делать, чтобы не на-
рушать презумпцию невиновности. 
Однако, заметил господин Бантель, 
материалы дела также переданы 
подследственным, и они при жела-
нии сами могут их комментировать.

Напомним, что основная претен-
зия в адрес господ Блаттера и Плати-
ни касается сомнительного платежа 
в 2 млн швейцарских франков, осу-
ществленного в 2011 году со счета 
FIFA в адрес президента UEFA. След-
ственный департамент, по всей ви-
димости, счел этот платеж взяткой 
за неучастие господина Платини в 
выборах президента FIFA, состояв-
шихся как раз в 2011 году. К слову, по 
этому же эпизоду швейцарская про-
куратура возбудила уголовное дело 
в отношении Зеппа Блаттера. По вер-
сии Мишеля Платини, деньги он по-
лучил за работу, выполненную в пе-
риод с 1999 по 2002 год, когда был 
советником Зеппа Блаттера. Но про-
блема в том, что никакого контрак-
та, предусматривавшего такую вы-
плату, он предоставить не сумел. Как 
утверждает Мишель Платини, между 

ним и Зеппом Блаттером якобы су-
ществовала устная договоренность.

На данный момент в отношении 
Зеппа Блаттера и Мишеля Платини 
действует решение о дисквалифика-
ции на 90 дней. Оба пытались оспо-
рить ее в апелляционной инстан-
ции FIFA, но безуспешно. Теперь дело 
должно быть рассмотрено судебным 
департаментом комитета по этике. Его 
вердикт ожидается до конца декабря.

В случае если он не устроит обви-
няемых, у них останется право подать 
протест в Международный спортив-
ный арбитраж (CAS), решения кото-
рого уже не подлежат обжалованию. 
Адвокат д’Але уже дал понять, что он 
и его клиент не слишком верят в объ-
ективность рассмотрения дела след-
ственным департаментом, поскольку 
полагают, что FIFA делает все возмож-
ное, чтобы не допустить Мишеля Пла-
тини до участия в президентских вы-
борах. Ранее, отметим, Зепп Блаттер 
признавал, что если бы не действия 
господина Платини, то волна корруп-
ционного скандала, захлестнувшая 
FIFA и вынудившая швейцарца зая-
вить о намерении досрочно сложить 
полномочия, могла бы и не случиться.

«Мы передадим дело в CAS. У нас 
есть бесспорные доказательства то-
го, что никакой взятки не было, а 
Блаттер и Платини действительно 
устно договорились об оплате за ра-
боту»,— заявил юрист.

Как бы то ни было, а шансы Ми-
шеля Платини на то, чтобы принять 
участие в выборах президента FIFA, 
намеченных на 26 февраля 2016 го-
да, в свете последних событий пред-
ставляются еще менее вероятными, 
чем ранее. До тех пор пока в отноше-
нии него будет действовать дисква-
лификация или проводиться про-
верка, зарегистрировать его не мо-
гут. Учитывая скорость, с которой 
слушаются дела в CAS, французу по-
просту может не хватить времени.

Отметим, что на данный момент 
в качестве кандидатов зарегистри-
рованы пять человек: иорданский 
принц Али бен аль-Хусейн, прези-
дент Азиатской конфедерации футбо-
ла шейх Сальман бен Ибрагим аль-Ха-
лифа, генсек UEFA Джанни Инфанти-
но, бывший советник по международ-
ным делам президента FIFA Жером 
Шампань и глава комитета FIFA по 
развитию футбола в Палестине Токио 
Сексвале. Ранее Джанни Инфантино 
говорил, что в случае, если Мишель 
Платини все же сможет выдвинуться, 
швейцарец снимет свою кандидатуру.

Александр Петров

«Зенит» продлил свое сказочно 
успешное выступление в нынеш-
нем розыгрыше Лиги чемпионов. 
Уже гарантировав себе место в 
play-off, он одержал пятую подряд 
победу в турнире, обыграв дома 
испанскую «Валенсию» — 2:0.

«Зенит» выходил на вчерашний 
матч в статусе счастливого облада-
теля путевки в play-off Лиги чемпио-
нов, который завоевал удивительно 
быстро и удивительно уверенно. Но 
в конце концов стимулы, и не такие 
уж слабые, у него, конечно, должны 
были сохраниться, даже если забыть 
об упомянутом перед игрой трене-
ров петербуржцев Андре Виллашем-
Боашем престиже. Вполне матери-
альные стимулы. В конце концов, 
каждая победа на групповом этапе 
Лиге чемпионов приносит непло-
хие деньги — €1,5 млн. Плюс матч 
с ближайшим преследователем, от-
стававшим на шесть очков, был для 

«Зенита» возможностью гарантиро-
вать себе первое место в группе H. 
А оно, в свою очередь, скорее всего, 
даст некоторые преимущества при 
жеребьевке 1/8 финала.

У «Валенсии», бьющейся за play-
off, стимулы добывать очки в любом 
случае были очевиднее, и выражение 
нашли на поле. Гости были активны 
и сразу дали понять, что в этот вечер 
осторожность — не их девиз. «Зенит», 

впрочем, и вправду играл так, как и в 
предыдущих матчах турнира, то есть 
подарков чрезвычайно мотивирован-
ному сопернику делать не собирался. 
А чужая активность для него, пружи-
нистого и кусачего, в нынешнем ро-
зыгрыше — скорее благо. «Зенит», 
точнее, его «еврокубковый вариант», 
любит подманить, подпустить побли-
же — и пребольно ужалить.

«Валенсия» очень быстро убеди-
лась в том, что ей все время надо 
быть начеку. Доменико Кришито, 
подключившись к атаке, ловко про-
шел по лицевой, а его навес благода-
ря рикошету едва не залетел в воро-
та — на пути оказалась голова кого-
то из защитников.

Однако скоро «Зенит» счет все-та-
ки открыл. Артем Дзюба ткнул мяч 
внутрь штрафной, а оплошавшая с 
созданием офсайда оборона «Вален-
сии» проворонила рывок Олега Ша-
това. С голкипером Хауме Домене-
ком тот разобрался идеально, акку-
ратно кинув мяч над его ногой.

Поведя, «Зенит» продолжал иг-
рать в тот же плотный футбол, в ко-
тором, что бы ни происходило на 
своей половине, всегда в уме резкий 
контрвыпад на половину противни-
ка. Временами эти выпады получа-
лись совсем неплохими, но до мо-
ментов дело в первом тайме у хозяев 
больше не доходило. Впрочем, как и 
у «Валенсии». Разве что непосредст-
венно перед перерывом она застави-
ла трибуны вздрогнуть. «Зенит» вы-
ручил Игорь Смольников, снявший 
мяч с ноги у находившегося в пяти 
метрах от ворот Пако Алькасера.

Второй тайм тоже смотрелся до-
вольно живо. Движение было дву-
сторонним, с минимумом шлагбау-
мов на пути, и впечатления, что «Зе-
нит» абсолютно удовлетворен тем, 
чего уже достиг, не возникало. Нао-
борот, возникало ощущение, что ему 
хочется большего. Но до поры до вре-
мени не срасталось.

Большего, чем минимальный 
проигрыш, понятно, хотела и «Ва-
ленсия», которая отрезками атакова-
ла весьма яростно и целеустремлен-
но. Однажды она даже забила, но — 
из положения «вне игры».

Забила «легально» в итоге не «Ва-
ленсия», а «Зенит». И комбинация 
вышла шикарной, особенно ее завер-
шение — с пасом, которым Данни по-
сле стремительной «стеночки» вывел 
Артема Дзюбу на пустые ворота. Эпи-
зод можно было считать квинтэссен-
цией всего выступления «Зенита» в 
этой Лиге чемпионов — вдохновен-
ного, куражного. Какого-то странно-
го на фоне не совсем убедительного 
выступления в чемпионате России. 

А «Зенит» на достигнутом не оста-
навливался. И в концовке вынудил 
«Валенсию» потерять одного из клю-
чевых игроков. За фол «последней 
надежды» был удален Рубен Везу, 
«срубивший» мчавшегося на Доме-
нека Шатова. 

После этого успеха «Зенит» может 
повторить российский рекорд глав-
ного еврокубка, принадлежащий 
«Спартаку»: в 1995 году красно-белые 
выиграли все шесть матчей группово-
го этапа. Для того чтобы сравняться с 
ними, петербуржцам надо в заключи-
тельной встрече раунда одолеть 9 де-
кабря на выезде бельгийский «Гент». 

Сегодня свой матч пятого тура Ли-
ги чемпионов проведет и второй ее 
российский участник — ЦСКА. И для 
армейцев, в отличие от зенитовцев, 
это — по-настоящему ключевой матч. 
Успех в домашней встрече с немецким 
«Вольфсбургом» позволит пока замы-
кающим таблицу группы B армейцам 
претендовать на путевку в play-off.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Претендент на легализацию допинга
Перед боем с Владимиром Кличко Тайсон Фьюри выступил за его разрешение

Мишель Платини (слева) 
и Зепп Блаттер, по всей види-
мости, доживают последние 
дни в качестве наиболее влия-
тельных футбольных функцио-
неров мира   ФОТО AFP

«Нью-Йорк Рейнджерс» 
обошел обладателя  
Кубка Стэнли
«Нью-Йорк Рейнджерс» занял пер-
вое место в рейтинге самых доро-
гих клубов НХЛ по версии Forbes, 
сообщается на сайте издания. «Рейн-
джерс» оценен в $1,2 млрд. Дейст-
вующий обладатель Кубка Стэнли 
«Чикаго Блэкхокс» занял в рейтинге 
четвертое место — $925 млн.

Первая десятка рейтинга самых 
дорогих клубов НХЛ выглядит сле-
дующим образом: 1. «Нью-Йорк 

Рейнджерс» — $1,2 млрд. 2. «Мон-
реаль Канадиенс» — $1,18 мл-
рд. 3. «Торонто Мейпл Лифс» — 
$1,15 млрд. 4. «Чикаго Блэкхокс» — 
$925 млн. 5. «Бостон Брюинз» — 
$750 млн. 6. «Ванкувер Кэнакс» — 
$745 млн. 7. «Филадельфия Флай-
ерс» — $660 млн. 8. «Детройт Ред 
Уингз» — $600 млн. 9. «Лос-Андже-
лес Кингз» — $580 млн. 10. «Вашин-
гтон Кэпиталс» — $565 млн. Послед-
нюю, 30-ю строчку в рейтинге заня-
ла «Флорида Пантерс» — $186 млн. 
«Р-Спорт»

РЕЙТИНГ

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Буффало»—«Сент-Луис» 1:2. «Нью-Йорк Рейнд-
жерс»—«Нэшвилл» 3:0. «Филадельфия»—«Каролина» 
3:2 (овертайм). «Вашингтон»—«Эдмонтон» 1:0 (Ор-
лов («Вашингтон») 1+0). «Флорида»—«Лос-Анджелес» 
1:3. «Торонто»—«Бостон» 3:4 (буллиты). «Виннипег»—
«Колорадо» 1:4 (Григоренко («Колорадо») 0+1).

Тяжелая атлетика
Чемпионат мира  
в Хьюстоне (США)
Мужчины
Весовая категория до 69 кг. 1. Ши Чжиюн (Ки-
тай) — 348 кг (рывок — 158 кг + толчок — 190 кг). 
2. Олег Чен (Россия) — 344 (160+184). 3. Данияр 
Исмаилов (Турция) — 343 (160+183).

Британец Тайсон Фьюри, 
который в субботу прове-
дет бой с лучшим супертя-
желовесом мира Владими-
ром Кличко, сделал перед 
ним вызвавшее огромный 
резонанс в мире бокса за-
явление. Фьюри сказал, 
что допинг превратился в 
«большую проблему» в его 
виде спорта, и дал понять, 
что, на его взгляд, она ка-
сается многих боксеров. 
Решение этой проблемы 
он видит в легализации за-
прещенных препаратов. 
Спортивные чиновники Ве-
ликобритании поспешили 
опровергнуть слова Тайсо-
на Фьюри, подчеркнув, что 
«твердо намерены продол-
жать борьбу с допингом».

Свое заявление Тайсон 
Фьюри сделал в интервью 
BBC, посвященном его суб-
ботнему бою в Дюссельдор-
фе с Владимиром Кличко. 

Он станет одним из главных 
событий года в професси-
ональном боксе. Эксперты 
видят в Тайсоне Фьюри, еще 
не терпевшем поражений на 
профессиональном ринге, 

одного из самых серьезных 
оппонентов для украинца 
Кличко, владеющего чемпи-
онскими титулами по верси-
ям Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA), Между-

народной боксерской фе-
дерации (IBF) и Всемирной 
боксерской организации 
(WBO) и считающегося, без-
условно, лучшим супертяже-
ловесом современности.

Между тем в своем интер-
вью Фьюри неожиданно сде-
лал акцент не собственно на 
боксе, а на допинговой теме. 
Она превратилась в актуаль-
ную в спорте в связи со све-
жим скандалом, в центре ко-
торого оказалась российская 
легкая атлетика: ей, как из-
вестно, угрожает отлучение 
от Олимпиады в Рио-де-Жа-
нейро в связи с выявленны-
ми массовыми и системати-
ческими нарушениями ан-
тидопингового регламен-
та. Слова Фьюри оказались 
очень неожиданными.

Тайсон Фьюри сообщил, 
что допинг стал «большой 
проблемой» в боксе. При 
этом британец дал понять, 
что уверен в том, что многие 
боксеры употребляют запре-
щенные препараты: «Взгля-
нув на человека, я могу быс-
тро понять, так это или нет. 
Ему достаточно обнажить ту-
ловище». «Вы не можете ут-
верждать, что 99% спортсме-
нов чисты, если у них тела, 
как у греческих богов. Вы 
можете тренироваться хоть 
сто лет, но все равно не добь-
етесь того же самого»,— до-
бавил претендент.

Еще более неожиданным 
выглядело предложенное 
им решение проблемы. Тай-
сон Фьюри сказал, что убе-
жден в том, что единствен-
ным «полностью справедли-

вым» выходом из ситуации 
является легализация запре-
щенных препаратов. Имен-
но она обеспечит соперни-
кам по-настоящему равные 
условия. «Демократия озна-
чает в том числе открытость 
различным вещам. Так поче-
му бы не разрешить допинг в 
спорте. И это будет абсолют-
но честно»,— пояснил Фью-
ри, уточнив, что каждый ат-
лет в таком случае будет сам 
думать, «укорачивать ему 
свою жизнь или нет».

Высказывания Тайсона 
Фьюри вызвали возмуще-
ние у спортивных чиновни-
ков Великобритании, а гене-
ральный секретарь Британ-
ского совета по контролю за 
боксом Роберт Смит поспе-
шил опровергнуть их, от-
метив, что допинг не может 
считаться «большой пробле-
мой» в стране. Эта организа-
ция вскоре выпустила офи-
циальный пресс-релиз в свя-
зи с демаршем Фьюри. В нем 
сказано, что структура ре-
ализует «масштабную про-
грамму соревновательных 
и внесоревновательных те-
стов» и «твердо намерена и 
в дальнейшем бороться с до-
пингом», выполняя все тре-
бования Всемирного анти-
допингового агентства и 
Всемирного антидопингово-
го кодекса.

Алексей Доспехов

Тайсон Фьюри:  
«Вы не можете 
утверждать, что 99% 
спортсменов чисты, 
если у них тела, как 
у греческих богов»   
ФОТО REUTERS

Групповой этап. Пятый тур
Группа H. «Зенит» (Россия)—«Валенсия» (Испа-
ния) 2:0 (Шатов, 15; Дзюба, 75).

Положение команд
 И В Н П М О
1. «Зенит» 5 5 0 0 12:4 15

2. «Валенсия» 5 2 0 3 5:7 6

3. «Гент» 4 1 1 2 4:5 4

4. «Лион» 4 0 1 3 2:7 1

«Зенит» вышел в 1/8 финала с первого места. 
Матч «Лион»—«Гент» завершился после подписания 
номера в печать.

Артем Дзюба (на переднем 
плане) и его партнеры  
по «Зениту» вновь провели  
великолепный матч  
в нынешней Лиге чемпионов   
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